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Праздник пройдёт на фан-зоне в Парке Кирова. Форум по традиции начнём с утренней бизнес-пробежки. 

На празднике под открытым небом мы пообщаемся, послушаем крутых спикеров, сразимся в спортивных 
активностях и самое главное – обменяемся опытом!

Ждём не только предпринимателей и самозанятых, но и тех, кто только мечтает заняться бизнесом. 
Отдельные площадки будут посвящены школьникам и студентам.

РЕГИСТРАЦИЯ ОТКРЫТА

ОТМЕТИМ ДЕНЬ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЬСТВА 
НА БИЗНЕС-ФОРУМЕ!

26 МАЯ КОРПОРАЦИЯ РАЗВИТИЯ УДМУРТИИ И ЖУРНАЛ «ДЕЛОВАЯ РЕПУТАЦИЯ» 
приглашают на ежегодный бизнес-форум в честь Дня предпринимательства. 

Ре
кл
ам

а

12+

16+



2

Э К О Н О М И К А

ынок сотовой связи в России уже перенасы-
щен – показатель проникновения по стране 
в настоящее время составляет около 175%. 

Операторам мобильной связи становится 
сложнее отстраиваться друг от друга – у всех 
схожие по ценовым предложениям тарифы, 

одни и те же гигабайты в пакетах. Для привлечения 
новых клиентов и удерживания существую-
щей абонентской базы компания фокуси-
руется на трёх основных направлениях.  
«Первое, конечно, качество связи. 
Широкое покрытие, стабильный и на-
дёжный Интернет, – объясняет Андрей 

Кутьев. – Второе – уникальный, актуаль-
ный, отвечающий современным запросам 
продукт. Например, возможность получения 
дополнительных гигабайтов интернет-трафика, 
просмотра онлайн-кинотеатров, доставки продуктов, 
обмена неиспользованных минут на товары/услуги 
и так далее. И третье – конечно, сервис. Доступный, 
интуитивно понятный, на самом высоком уровне».

Значимая тенденция рынка мобильной связи – 
переход пользователей в цифровые каналы общения. 
Абоненты с каждым месяцем активнее обращаются 
за помощью через мессенджеры, охотно используют 
чат-боты. Появление новых привычек продиктовано 
цифровым образом жизни. Так, растёт интерес клиен-

тов к возможностям искусственного интеллекта, чис-
ло пользователей Midjourney, ChatGPT и аналогичных 
нейросетей только в этом году выросло в пять раз. 
Очевидно, что уже в ближайшем будущем технология 
займёт своё место в развитии отрасли.

В части сервиса мобильные операторы посто-
янно  совершенствуют антиспам-систему: регулярно 
изменяют алгоритмы, пополняют базу нежелатель-
ных номеров. Сервисы, позволяющие блокировать 
сомнительные вызовы, уже активно применяются 
клиентами. 

Придёт ли к нам поколение сетей 5G? В совре-
менных реалиях фокус внимания операторов на-
правлен в первую очередь на развитие действующей 
4G-инфраструктуры. Сейчас 5G – это больше марке-
тинг, чем реальные потребности клиента. В настоящее 
время скорость передачи информации с помощью 
4G достигает 180 Мбит/сек. 5G позволит увеличить её 
до 500 Мбит/сек. Но такие ресурсы необходимы для 
очень специфических работ, к примеру, обработки ги-
гантского объёма видео. Для большинства пользова-

телей достаточно возможностей 4G. У бизнеса 
сейчас тоже нет реальной потребности 
в подобной технологии. Ряд предприятий 
Удмуртии в своё время отказались от 
неё и скорее заинтересованы в создании 
частных локальных сетей на технологии 

LTE, которые позволяют передавать за-
щищённую информацию. Стоимость таких 

проектов оценивается в сотни миллионов руб-
лей, и не каждый бизнес готов к подобным затратам. 

Что будет с телеком-рынком – сейчас сложно 
строить прогнозы. Минуты и гигабайты уже вос-
принимаются пользователями как нечто само собой 
разумеющееся, а значит, операторы будут пред-
лагать дополнительные сервисы. «Мы считаем, что 
будущее – за расширением пакетных предложений, 
которые удобны и выгодны клиенту. Это может быть 
домашний Интернет в действующем, привычном 
пользователю тарифе или другое интересное реше-
ние», – поясняет Андрей Кутьев.  

ПРОВЕРКА СВЯЗИ 
Ещё 10–15 лет назад, на этапе бурного роста услуг мобильной связи, люди сами были заинтересованы 
в подключении к тому или иному оператору. Сегодня же отраслевым компаниям приходится 
«побегать», прежде чем вручить sim-карту новому пользователю. Как будет развиваться телеком 
в ближайшем будущем, что станет драйвером роста отрасли и спасёт ли рынок столь ожидаемая 
технология 5G – спросили у директора ижевского филиала Tele2 Андрея Кутьева. 

Р
СЕЙЧАС 5G – 
ЭТО БОЛЬШЕ 
МАРКЕТИНГ, 
ЧЕМ РЕАЛЬНЫЕ 
ПОТРЕБНОСТИ 
КЛИЕНТА



Тимур ЯГАФАРОВ,  
председатель 

постоянной комиссии 

Госсовета УР 

по экономической 

политике, 

промышленности 

и инвестициям

Искренне поздравляю Вас и весь коллектив АО «Белкамнефть» 
им. А. А. Волкова с днём рождения компании! 

Уважаемый Дмитрий Витальевич!

АО «Белкамнефть» вносит большой вклад в развитие нашей республики, 

наращивание её социально-экономического потенциала. Эффективная, качественная 

работа многотысячного коллектива – это ежегодная добыча более 4 млн т нефти, 

постоянное наращивание производственных показателей, непрерывное, динамичное 

развитие. 

За более чем 25 лет работы «Белкамнефть» не только уверенно заслужила 

статус одного из ведущих субъектов нефтедобычи, но и укрепила звание социально 

ответственной компании. При вашем активном участии реализуются общественно 

значимые проекты, позволяющие повышать уровень качества жизни в республике. 

Слоган АО «Белкамнефть»: «Сохраняя традиции – стремимся к лучшему!» – 

очень важный ориентир, пусть он всегда ведёт вас к намеченным целям, ярким 

достижениям, помогает, как и прежде, быть в числе лидеров, содействовать развитию 

Удмуртии. Желаю всему коллективу компании больших успехов в производственной 

и социально ориентированной деятельности, уверенного покорения новых высот! 

А О  « Б Е Л К А М Н Е Ф Т Ь »  И М .  А .  А .  В О Л К О В А  В  А П Р Е Л Е  О Т М Е Ч А Е Т  2 6 - Л Е Т И Е  С  М О М Е Н Т А  С О З Д А Н И Я .
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П О Л И Т И К А

ветлана Сергеевна, сложно ли было 

перестраиваться для работы в новой 

сфере?

– Мы часто опасаемся перемен, 
представляем риски и сложности, ко-
торые в связи с ними возникают. Я не 

исключение: были и сомнения, и страхи. А потом 
на собеседовании с руководством ЦИК России мне 
сказали: все когда-то бывают в начале пути. И всё 
встало на свои места. 

За 17 лет работы в органах исполнительной 
власти я всегда участвовала в избирательных 
кампаниях, будучи в штабах первых лиц города 
или региона. Так что опыт есть, но он, скажем 
так, больше односторонний. Мне повезло не-
сколько лет работать в избирательной комиссии 

Ростовской области: там очень сильная команда, 
и я благодарна за огромное количество проектов, 
которые мы сделали. 

Конечно, перемены в сфере деятельности 
очень быстро снимают с тебя «корону знатока». Это 
мотивация учиться и стремиться глубже разбирать-
ся в вопросе. Без изменений нет роста. 

– Придя на новую должность, какой вы увидели 

работу избиркома региона?

– Мне повезло: я пришла работать в команду 
профессионалов из 11 тысяч человек. В течение 
зимы мы объехали все города и районы, познако-
мились с территориальными и участковыми из-
бирательными комиссиями, и я теперь точно знаю, 
что в их командах работают ответственные люди 
с большим опытом организации кампаний разного 
уровня. Мы обсуждали все проблемы и трудности, 
которые возникали у них в процессе работы. Бла-
годарю коллег за идеи и подсказки: часть мы уже 
внедрили и видим результат.

На всех встречах присутствовали главы му-
ниципалитетов, председатели представительных 
органов, и это очень важно, потому что работаем 
мы вместе, и задачи у нас общие: проведение от-
крытых, прозрачных, конкурентных выборов. В аб-
солютном большинстве муниципалитетов органы 
власти детально вникают в процесс и оказывают 
всё необходимое содействие: от установки допол-
нительных светильников в кабины для голосования 
до переноса избирательных участков в новые ком-
фортные помещения. Благодарю всех коллег за это.

– Планируете ли что-то менять в работе из-

биркома?

ГЛАВНОЕ В РАБОТЕ 
ИЗБИРКОМА – ДОВЕРИЕ
Последний год был для избирательной комиссии республики временем напряжённым: это и ключевые 
выборы – главы и депутатов Государственного Совета, и серьёзные структурные изменения. У избиркома 
сменилось и название – теперь это не ЦИК, а Избирательная комиссия Удмуртской Республики,  
и руководитель: председателем стала Светлана Пальчик, которая хорошо известна по работе в качестве 
заместителя руководителя АГИП и руководителя пресс-службы главы и правительства Удмуртии. 
О том, какие ещё изменения ждут удмуртский избирком , – в её интервью «Деловой Репутации».

Я ПРИШЛА 
РАБОТАТЬ 
В КОМАНДУ 
ПРОФЕССИОНА-
ЛОВ ИЗ 11 ТЫСЯЧ 
ЧЕЛОВЕК

С В Е Т Л А Н А  П А Л Ь Ч И К

-С
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Светлана ПАЛЬЧИК,    
председатель Избирательной 
комиссии Удмуртской Республики

– Удобство и комфорт для избирателей и 
членов комиссий – вот одна из наших основных 
задач. Избирательное законодательство совер-
шенствуется, благодаря инициативам ЦИК России 
появляется всё больше возможностей для избира-
телей. Мы должны не просто принимать эти изме-
нения, а внедрять лучшие практики, которые есть 
в стране. Это касается и процедур избирательных 
кампаний, и мероприятий по повышению правовой 
культуры, и новых просветительских, образова-
тельных проектов.

Кроме того, очень важно постоянно улучшать 
алгоритмы и процессы работы, внедрять своего 
рода бережливые технологии. Простой пример. 
В Завьяловском районе за последние пять лет 
число избирателей выросло на 12, 5 тыс. человек, 
и существующих помещений для голосования уже 
недостаточно. Поддержали предложение админи-
страции о создании нового избирательного участка 
в деревне Сизёво, куда войдут три близлежащих 
дачных товарищества. Путь до участка у жителей 
деревни сократится с 8 км до нескольких сотен 
метров. ЦИК России одобрила наши аргументы.

Ещё один пример: благодаря переименованию 
комиссии перерабатываем и абсолютно всю норма-
тивную базу и документацию. Те подходы, которые 
применялись, например, к обучению членов участ-
ковых комиссий ещё лет десять назад, уже неэф-
фективны. Не нужно сейчас держать один кабинет 
с компьютерами, куда бы приезжали люди со всей 
республики, есть гораздо более действенные спосо-
бы это сделать, в том числе в онлайн-формате.

– Какие задачи стоят перед избиркомами рес-

публики?

– Осенью, в единый день голосования, нас ждут 
дополнительные и повторные выборы в 11 городах 
и районах. Самая главная кампания, которая нач-
нётся в декабре, – выборы президента России. Мы 
уже начали подготовку. Нам предстоит провести 
масштабное обучение всех организаторов выборов, 
широкую информационную кампанию.

Помимо выборов, в апреле мы приступили 
к процессу формирования новых составов участ-
ковых избирательных комиссий: это плановая 
работа, которая проходит раз в пять лет и коснётся 
более 1 тыс. УИК.

Отдельное направление работы, которое 
в приоритете у всех комиссий, – это взаимодей-

ствие с молодёжью. Причём речь идёт о разных 
форматах: от работы в составах УИК до обще-
ственного наблюдения и волонтёрских проектов.

– Что считаете для себя главным в работе из-

биркома и его председателя?

– Доверие. К работе комиссий, к системе 
в целом. Доверие предполагает понимание 
своего вклада, ощущение причастности к изби-
рательным процессам. С нашей стороны нужно 
в том числе масштабное информирование о всех 
направлениях работы комиссий. Многие думают, 
что территориальные и участковые комиссии 
работают исключительно в дни голосования, – 
конечно же, это не так. Нам важно показать их 
труд, самое главное, показать людей, которые 
работают в избиркомах. Прекрасные возможно-
сти в этом плане у нас будут благодаря проектам 
к 30-летию избирательной системы.

Ещё один важнейший фактор при форми-
ровании доверия – широкое представительство 
политических партий, общественных организаций 
в нашей работе. В новом составе регионального 
избиркома представители девяти политических 
партий. К такому же подходу мы призываем и при 
формировании новых составов УИК. Мы создаём 
экспертный совет при избирательной комиссии, 
с которым будем реализовывать образовательные 
проекты, в первую очередь для молодёжи.

Не открою ничего нового, если скажу, что в лю-
бом деле главное – люди, команда. А команда у нас 
отличная. Для меня ч есть работать в ней. 

В ы б о р ы

М Ы  Д О Л Ж Н Ы  В Н Е Д Р Я Т Ь  Л У Ч Ш И Е  П Р А К Т И К И ,  К О Т О Р Ы Е  Е С Т Ь  В  С Т Р А Н Е .       
Это касается и процедур избирательных кампаний, и мероприятий по повышению правовой культуры, и новых просветительских, 
образовательных проектов.

В НОВОМ СОСТАВЕ 
РЕГИОНАЛЬНОГО 
ИЗБИРКОМА 
ПРЕДСТАВИТЕЛИ 
ДЕВЯТИ 
ПОЛИТИЧЕСКИХ 
ПАРТИЙ
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лексей Викторович, как вы оценива-

ете прошлый дорожно-ремонтный 

сезон и с каким настроем встречае-

те новый?

– Ремонты прошлого года мы 

закончили с опозданием – только 

в ноябре (естественно, с соблюдением всех тре-

бований). На то было две причины. Во-первых, 

возникли проблемы с доставкой гранитного щебня 

по железной дороге. Его на 100% везём с Урала. 

Из-за нарушения логистических цепочек поставки 

задерживались вплоть до двух месяцев. Во-вторых, 

произошёл рост цен на материалы.

На конец прошлого года кредиторская задол-

женность перед подрядчиками за выполненные 

работы у нас составляла почти 1 млрд рублей. И по-

этому главной нашей задачей в январе текущего 

года было погасить задолженность, и только после 

этого у нас появилась возможность начать выплату 

авансов.

На этот год 97% объектов были законтракто-

ваны в декабре 2022 – январе 2023 года. У подряд-

чиков было время подготовиться, в том числе за-

купить материалы. Торги пока ещё идут по ремонту 

мостовых сооружений.

– Какие планы на этот год?

– Дорожный фонд в этом году – 10,5 млрд 

рублей. Это примерно сопоставимо с прошлым 

годом. Более 6 млрд руб. пойдёт непосредственно 

на ремонт дорог.

По национальному проекту «Безопасные 

качественные дороги» (БКД), инициированному 

Президентом России Владимиром Путиным, будет 

отремонтировано 80 объектов протяжённостью 

118,5 км. На это выделено 2 млрд 846 млн руб. фе-

деральных средств, ещё 2 млрд 446 млн руб. – это 

софинансирование программы со стороны респуб-

лики. Программа охватит четыре города (Ижевск, 

Можга, Сарапул, Воткинск) и 12 районов.

Также Дорожный фонд включает в себя 

средства на содержание региональных дорог 

Глава государства в своём Послании поручил за пять лет привести в порядок большую часть 
российских дорог, подчеркнув, что их нужно обустроить не только в крупных городах и агломерациях, 
а повсеместно. О том, как отразились санкции на дорожниках, повлияет ли это на ремонты в текущем 
году, о торгах, работе подрядчиков и многом другом – в интервью с министром транспорта и 
дорожного хозяйства УР Алексеем Горбачёвым.

СЕЙЧАС СТОИТ ЗАДАЧА ЗАКЛЮЧИТЬ ВСЕ 
КОНТРАКТЫ НА 2024 ГОД ДО 1 СЕНТЯБРЯ. 
В БЛИЖАЙШЕЕ ВРЕМЯ БУДУТ ОБЪЯВЛЕНЫ 
ПРОЦЕДУРЫ ТОРГОВ

ВЕРНОЙ 
ДОРОГОЙ? 

Э К О Н О М И К А

-А
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К о м м е н т а р и й

(2 млрд 450 млн руб.) и школьных маршрутов 
(166 302 тыс. руб.).

У нас есть и свои региональные программы 
ремонта. Например, для решения проблемы непро-
езжих дорог. Плюс мы выдаём субсидии муниципа-
литетам: в этом году 900 млн руб. будет направлено 
на ремонт улично-дорожной сети районов по их 
заявкам. Кстати, районы, которые проводят Сель-
ские игры, дополнительно получают 30 млн руб. 
также на ремонт дорог.

Кроме того, мы подписали соглашение и 
получим 412 млн руб. по программе «Содействие 
развитию автомобильных дорог регионального, 
межмуниципального и местного значения». И это 
дополнительные средства, на которые мы отремон-
тируем пять дорог протяжённостью 23,6 км. Самые 
масштабные работы пройдут на дороге Якшур-Бо-
дья – Шаркан – Мувыр в Шарканском районе.

Плюс запланировано освещение на двух участ-
ках, установка искусственных неровностей, све-
тофоров, 11 комплексов фото-видеофиксации по 
программе «Безопасность дорожного движения».

Ещё 200 млн руб. получим от Федерации на ре-
монт мостовых сооружений, также ещё пять мостов 
отремонтируем благодаря собственным средствам.

В том году сорвали ввод двух мостов по той 
причине, что не смогли вовремя заказать балки. 
Деньги на мосты дали всей России, а количество 
заводов, которые производят материалы для соо-
ружений, небольшое. Нам их на ноябрь только 
поставили в график, когда мы в сентябре должны 
были уже мост сдать. Поэтому возобновили произ-
водство балок в Можге, на заводе железобетонных 
изделий, сейчас для ремонтов мостов мы исполь-
зуем свои балки. Например, 14 балок на мост через 
Большую Сарапулку отлиты на этом можгинском 
предприятии. Помимо этого, мы начали произво-
дить там сваи, дождеприёмные лотки и водопро-
пускные трубы.

– Учитывая рост цен и санкции, как финансово 

чувствуют себя подрядчики?

– Конечно, последствия санкций не обошли 
стороной и дорожную отрасль. В первую очередь 
есть проблема с техникой. Компании использовали 
и до сих пор используют достаточно много за-
рубежных машин. Это асфальтоукладчики, фрезы, 
катки и коммунальная техника для обслуживания 
дорог: фронтальные погрузчики, снегоуборщики, 

Д О Р О Ж Н Ы Й  Ф О Н Д  В  Э Т О М  Г О Д У  –  1 0 , 5  М Л Р Д  Р У Б Л Е Й .    
Это примерно сопоставимо с прошлым годом. Более 6 миллиардов пойдёт непосредственно на ремонт дорог.

самосвалы. И наконец, это асфальтовые заводы, 
потому что часть из них тоже импортного про-
изводства. Радует, что есть и китайские – там и 
с гарантийным, и с техническим обслуживанием 
всё в порядке. Мы прорабатываем все варианты 
решения этих проблем, и я уверен, что постепенно 
всё придёт в норму. Как видите, работы проводятся, 
и ничего не стоит на месте.

Что касается расчётов с подрядчиками, раз-
мер авансирования в среднем составляет 30% от 
стоимости контракта. Однако же стоимость матери-
алов – это примерно 70% от стоимости контракта. 
И только 30% – это маржинальность, заработная 
плата и прочее. Мы понимаем, что, получив 30% 
аванса, подрядчик может лишь наполовину обес-
печить себя материалами. Но у нас есть ещё один 

механизм, который позволяет помочь в этой ситуа-
ции. При промежуточной приёмке работ подрядчик 
может предъявить нам «процентовку», и мы её 
оплатим. Проще говоря, он выполнил фрезерова-
ние – мы его оплатили. Таким образом поддержи-
ваем подрядчика, чтобы у него были свободные 

НА ДАННЫЙ МОМЕНТ 90% РАБОТ 
ВЫПОЛНЯЮТ МЕСТНЫЕ КОМПАНИИ, 
ОНИ СПРАВЛЯЮТСЯ С ОБЪЁМАМИ

Алексей ГОРБАЧЁВ,
министр транспорта и дорожного 
хозяйства Удмуртской 
Республики, и 

Александр БАДИЦА, 
главный редактор журнала 
«Деловая Репутация»
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финансовые средства для закупки материалов. При 
этом, чтобы сразу снять вопросы, уточню, что аван-
сы подрядчик может тратить только на материалы, 
необходимые по данному проекту. Для этого суще-
ствует механизм казначейского сопровождения.

Сейчас стоит задача заключить все контракты 
на 2024 год до 1 сентября. Уже скоро будут объяв-
лены процедуры торгов. Это также должно значи-
тельно улучшить экономику отрасли. Подрядчики 
заранее будут понимать объёмы, а также смогут 
раньше обычного получить аванс и закупить ма-
териалы. Это важный момент, поскольку самая 
низкая цена на материалы – после окончания се-
зона, поздней осенью и зимой. Цены, как правило, 
начинают расти с марта-апреля, в строительный 
сезон повышаются снова. Это решит и вопрос 
с логистикой. Летом объём железнодорожных 
грузоперевозок возрастает, из-за чего возникают 
задержки. Мера позволит не только экономить, но 
и в спокойном режиме составлять графики произ-
водства работ.

– Наши подрядчики полностью готовы осваи-

вать средства Дорожного фонда или им потребует-

ся помощь коллег из других регионов?

– На данный момент 90% работ выполняют 
местные компании, они спокойно справляются 
с этими объёмами. В двух районах работают под-
рядчики из других регионов, но это связано, скорее, 
с логистикой, экономикой, нежели с тем, что у нас 
не хватает собственных исполнителей. На севере 

Удмуртии работы выполняют пермяки, а в Кам-
барском районе уже второй год торги выигрывает 
башкирская компания. 

Что касается возможностей наших подрядчи-
ков, даже временный уход с рынка «Удмуртавтодо-
ра» не повлиял на общую картину. В прошлом году 
они смогли его заместить и забрали те восемь кон-
трактов, которые не смог выполнить он. Да, работы 
были сделаны с небольшим опозданием, но это 
было связано с процедурой расторжения договоров 
и поставкой материалов.

– Кстати, по поводу «Удмуртавтодора». Как вы 

оцениваете работу команды «Ижавиа» по выводу 

предприятия из предбанкротного состояния?

– Молодцы. Начали они хорошо, зимний сезон 
мы закончили успешно, несмотря на то, что зима 
была сложная, с обильными снегопадами. Сколько 
раз приходилось закрывать федеральную дорогу, 
но не из-за того, что они не успевали чистить, а по-
тому что при такой погоде противогололёдный 
материал просто не успевал срабатывать – его на-
крывало снегом снова.

Речь о банкротстве «Удмуртавтодора» не идёт. 
Я уверен, что ООО «Пиэмджи», под управлением 
которого сейчас находится автодорожное пред-
приятие, сделает всё возможное, чтобы за пять 
лет оно стало прибыльным. На данный момент 
«Удмурт-автодор» и ДП «Ижевское» не могут 
участвовать в контрактах из-за задолженностей. 
Поэтому была создана ещё одна организация – 
«Удмуртавтодорстрой», сейчас она занимается 
содержанием региональных дорог. Но пока она не 
может заявляться на торги по капитальному ре-
монту и реконструкции, так как отсутствует опыт. 
А это важнейший критерий. Ведутся переговоры 
с теми организациями, которые занимаются ре-
монтами, чтобы им предоставлять услуги по про-
изводству того же асфальтобетона.

– Каждую весну мы слышим одни и те же 

жалобы: асфальт уплыл и так далее. А если от-

ключить эмоции, что на самом деле меняется? Как 

обстоят дела с качеством работ и требованиями 

к подрядчикам?

– Количество претензий к подрядчикам 
с 2020 года сократилось на треть. Это факт. Мы 
уделяем большое внимание контролю за самим 
ремонтом и выполнением работ в рамках гарантии, 
которая, кстати, увеличилась с четырёх до пяти 
лет. Два года назад поменялись ГОСТы на асфальт. 
Если раньше керн проверялся на водонасыщение и 
на уплотнение, то сегодня все образцы проверяют 
также на воздушные пустоты и колееобразование. 
Мы приобрели соответствующее оборудование. 

КОЛИЧЕСТВО ПРЕТЕНЗИЙ К ПОДРЯДЧИКАМ 
С 2020 ГОДА СОКРАТИЛОСЬ НА ТРЕТЬ
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Контроль происходит уже на этапе составления 
рецептов. Сейчас у нас пятиступенчатая система 
контроля, мы применили её первыми в России: 
помимо нашей лаборатории, Стройконтроля, под-
рядчика, заказчика, также мы привлекаем обще-
ственников – они тоже берут и проводят свои неза-
висимые пробы. Два раза в год мы организуем для 
них семинары.

Поэтому сегодня любой подрядчик понимает, 
что выгоднее и дешевле сразу уложить нормаль-
ный, соответствующий ГОСТу асфальт, чем потом 
в течение пяти лет по гарантии его за собственные 
средства переделывать. Поэтому они вкладываются 
и в персонал, в технологов, так как от квалифика-
ции людей зависит качество работ, и в соответству-
ющее оборудование.

Естественно, бывают ситуации «брака». От 
этого никуда не уйти. Есть проблема продольных и 
поперечных трещин из-за линейного расширения 
от перепада температур. Хотя это не считается 
тем самым браком, подрядчик всё равно обязан 
в ремонтный сезон провести санацию. Второе 
распространённое замечание (в основном в Ижев-
ске) – это просадка в местах расположения люков, 
колодцев, ливневых канализаций, дождеприёмных 
решёток. Это тоже устраняем, чтобы было в один 
уровень с основным полотном.

Помимо этого, отлаживаются и внутренние 
процессы, взаимодействия. Например, задача соб-
ственников дорог – заблаговременно согласовать 
ремонты с владельцами сетей. Чтобы не было слу-
чаев, когда дорогу только отремонтировали, приш-
ли коммунальщики и раскопали. В таких ситуациях 
мы можем перенести ремонт на более поздний 
срок. И уже после этого в течение пяти лет, если 
кто-то «вдруг» пожелал провести текущий ремонт, 
мы уже дорогу вскрывать не разрешаем. Также и 
сами коммунальщики научились выполнять работы 
по вскрытию асфальта более аккуратно, нанося 
минимум повреждений полотну.

– Сейчас многие отрасли стали испытывать 

дефицит кадров. Коснулась ли эта проблема до-

рожников?

– Да. Не скрываем, кадровый вопрос перед 
нами стоит. С этим столкнулись предприятия, ко-
торые работают на содержании дорог. Не хватает 
механизаторов, и в первую очередь грейдеристов. 
А это самая универсальная техника. Во-вторых, 

ощущается нехватка людей, которые могут рабо-
тать на асфальтоукладчиках. Это достаточно ред-
кая, но, кстати, высокооплачиваемая профессия. 
И предприятия, чтобы в межсезонье человек не 
ушёл искать другую работу, должны содержать 
его круглый год. 

 Вопрос кадрового дефицита мы намерены 
решать совместно с Министерством образования 
и науки Удмуртии. 2023 год в Удмуртии объявлен 
Главой УР Александром Бречаловым Годом моло-
дёжи, и  мы вышли с инициативой по сотрудниче-
ству с СПО. Речь об Ижевском агростроительном, 
Ижевском монтажном, Игринском политехничес-
ком техникумах, а также о филиале СамГУПС 
в Ижевске. Мы бы хотели привлекать «в поля» 
их студентов тех направлений, которые касаются 
дорожной отрасли, чтобы дать им необходимый 
уровень практики и навыков, а также создать 
«канал» привлечения молодых кадров на наши 
предприятия. Также мы бы хотели, чтобы они уча-
ствовали в наших семинарах. Уверен, что с задачей 
подготовки кадров мы также справимся.   

К о м м е н т а р и й

ПО  ПРОГРАММЕ  БКД  БУДЕТ  ОТРЕМОНТИРОВАНО  80 ОБЪЕКТОВ  ПРОТЯЖЁННОСТЬЮ  118,5 КМ .    
Программа охватит четыре города (Ижевск, Можга, Сарапул, Воткинск) и 12 районов.

РАЗМЕР АВАНСИРОВАНИЯ ДЛЯ ПОДРЯДЧИКОВ 
В СРЕДНЕМ – 30% ОТ СТОИМОСТИ КОНТРАКТА. 
ЦИФРА НЕБОЛЬШАЯ, ЧТОБЫ ПОДДЕРЖАТЬ 
ПОДРЯДЧИКА, ПРИ ПРОМЕЖУТОЧНОЙ ПРИЁМКЕ 
РАБОТ ОПЛАЧИВАЕМ «ПРОЦЕНТОВКУ»
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В сентябре 2023 года «Аксион» отмечает 90 лет со дня создания. 65 из них 
он посвятил работе по освоению космического пространства, внеся весомый 
вклад в историю отечественной космонавтики. Предприятие участвовало 
в самых значимых космических проектах. Сегодня на заводе продолжается 
изготовление продукции космической тематики.

«Электроны»
В 1958 году на мотозаводе началось производство 
электромоделирующих станций «Электрон», пред-
назначенных для расчёта параметров траектории 
полёта ракет и космических аппаратов, проведения 
исследований при разработке ракетно-космичес-
ких систем и комплексов. Именно с помощью 
«Электрона» в марте 1961 года в космос был от-
правлен корабль-спутник с собакой-космонавтом 
Звёздочкой, а уже в апреле осуществлён первый 
полёт человека в космос – Юрия Гагарина. Более 
200 комплектов «Электрона» в течение 10 лет раз-
мещалось во всех крупнейших научно-конструк-
торских центрах страны, а также на полигонах и 
космодромах. Указом Президиума Верховного 
Совета CССР от 17 июня 1961 года за успешное 
выполнение задания по созданию специальной 
техники Ижевский мотозавод награждён орденом 
Ленина, группа работников предприятия – различ-
ными государственными наградами. 

Телеметрия
В начале 1960-х годов завод начал выпуск теле-
метрической аппаратуры, позволяющей прини-
мать, передавать, хранить и обрабатывать инфор-
мацию, получаемую с космических кораблей. Так, 
для телеметрического обеспечения полёта первой 
женщины-космонавта Валентины Терешковой, 
первого в мире выхода человека в открытый кос-
мос, выполненного Алексеем Леоновым, и запуска 
межпланетной станции «Луна-9» Ижевским мото-
заводом в 1963–1965 гг. была изготовлена и вве-
дена в эксплуатацию аппаратура МА-9 МСТ, в том 
числе в КБ С. П. Королёва, а также на Байконуре 
и в научно-измерительных пунктах в Щёлково, 
Енисейске, Уссурийске, Улан-Удэ, Симферополе, 
Колпашево, Приозёрске, Елизове, Нарьян-Маре. 

«АКСИОН» 
ДЛЯ ОСВОЕНИЯ КОСМОСА

Задачи государственной важности
Предприятие участвовало в реализации косми-
ческих программ страны: «Восток», «Восход», 
«Луна», «Венера», «Марс», «Салют», «Мир», 
«Союз», «Прогресс», «Фобос», «МКС» и др. 
В 1975 году состоялась первая в мире стыковка 
космических кораблей СССР «Союз-19» и США 
«Аполлон». Успешную стыковку обеспечила аппа-
ратура Ижевского мотозавода. В 1985 году была 
запущена орбитальная научная станция «Мир». 

За 15 лет на станции побывали 104 космо-
навта из 12 стран в составе 28 космических экс-
педиций, пристыковалось 40 грузовых кораблей. 
Автоматическая стыковка всех этих кораблей к ор-
битальной станции «Мир» безотказно обеспечива-
лась антенной системой производства Ижевского 
мотозавода. Предприятие принимало участие и 
в реализации проекта по созданию и запуску ор-
битального корабля многоразового использования 
«Буран». Более 5000 телеметрических параметров 
бортовых систем контролировались в полёте 
телеметрическими комплексами, изготовленными 
Ижевским мотозаводом. Для беспилотного полёта 
орбитального корабля «Буран» завод изготовил 
большое количество комплектов приёмно-реги-
стрирующих станций, а также аппаратуру записи и 
хранения информации («чёрный ящик»).

ПРЕДПРИЯТИЕ УСПЕШНО 
ОСВОИЛО И ОСУЩЕСТВЛЯЕТ 
СЕРИЙНЫЕ ПОСТАВКИ 
АППАРАТУРЫ ДЛЯ 
КОСМИЧЕСКИХ АППАРАТОВ

За изготовление «Электрона» 
в 1961 году предприятие 
награждено орденом Ленина, 
а группа работников – государ-
ственными наградами. Состоялся 
митинг, посвящённый вручению 
заводу ордена.

Аппаратура Ижевского 
мотозавода обеспечила 
успешный полёт Юрия Гагарина.
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Современная история
С 2004 года «Аксион» производит универсаль-
ные малогабаритные приёмно-регистрирующие 
станции нового поколения (МПРС), позволяющие 
обрабатывать телеметрическую информацию, 
поступающую со всех типов бортовых радио-
телеметрических комплексов ракет, разгонных 
блоков. МПРС введены в эксплуатацию на космо-
дромах Плесецк и Байконур, в пунктах слежения 
и управления космическими аппаратами. Одним 
из основных достижений отечественной косми-
ческой науки и промышленности стал запуск 
в июне 2006 года космического аппарата (спутни-
ка) «Ресурс-ДК» с оптико-электронной аппарату-
рой оперативного дистанционного зондирования 
Земли, позволяющей получать цветные, деталь-
ные изображения местности. «Аксион» принимал 
активное участие в изготовлении составных 
частей спутника, который успешно отработал на 
орбите более трёх лет и произвёл съёмку более 
58 млн кв. км Земли. 

В 2008 году предприятие освоило выпуск 
аппаратуры для обеспечения наземных и морских 
стартов, ракеты-носителя «Ангара», бортовой 
космической аппаратуры малых космических 
аппаратов. На Земле приём и обработка данных 
осуществляется при помощи командно-из-
мерительных станций «Фазан», «Тамань-База» 
и других, изготовленных на предприятии. 
В 2015–2016 годах «Аксион» участвовал в вос-
становлении измерительных пунктов (ИП), рас-
положенных на территории Крыма. Предприятие 
успешно освоило и осуществляет серийные по-
ставки аппаратуры для космических аппаратов: 
бортовых электромеханических блоков системы 
ориентации солнечной батареи космических 
аппаратов «Спектр-УФ»; блоков автоматики и 
распределения питания, системы управления 
приводом антенны, бортовых электромехани-
ческих блоков системы ориентации солнечной 
батареи космических аппаратов «КОНДОР-Э» для 
использования в составе космической системы 
наблюдения; антенн, входящих в радиотехничес-
кие системы «Курс-НА» для сближения кораблей 
«Прогресс», «Союз МС-08» с МКС, а также антенн 
для комплекса «Курс-НА», обеспечивающих авто-
матическую стыковку, в том числе пилотируемых 
кораблей. Особое место в космической деятель-

П р о и з в о д с т в о

Д Л Я  С О З Д А Н И Я  У Н И Ф И Ц И Р О В А Н Н О Г О  Т Е Х Н И Ч Е С К О Г О  К О М П Л Е К С А  К О С М О Д Р О М А  В О С Т О Ч Н Ы Й         
«Аксион» приступил к освоению выпуска систем гарантийного и резервного электропитания. 

На территории завода 
установлен  художественно-
архитектурный комплекс 
«Аксион – космосу».

Ижевский мотозавод принял 
участие во всех отечественных 
космических программах. 
Сегодня «Аксион» производит 
широкий спектр продукции 
в интересах государственной 
корпорации «Роскосмос».

ности стоит отнести участию в Российской про-
грамме исследования Луны. 

В настоящее время наше предприятие осваива-
ет и изготавливает блоки для использования в со-
ставе системы ориентации солнечной батареи Лун-
ного орбитального аппарата «Луна-Ресурс-1 ОА». 
Для восстановления телеметрического комплекса 
МА-9МКТМ космодрома Байконур ведётся изготов-
ление аппаратуры автосопровождения из состава 
антенной системы «Ромашка» – освоены и уже 
поставляются на полигоны России наземные стан-
ции командно-измерительной системы «Топаз», 
обеспечивающие автосопровождение космических 
аппаратов на дальностях от 140 до 2000 км. Для 
космодромов Плесецк, Байконур и Восточный из-
готавливаются приборы электропитания системы 
управления изделий наземной аппаратуры стар-
тового комплекса ракетоносителя «Союз-2». В на-
стоящее время для создания унифицированного 
технического комплекса космодрома Восточный 
наше предприятие приступило к освоению выпуска 
систем гарантийного и резервного электропитания. 

Как и много лет назад, космические приборы, 
создаваемые на заводе, обеспечивают успешное 
развитие отечественной космонавтики. Поздравля-
ем всех сотрудников и ветеранов «Аксиона», внёс-
ших значительный вклад в развитие космонавти-
ки! Без вашего труда космос бы не покорился! 

Ре
кл
ам

а.



12

ОТЛИЧНАЯ РАБОТА
Они молоды, но давно состоялись в профессии. Не приемлют формализма и поэтому работают быстро
и исключительно индивидуально: для любой задачи клиента они подбирают самое верное решение. 
Уже этим одним Владислав Овчинников и Артём Гарден меняют привычные стереотипы. А Юридическая 
группа «Совет», созданная ими, за пять лет более чем в десять раз расширила штат и увеличила пул клиентов, 
а также вошла в число сильнейших федеральных отраслевых компаний. И это – отличный результат работы 
за такой небольшой временной промежуток.

PRО  «Совет»
Владислав ОВЧИННИКОВ:
 – Мы хотели доказать, что большой юридический 
бизнес можно строить не только в крупных городах 
и на это не нужны десятилетия. Пять лет назад на-
чинали с четырёх штатных сотрудников, в настоящее 
время в «Совете» работает 55 человек, а ко дню рож-
дения нас будет уже свыше 60. В городах с населе-
нием до 1 млн человек практически нет юридических 
компаний с таким штатом. 

В конце прошлого года Юридическая группа 
«Совет» стала первой юридической компанией из 
Удмуртии, которая вошла в федеральный рейтинг 
«Право-300» за 13 лет его существования. Мы в чис-
ле лучших – заняли ведущие позиции в номинации 
«Интеллектуальная собственность». У нас есть много 
успешных кейсов, в том числе выигранное прецедент-
ное дело в сфере франчайзинга в Верховном Суде РФ.

Артём ГАРДЕН:
– Мы ценим наших сотрудников. Они разные, но их 
объединяет то, что они молоды, им очень интересна 
юриспруденция и основное для компании направление 
защиты интеллектуальной собственности. Для нас важ-
но, чтобы наши юристы не были «зашоренными»: спе-
циалисту с большим опытом работы сложно перестра-
иваться под наше видение бизнес-процессов. Поэтому 
вкладываем средства в обучение, развитие персонала. 
И если видим, что человек растёт профессионально, – 
мотивируем дополнительно. К примеру, один из коллег 
пять лет назад пришёл в компанию стажёром, а сегодня 
он – руководитель отдела, и его заработок ограничен 
только его собственным желанием.

Артём ГАРДЕН,     
партнёр

МЫ НАМЕРЕНЫ НЕ ТОЛЬКО ПРОДОЛЖИТЬ 
УКРЕПЛЕНИЕ ВЕДУЩИХ ПОЗИЦИЙ НА РЫНКЕ ЗАЩИТЫ 
ИНТЕЛЛЕКТУАЛЬНОЙ СОБСТВЕННОСТИ В УДМУРТИИ, 
НО И ЗАЯВИТЬ О СЕБЕ НА ФЕДЕРАЛЬНОМ УРОВНЕ

PRO бизнес 
Владислав ОВЧИННИКОВ:
–  Отраслевые предприятия на рынке 
юридических услуг зачастую всё ещё 
консервативны. У них нет специалистов, 
«заточенных» на работу с клиентами. 
Нет правильно настроенной коммуни-
кации – на стадиях продажи услуги, её 
исполнения, по окончании дела, когда 
нужно понять, всё ли понравилось чело-
веку, есть ли у него другие запросы, 
что ещё можно улучшить. Мы 
же хотим, чтобы наши кли-
енты были обеспечены 
таким же высококлас-
сным сервисом, какой 
они получают, напри-
мер, при обращении 
в банк. «Совет» прежде 
всего – ПРО бизнес. 
Я считаю это важной 
отличительной чертой 
компании. 

Артём ГАРДЕН:
– Если следовать букве 
закона формально, то в не-
которых ситуациях у пред-
принимателя может воз-
никнуть дилемма: отказаться 
от развития бизнеса или нару-
шить определённые требования 
закона. Поэтому мы стараемся 
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Владислав ОВЧИННИКОВ,     
управляющий партнёр

понять «боль» клиента и дать альтернативное решение в рам-
ках действующего правового поля. При нарушении скоростного 
режима существуют серьёзные штрафы, а есть нештрафуемый 
порог. Если под знак «60» водитель двигался со скоростью 
72 км/ч, ему максимум грозит предупреждение. И наша зада-
ча – чтобы клиент оставался в нештрафуемом коридоре, а его 
риски были управляемыми. 

Владислав ОВЧИННИКОВ:
– Юриспруденция во многом схожа с ме-
дициной. Наш основной принцип, как и 
у врачей, – не навреди. Помогая «паци-
енту», мы интегрируемся в его бизнес-
процессы и стараемся дополнить их 
своим участием. Не перестраиваем 
картину «под себя», как это прак-
тикуется, а стараемся без лишних 
проблем, в том числе – за счёт соб-

ственной экспертности 
и нестандартных 

подходов – 
решить теку-
щие задачи.

– Чем выше поднимаешься, тем больше риски, но без этого ничего серьёзного и не создать. 
Бизнес любит быстрых и смелых. Поэтому нужно принимать решения и претворять их в жизнь. 
А мы всегда поможем с правовой поддержкой!  

Ижевск, ул. Карла Маркса, д. 264А 

+7 (922) 523-68-06 (юридическая консультация) 

Наш совет 
бизнесу:

Артём ГАРДЕН:
– Чтобы быть успешным, надо превосходить ожидания клиента. 
Если ты соответствуешь им полностью, то будешь всегда находить-
ся где-то в середине толпы. Надо давать больше, чем от тебя ждут 
в моменте. Уделять больше внимания, лучше заботиться, силь-
нее проявлять заинтересованность. Мы руководствуемся этими 
принципами, в противном случае компания не смогла бы вырасти 
в полноценный бизнес.

PRO перспективы
Владислав ОВЧИННИКОВ:
– У «Совета» чёткие планы на ближайшее время. Мы намерены не 
только продолжить укрепление ведущих позиций на рынке защиты 
интеллектуальной собственности в Удмуртии, но и заявить о себе 
на федеральном уровне. Поэтому одна из наших задач на ближай-
шее время – запустить работу полноценного представительства 
компании в Москве. 

Параллельно продолжим развивать внутренние компетенции: 
увеличивать штат, работать над качеством оказываемых услуг, 
маркетинга, продаж, внедрять проект в IT-сфере под свои потреб-
ности и под потребности наших заказчиков. Будем и дальше реа-
лизовывать инициативы в поддержку локального бизнеса – наше 
начинание по бесплатной регистрации товарных знаков в прошлом 
году получило большой отклик. 

Параллельно с этим больше внимания уделим неюридическим 
направлениям деятельности. В текущем году в компании появился 
руководитель социальных проектов, в его задачи входит не только 
развитие благотворительного фонда, соучредителем которого 
выступает «Совет», но и активное участие в жизни моего родного 
факультета – Института права, социального управления и безопас-
ности УдГУ, где обучается до 70% юридических кадров республики. 
И среди них, конечно же, – будущие потенциальные сотрудники 
«Совета». Мы и сейчас выступаем в УдГУ как лекторы и спикеры, 
проводим круглые столы.

Артём ГАРДЕН:
– Как специалисты-практики в области интеллектуальной 
собственности, также хотим участвовать в правовом 
регулировании отрасли. Мы видим острые «углы», знаем 
проблематику данной области права и как эти проблемы 
решить. У нас есть предложения, которые можно рассмотреть и 
внедрить на государственном уровне. Ведь в перспективе именно 
интеллектуальная собственность будет стоять во главе угла 
экономики в целом. 
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Александра ЖУРАВЛЁВА, 
директор ООО «АС БЕЗОПАСНОСТИ»: 
– Одно из значимых новшеств – изме-
нение порядка расследования и учёта 
профзаболеваний. Теперь работник 
или работодатель могут не согласиться 

с итогами по санитарно-гигиенической 
характеристике условий труда. Изменился 

порядок извещения при острых профзаболеваниях, 
процедура направления в центры профпатологии. 
Предъявлены новые требования к созданию комис-
сии по расследованию случаев профзаболеваний.

Хорошая новость для микропредприятий. 
Они смогут экономить на СОУТ (приказ Минтруда 
России от 31.10.2022 № 699н и постановление 
правительства РФ от 14.10.2022 № 1830). Изме-
нения касаются предприятий, соответствующих 
требованиям приказа, они смогут проводить спец-
оценку своими силами.

Также заработал реестр Минтруда – в него нуж-
но заносить всех работников, прошедших обучение.

Работодатели, решившие обучать своими сила-
ми, должны выполнить ряд условий: создать обу-
ченную в учебном центре комиссию, оборудовать 
место для проведения обучения, разработать про-
граммы и зарегистрироваться на сайте Минтруда 
для внесения в реестр информации по обученным 
лицам. Плюсы: регистрация бесплатная, в течение 
пяти рабочих дней. Минусы: нужно провести боль-
шую работу, вложиться в оснащение учебного клас-
са, подготовку специалистов (они будут разрабаты-
вать программы обучения, вести документооборот 
с занесением его в реестр). Запись о внесении 
в реестр нужно внести в протокол проверки знаний. 
Только в этом случае процедура обучения внутри 
организации считается легитимной.

Максим ИЮТИН, 
директор
ЧОУ ДПО «Марбис»:
– Кардинальные 
изменения коснулись 
учебных центров. Одно 
из главных – ужесточение 
требований к обучению 
персонала учебных центров 
в области охраны труда. По новым правилам, все 
преподаватели и административный персонал 
учебных центров должны проходить обучение не 
реже одного раза в год. 

Кроме того, введены новые требования 
к оборудованию и технике безопасности 
в учебных классах. Согласно этому, все 
учебные классы должны быть оснащены не-
обходимым оборудованием для ОТ, включая 
противопожарное, системы вентиляции и 
кондиционирования воздуха, а также средства 
индивидуальной защиты.

Такие изменения приведут к сокращению 
учебных центров-однодневок, которых на рынке 
образования более 40%. К сожалению, проблема 
существует не только в области охраны труда, 
но и в сфере дополнительного образования 
в целом. 

Благодаря ужесточению правил аккредитации 
добросовестные образовательные организации 
сферы ДПО смогут проводить качественное 
обучение.

ЧОУ ДПО «Марбис» имеет большой опыт 
работы в сфере дополнительного образова-
ния России, стран СНГ. Мы предлагаем свы-
ше 13 тыс. программ, ежегодно обучаем до 
12 тыс. человек. 

УСИЛИТЬ ОХРАНУ
Март текущего года принёс новую волну изменений в регулировании вопросов охраны труда. 
К примеру, вступил в силу новый порядок расследования и учёта профзаболеваний работников, 
проведения СОУТ. На что обратить внимание бизнесу, чтобы обезопасить себя от нарушений 
и штрафов, – рекомендации дают эксперты.  

КАРДИНАЛЬНЫЕ ИЗМЕНЕНИЯ КОСНУЛИСЬ УЧЕБНЫХ 

ЦЕНТРОВ. ОДНО ИЗ ГЛАВНЫХ – УЖЕСТОЧЕНИЕ ТРЕБОВАНИЙ 

К ОБУЧЕНИЮ ПЕРСОНАЛА В ОБЛАСТИ ОХРАНЫ ТРУДА

ЦИФРЫ

ШТРАФЫ ЗА НАРУШЕНИЯ 
ТРЕБОВАНИЙ ОТ:

от 2 до 5 тыс. руб. – 
для ИП

от 50 до 80 тыс. руб. –
для юрлиц

ЗА НАРУШЕНИЕ 
ПРОВЕДЕНИЯ СОУТ: 

от 5 до 10 тыс. руб. – 
для ИП

от 60 до 80 тыс. руб. – 
для юрлиц

ЗА НАРУШЕНИЕ ПОРЯДКА 
ОБУЧЕНИЯ ПО ОТ:

от 15 до 20 тыс. руб. – 
для ИП

от 110 

до 130 тыс. руб. – 
для юрлиц 

Тел. 8 800 201 8070 .
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Требования по охране труда регулярно ужесточаются. Поэтому данная 
крылатая фраза всегда актуальна, и особенно – для руководителей 
предприятий, которые обязаны обеспечивать персонал качественной 
спецодеждой. От эксперта «Деловой Репутации», собственника 
ООО «Фабрика Вега Спец» Егора Башкова – о том, по каким критериям 
нужно её выбирать и на что обращать внимание при закупках.

редложений по спецодежде и СИЗ 

в стране предостаточно. Как не оши-

биться с поставщиком или произво-

дителем? 

– Этот рынок действительно об-
ширен. Однако многие компании вы-

пускают в больших объёмах серийные модели и не 
подстраиваются под конкретного заказчика. Кроме 
того, в настоящее время не более 10% производи-
телей способно отшивать продукцию премиального 
качества. И только какая-то доля из них может осу-
ществлять спецпошив. Поэтому в первую очередь 
нужно учитывать возможности исполнителя. 

К примеру, у нашей фабрики есть все ресур-
сы – технологические, технические, кадровые – для 
высококачественного производства летней и зим-
ней спецодежды, СИЗ, комбинезонов химической 
защиты, формованных респираторов. Если заказ-
чику нужны изделия с конкретными характеристи-
ками – корпоративной символикой, цветом ткани, 
особой пропиткой или фурнитурой – мы успешно 
реализуем его индивидуальный запрос. Работаем 
оперативно: весь процесс от разработки дизайна до 
пошива партии занимает в среднем порядка трёх 
месяцев. 

– «Фабрика Вега Спец» за три года работы 

вывела свой бренд на востребованные позиции 

в российской деловой среде. Секрет успеха – в ка-

честве продукции?

– Качество важно на всех этапах – от раскроя  
до выходного контроля выпускаемых изделий. Но я 
отмечу также значимость квалификации специалис-
тов по продажам и по сопровождению контрактов 
клиентов. Далеко не все представители торговых 
предприятий разбираются в технологиях производ-
ства и в материалах, из которых изготавливаются 

спецодежда, СИЗ. Наши же менеджеры имеют 
компетенции, чтобы вести равный диалог с руко-
водителями отделов охраны труда предприятий-за-
казчиков. Они из первых уст получают грамотные 
техзадания, а мы производим качественную продук-
цию, соответствующую требованиям покупателей, 
техусловиям, нормативам трудового права. 

– Какие из реализованных кейсов были наибо-

лее интересны вашей компании с позиции раскры-

тия профессиональных возможностей?

–  У нас много крупных клиентов. Среди них – 
«Роснефть», «Лукойл», «Сибур», Ростсельмаш, 
«Нижнекамскнефтехим». И в том числе – ГК «Вос-
ток-Сервис», для которой на условиях подряда 
осуществляем спецпошив. Из последних значимых 
проектов – поставка более 3 тыс. изделий спец-
одежды для здравоохранения Республики Крым. 
Также нам было интересно наряду с серьёзными 
поставщиками участвовать в тендере на производ-
ство спецодежды для нефтяного холдинга с оборо-
том порядка 15 млрд руб. в год и штатом в 2700 че-
ловек. Победа в нём осталась за нами. 

В настоящее время у нас идёт постоянный рост 
заказов, загруженность производства высокая. 
Поэтому скоро начнёт работу ещё одна фабрика 
ПК «Вега-Спец», она также займётся производ-
ством средств защиты, спецодежды, и в первую 
очередь – комбинезонов химзащиты. Производство 
базируется в с. Октябрьское Сарапульского района. 
Это будет единственное посёлкообразующее пред-
приятие, на которое мы планируем трудоустроить 
порядка 70–80 работников.  

ГЛАВНОЕ – ЧТОБЫ 
КОСТЮМЧИК СИДЕЛ

Егор БАШКОВ,   
cобственник 
ООО «Фабрика Вега Спец»

РАБОТА 
ПО ИНДИВИДУАЛЬ-
НЫМ ЗАКАЗАМ – 
ГЛАВНОЕ 
ПРЕИМУЩЕСТВО 
ООО «ФАБРИКА 
ВЕГА СПЕЦ»

-П

Если вы закупаете продукцию, обращайтесь к профессионалам 
своего дела – ООО «Фабрика Вега Спец» www.vs-spec.ru
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Услуги клининга на аутсорсе набирают популярность в Удмуртии, 
и в этом есть заслуга ООО «АС-Групп». Компания почти десять лет успешно 
работает на рынке профессионального клининга, помогает клиентам 
не только решать «вопросы чистоты», но и уходить от проблем с линейным 
персоналом, грамотно расходовать средства на непрофильные задачи. 
О преимуществах сотрудничества рассказывает директор ООО «АС-Групп» 
Сергей Андреев.

ергей Александрович, «АС-Групп» 

почти десять лет работает на рынке 

клининговых услуг, и это – своеобраз-

ный рекорд, поскольку по-прежнему 

есть стереотипы: клининг – это до-

рого и это только для избранных. Как 

удаётся успешно работать в условиях, скажем так, 

своеобразного отношения к рынку?

– Компания «АС-Групп» сформировала новое 
отношение к клининговому сервису. Клининг – это 
не банальная уборка и не прерогатива богатых. Это 
доступная, многопрофильная помощь от экспертов, 
которые работают не только на чистоту окружаю-
щего пространства – они берегут время и бюджеты 
своих заказчиков. 

– За счёт чего?

– Мы берём непрофильные задачи клиентов 
на себя, даём им возможность сфокусироваться на 
своём деле. Для чего владельцу бизнеса заниматься 
«вопросами чистоты», контролировать вспомога-
тельный персонал? Будет эффективнее, если он 
потратит это время на решение вопросов, важных 
для своей компании.

С нами клиенты экономят. Опытные клинеры 
грамотно рассчитывают потребность в расходных 
материалах, не закупают лишнее, работают ка-
чественно, не допуская порчи имущества. А ещё 
наши заказчики экономят на налогах – уменьшают 
налоговую базу на стоимость оплаты услуг по 
уборке. 

– Вы сказали, что клининг – не банальная убор-

ка. Можно экспертно раскрыть это понятие?  

– Клининговый сервис – услуги хорошо обу-
ченных операторов чистоты, в их арсенале есть всё 
необходимое для качественной работы: от профес-
сиональной, сертифицированной химии до спец-
оборудования – многофункциональных пылесосов, 
парогенераторов, мощных машин для чистки и мой-

ки полов и пр. Клинеры, условно, – не уборщицы 
с тряпками, это специалисты, работающие с совре-
менными средствами, требующимися для клининга 
любой сложности.

– Какие услуги конкретно вы предлагаете? 

– «АС-Групп» работает в сегменте b2b, оказыва-
ет услуги организациям различных отраслей. У нас 
есть всё – опытные кадры, управленческий ресурс, 
материально-техническая база – для качественного 
офисного, промышленного клининга. 

Наша компания предлагает как стандартный па-
кет услуг, включающий профессиональную уборку 
офисов, складских, производственных помещений, 
так и комплексный клининг, предполагающий лю-
бую услугу по желанию заказчика.  

Мы изучаем лучшие практики, запускаем 
их для наших клиентов. Очень популярна опция 
«кофе-леди». Этот сервис помогает компаниям 
на высоком уровне проводить деловые встречи, 
организовывать их с соблюдением правил этикета, 
тонкостей офисного гостеприимства. Кофе-леди 
может на постоянной основе работать в офисе, 
выполнять задачи оператора чистоты кухонных зон 
и другие функции.

Востребована и услуга «мастер на час». Компа-
ниям, которые пользуются ей, не нужно содержать 
в штате электриков, сантехников и пр. В любой 
момент они вызывают нашего мастера, и он решает 
вопрос. 

– Что помогает вам достигать успеха?

– Мне важно ставить цели и достигать их. При-
веду пример. Когда я несколько лет назад начал 
заниматься плаванием, поставил цель: переплыть 
Босфор. Многие считали, что это сложно, но я это 
сделал. Так и в профессии. Моя цель – высокое 
качество работы, именно эту планку я ставлю для 
«АС-Групп». И каждый день, работая для наших 
клиентов, мы её берём. 

ЭКСПЕРТЫ ЧИСТОТЫ

Сергей АНДРЕЕВ,   
директор ООО «АС-Групп»

КОМПАНИЯ 
«АС-ГРУПП» 
ПРЕДЛАГАЕТ 
ШИРОКИЙ СПЕКТР 
КЛИНИНГОВЫХ 
УСЛУГ 
ДЛЯ БИЗНЕСА, 
ОТРАСЛЕВЫХ 
ПРЕДПРИЯТИЙ  

-C

+7 (3412) 209-209
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Ольга ЛУБНИНА, 
министр социальной политики 
и труда УР:
– Ситуация на рынке труда 
Удмуртии остаётся стабильной. 
С начала 2023 года в службу 
занятости республики от рабо-
тодателей поступили сведения 
о 17,8 тыс. вакансий. Численность 
официально зарегистрированных безработных 
граждан на 17 апреля 2023 года – 4436 человек (на 
ту же дату 2022 года – 6098). Уровень регистрируе-
мой безработицы на 17 апреля текущего года – 0,6% 
от экономически активного населения, это на 0,2 
процентных пункта ниже показателя прошлого года.

Востребованными на рынке труда Удмуртии 
остаются рабочие профессии. Их доля – 65,6% от 
общего количества вакансий. Наиболее востребо-

ванные: водитель автомобиля, монтажник 
радиоэлектронной аппаратуры и приборов, 
продавец продовольственных товаров, 
электрогазосварщик, токарь, швея, 
слесарь механосборочных работ, кондук-
тор, повар, электромонтёр по ремонту 
и обслуживанию электрооборудования, 

монтажник, оператор станков с ПУ, регу-
лировщик радиоэлектронной аппаратуры и 

приборов. Наиболее востребованные специалисты: 
воспитатель детского сада (яслей), медсестра, бух-
галтер, инженер-технолог, менеджер, учитель, врач.

На постоянной основе осуществляем мони-
торинг кадровых потребностей предприятий ОПК. 
На начало апреля 2023 года потребность в работ-
никах – 2700 человек. По информации кадровых 
служб предприятий, с июля 2022 года принято на 
работу более 5,6 тыс. человек.

К а д р ы

ТРУДный рынок

ДОЛЯ РАБОЧИХ 
ПРОФЕССИЙ 
НА РЫНКЕ ТРУДА 
УДМУРТИИ – 
65,6% 
ОТ ОБЩЕГО 
КОЛИЧЕСТВА 
ВАКАНСИЙ

Аналитические оценки по развитию рынка труда оправдались: сегмент сейчас максимально 
кандидатский, предложение растёт быстрее спроса. Какие конкретно потребности есть в секторах 
экономики, как топ-менеджеры и эйчары реагируют на стресс-вызовы и кто в итоге победит 
в конкурентной кадровой борьбе?  
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СЕЙЧАС ДЛЯ 
ИТ-ИНЖЕНЕРА 
КЛЮЧЕВОЙ 
ФАКТОР – 
ИНТЕРЕСНЫЕ 
ПРОЕКТЫ

Действует механизм компенсации затрат рабо-
тодателей на выплату заработной платы работни-
кам, которые переезжают из других регионов для 
трудоустройства на предприятия ОПК. 

Принимается целый ряд мер для того, чтобы 
ситуация на рынке труда была стабильной. В том 
числе работодателям возмещаются расходы на 
частичную оплату труда при организации обще-
ственных работ, временного трудоустройства, про-
водится профобучение и переобучение. В 2022 году 
прошли обучение 2945 граждан. Здесь перечень 
основных профессий: 1С программист, графи-
ческий дизайн (дизайнер), дизайнер интерьеров, 
интернет-маркетинг (маркетолог), менеджер по 
работе с маркетплейсами Wildberries, Ozon и Яндекс 
Маркет, парикмахер, повар, психолог-консультант, 
соцработник, тракторист.

Екатерина КУЗЬМИНЫХ,
 руководитель пресс-службы 
hh.ru Поволжье:
– Число вакансий в Удмуртии в мар-
те выросло на 17% по сравнению 
с мартом прошлого года, но осталось 

на уровне февраля 2023-го. Коли-
чество резюме в марте выросло на 8% 

к февралю, рынок труда в регионе 
по-прежнему соискательский.

По всем областям средние зарплатные ожида-
ния – на уровне 41 тыс. руб., работодатели в сред-
нем готовы предложить 45 тысяч. 

Наибольший дефицит кадров, по итогам мар-
та, – в сферах консультирования, среди домашнего 
персонала, в банковской сфере. Также не хватает 
людей в сферах фитнеса и красоты, добыче сырья, 
медицине и фармацевтике. Менее одного человека 
на вакансию сейчас и у рабочего персонала, специ-
алистов по строительству и недвижимости. 

По динамике спроса на персонал Удмуртия 
заняла девятое место в ПФО. По доле общего коли-

чества вакансий регион далёк от лидерства: в марте 
было открыто только 5% от всех вакансий округа. 

По приросту вакансий за год в сфере ИТ Уд-
муртия – на шестом месте в ПФО, по количеству 
вакансий – на седьмом; в сфере производства по 
приросту вакансий – на третьем, по общему числу 
вакансий – также на седьмом месте. 

В ИТ-сфере число вакансий выросло на 12% 
год к году и на 3% – к февралю 2023-го. При этом 
количество резюме за последний месяц увеличи-
лось на 33%. Средняя ожидаемая зарплата превы-
шает ту, что предлагают работодатели: 57,7 тыс. 
против 50,7. 

Самые большие зарплаты в ИТ-компаниях 
в Удмуртии предлагают специалистам по 1С: напри-
мер, аналитик, руководитель проекта, программист, 
руководитель команды разработки – до 250 тыс. 
рублей. 

В сфере производства в марте работодатели 
республики разместили на 27% вакансий больше, 
чем годом ранее, и на 2% больше, чем в феврале 
2023 года. Количество резюме за последний месяц 
выросло на 3%. Средняя предлагаемая зарплата – 
49,7 тыс., а вот запросы у соискателей – 54,5 тыс. 
рублей.  

Самые большие зарплаты на производстве 
предлагают вахтовикам – сварщикам, операторам 
и наладчикам станков с ЧПУ и другим. За работу на 
предприятиях республики от 100 тыс. руб. готовы 
платить инженеру по продажам, от 80 до 100 тыс. – 
токарю-расточнику, не более 80 тыс. – инженеру-
конструктору, электроэрозионисту.

Анатолий ФЕДЮКИН, 
исполнительный 
директор Ассоциации 
«Развитие»:
– Промышленные пред-
приятия России, в том 
числе нашего региона, 
испытывают колоссальную 
потребность в «человеческом» 
капитале. Безусловно, квалифицированные кадры 
остро нужны отраслям, занятым производством 
вооружения и военной техники. Конкуренцию «за 
людей» усилил резкий рост объёмов производства. 
В частности, по итогам прошлого года в Удмуртии 
объёмы производства на предприятиях ОПК вы-
росли на 28%. На таком же уровне – прогноз по 
динамике в текущем году. Важно, что идёт и не 
меньший рост объёмов производства гражданской 
продукции. Всё это, безусловно, требует привлече-
ния кадров.  
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Основная трудность заключается в том, что се-
годня рынок труда не может закрыть кадровые по-
требности предприятий. Спрос намного выше, чем 
предложение. Да, рынок предлагает работодателям 
персонал, но далеко не требуемой квалификации. 
Промышленные предприятия нуждаются в подго-
товленных рабочих кадрах и опытных ИТР.

Система образования Удмуртии работает эф-
фективно, вузы и ссузы выпускают качественно 
обученных молодых людей. Но перспективные 
ребята всё чаще выбирают для работы центральные 
регионы, идёт серьёзная кадровая миграция. Здесь 
можно было бы сказать о том, что нужны меры по 
закреплению в республике выпускников, молодых 
специалистов. Однако считаю, что работать следует 
в ином ключе – рассказывать о преимуществах 
работы на предприятиях нашей республики. 

Удмуртия – регион с высокоразвитой промыш-
ленностью, ведущими предприятиями, формирую-
щими основу ОПК России. Наши заводы – пример 
современных, высокотехнологичных производств 
с умными, уникальными технологиями, зачастую не 
имеющими аналогов во всём мире. Это и образец 
высокой культуры труда, особой корпоративной 
политики, насыщенной коллективной жизни, обес-
печения социальной защищённости работников. 
Средняя заработная плата на предприятиях – участ-
никах нашей Ассоциации составляет 60880 рублей. 
Для сравнения: в среднем по Удмуртии эта цифра – 
38909 руб., по России – 56 тыс. рублей.

Обо всех этих преимуществах нужно говорить! 
Такой своего рода «ликбез» частично поможет ре-
шить кадровую проблему.

Ещё один выход – дальнейшая автоматизация, 
роботизация производственных процессов. Переда-
ча функций управления, контроля на производстве 
приборам, автоматическим устройствам, примене-
ние промышленных роботов высвобождают рабо-
чие руки, снижают остроту кадрового вопроса.        

Олег ВЫЛЕГЖАНИН, 
председатель Ассоциации 
«АРКИТ УР», руководитель «Центра 
Высоких Технологий»:
– Кадровая проблема далеко не 
нова, она сформировалась давно и 
сейчас достигла определённого пика. 
Если говорить об ИТ-отрасли, здесь за 

последнее время поменялась структура кадрово-
го дефицита. Ещё два-три года назад компании 
говорили о том, что не хватает людского ресурса, 
принимали активно и много, брали работников 
с минимальными навыками программирования. 
Государство в хорошем смысле «подыгрывало» – 
росло число бюджетных мест в вузах на специаль-
ности, связанные со сферой ИТ.

Сам ИТ-сегмент был максимально глобали-
зованным, в России работало много глобальных 
корпораций, держащих существенную долю рынка. 
Отраслевые «монстры» привлекали российских 
специалистов для разработки программных про-
дуктов.

Когда зарубежные ИТ-компании заявили о «же-
лании уйти», стало очевидно: они потянут за собой 
спецпредложениями, высокими зарплатами лучших 
«наших». Так и получилось. Структура кадрового 
голода сменилась с «тотального дефицита» на пе-
ренасыщение отрасли «джуниорами». Российская 
ИТ-сфера оказалась таковой: минимум – опытных 
сотрудников, максимум – «джунов», специалистов 
мидл-уровня и тем более «синьоров» – гуру сферы.

Сейчас видим, что компании повышают зарпла-
ты для профессионалов, «роняют» уровень оплаты 
«джунов», борясь за сильных и опытных. 

Как их привлекают? Сейчас для ИТ-инженера 
ключевой фактор – интересные проекты, за счёт 
которых он может развиваться, получать уникаль-
ный опыт, повышать свою «рыночную стоимость». 
Если вкупе с конкурентной зарплатой компания 
предлагает такие проекты, она вырастает в глазах 
соискателя. 

Для специалистов важна корпоративная куль-
тура, но приоритет здесь – не культурно-развлека-
тельный. ИТ-сотрудники ищут комфорта в общении 
с коллегами, руководством, им нужна прозрачность 
во всём. Они ценят, когда работодатель сдерживает 
корпоративные обязательства, является надёжным 

и честным партнёром.  
Сегодня компании идут по пути ка-

дровой селекции, им не интересны не 
только «молодые» сотрудники, но и 
те, у кого есть «потолок развития». 
Всем нужны лучшие. Эта тенденция, 
на мой взгляд, может в перспективе 

ближайших пяти лет смягчить кадро-
вую ситуацию в отрасли.  

Р Ы Н О К  П Р Е Д Л А Г А Е Т  Р А Б О Т О Д А Т Е Л Я М  П Е Р С О Н А Л ,  Н О  Д А Л Е К О  Н Е  Т Р Е Б У Е М О Й  К В А Л И Ф И К А Ц И И .       
Промышленные предприятия нуждаются в подготовленных рабочих кадрах и опытных ИТР. 

ЧИСЛО 
ВАКАНСИЙ 
В УДМУРТИИ 
В МАРТЕ 
ВЫРОСЛО НА 17% 
ПО СРАВНЕНИЮ 
С МАРТОМ 
ПРОШЛОГО 
ГОДА

К а д р ы
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анил Газисович, как вы в целом оце-

ниваете кадровую ситуацию в клю-

чевых отраслях экономики?

– Ситуация непростая «в момен-
те». Но есть и поводы для оптимиз-
ма. Мы видим разворот общества 

в сторону наукоёмкой промышленности. Из отрасли 
«второго эшелона», уступавшей сырьевой экономи-
ке по доходности и популярности, она выходит на 
первый план. Здесь появляются возможности для 
быстрого карьерного роста и достойные зарплаты.

Чётко фиксируем эти изменения по соб-
ственным образовательным проектам. Конкурс 
в инженерные классы составляет три человека 
на место. Старшеклассники Ижевска проявляют 
активность в нашей технической олимпиаде имени 
Иосифа Матвеевича Дризе, главного конструктора 
ЗРК «Оса» и «Тор». На «Куполе» ежегодно прохо-
дит научно-технический форум, который объеди-
няет молодёжь нашего и других промышленных 
предприятий Удмуртии, представителей вузов и 
техникумов, – в этом году он стал рекордным по 
числу участников. Особенно порадовала москов-
ская конструкторская секция форума – качеством 
представленных работ и высокой вовлечённо-
стью студентов-целевиков из ведущих столич-
ных вузов: МГТУ имени Баумана, РТУ МИРЭА, 
МГТУ «СТАНКИН», МТУСИ.

Появился запрос на организацию «Купол-
классов» не только в Ижевске, но также в малых 
городах региона и на селе. Это позволит ребятам, 
увлечённым инженерным делом, реализовать свою 
мечту и обеспечит промышленность Удмуртии по-
стоянным притоком мотивированной молодёжи.

Заинтересованность подрастающего поколе-
ния – ценный ресурс. Отдачу от него с нарастающим 
эффектом завод и регион будут чувствовать на про-
тяжении многих лет. 

– А что сегодня?

– Рынок труда в промышленном, оружейном 
Ижевске напряжённый. Одновременный рост 
объёмов на всех предприятиях обострил ситуацию. 
Только «Купол» принял в прошлом году 600 че-
ловек, увеличив численность коллектива до 9000. 
Безработица достигла исторического минимума, 
готовых специалистов нет. Остаётся конкурировать 
внутри отрасли: предлагать лучшие условия, раз-
вивать социальную сферу – и обучать кадры само-
стоятельно. Чем и занимаемся.  

– Система «школа-техникум-вуз-предприятие» 

на «Куполе» одна из самых сильных в Удмуртии. 

Как вы сумели её подготовить к специфике текуще-

го периода?

– Мы не готовились специально, просто за-
нимались долгосрочным планированием. Дей-
ствующая программа развития ИЭМЗ «Купол» до 
2030 года предполагает рост выпуска продукции, 
повышение её конкурентоспособности и разработку 
новых изделий. Для решения этих задач завод орга-
низовал подготовку персонала в партнёрстве с ве-
дущими учебными заведениями Ижевска, Удмуртии 
и России. Так у предприятия сформировалась своя 
«кузница кадров».

Ранней профориентацией занимаются семь 
ижевских школ с инженерными и «Купол-класса-
ми». Квалифицированных рабочих готовит ТРИТ 
имени Александра Васильевича Воскресенского, 
нашего знаменитого директора, который  50 лет 
назад стал инициатором создания этого техникума. 
Исследователей и разработчиков воспитываем 
в партнёрстве с ИжГТУ имени М. Т. Калашникова 
и ещё с 14-ю вузами. Система внутрифирменного 
обучения (более 350 программ, собственные препо-
даватели, наставничество) позволяет ежегодно по-
вышать квалификацию до 70% нашего коллектива. 
«Купол» входит в крупнейший оборонно-промыш-

КВАЛИФИЦИРОВАННАЯ РАБОТА – НАШ МЕТОД 

РЕШЕНИЯ ГОСУДАРСТВЕННЫХ ЗАДАЧ
Экспертную оценку кадровой ситуации дал генеральный директор Ижевского 
электромеханического завода «Купол» – ведущего предприятия ОПК России, 
одного из крупнейших работодателей в Удмуртии.

Ф А Н И Л  З И Я Т Д И Н О В

Фанил ЗИЯТДИНОВ,  
генеральный директор 
АО «ИЭМЗ «Купол»

72 ТЫС. РУБ. 
В МЕСЯЦ 
СОСТАВЛЯЕТ 
СРЕДНЯЯ 
ЗАРПЛАТА 
НА «КУПОЛЕ»

-Ф
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ленный холдинг страны – Концерн ВКО «Алмаз-
Антей», и это также существенно расширяет наши 
возможности в плане подготовки кадров. 

В 2022 году на этой базе мы оперативно орга-
низовали новые форматы обучения нужных нам 
специалистов. В ТРИТ открыли «взрослые» группы 
для монтажников радиоэлектронной аппаратуры и 
приборов (РЭАиП). Совместно с ИжГТУ дали старт 
проекту по подготовке регулировщиков РЭАиП, 
в который пригласили студентов-старшекурсников: 
вуз взял на себя методическую часть, а «Купол» 
обеспечил практику. Навыкам конструирования и 
производства беспилотных летательных аппаратов 
учим в Казани, в регионе с профильными компетен-
циями, а также у себя на предприятии. 

– Набор персонала продолжается? Кто нужен 

прежде всего? 

– В планах на второй квартал этого года – при-
нять 400 человек. Большая часть из них – под 
новый проект, включая конструкторов, технологов, 
организаторов производства и рабочих: монтажни-
ков и регулировщиков РЭАиП, слесарей, операто-
ров станков с ЧПУ. 

– Что считаете особенно ценным для соискате-

лей в корпоративной системе ИЭМЗ «Купол»?

– Одна из наших визитных карточек – соцпакет. 
На его обеспечение «Купол» ежегодно направляет 
более 0,5 млрд руб., предусматривая добровольное 
медстрахование всех работающих, выплаты детских 
пособий родителям, подъёмные, помощь в решении 
жилищных вопросов. По уровню зарплаты, а это 
в среднем 72 тыс. руб. в месяц, «Купол» в числе ли-
деров среди промышленных предприятий Ижевска.  

Мы не ограничиваемся материальным стиму-
лированием. На заводе реализуются уникальные 
молодёжные программы, создано мощное вете-
ранское движение – все наши бывшие работники 
являются членами профсоюза, пользуются правами 
и льготами, предусмотренными заводским коллек-
тивным договором. 

Благодаря традициям и преемственности 
сформирован коллектив, который я считаю главной 
ценностью. Это сплочённая команда. Коэффициент 
текучести держится на минимальном уровне, позво-
ляя «Куполу» сохранять устойчивость и уверенность.

– Как вы видите перспективы развития кадро-

вой ситуации на предприятиях оборонного комплек-

са, в том числе на ИЭМЗ «Купол»?

– Приведу слова Иосифа Матвеевича Дризе: 
«Ижевск имеет более квалифицированную рабо-
чую силу, чем многие другие города, – те, кто рож-
дены здесь, с молоком матери впитывают способ-
ность любить металл и умение с ним обращаться. 
Это город вооруженцев». 

Действительно, у нашего города и региона 
есть наукоёмкая специализация и высокий кадро-
вый потенциал, формировавшийся веками. Опи-
раясь на сильные характеристики территории, 
возможности собственной системы непрерывной 
подготовки персонала, репутацию привлекатель-
ного работодателя, «Купол» обеспечивает свои 
текущие кадровые потребности. 

Пиковые нагрузки ещё впереди. Мы запускаем 
ряд проектов государственного значения, в ре-
кордные сроки осваиваем сложнейшую технику. 
Задачи мирового уровня продолжим решать кон-
курентоспособными методами: не только набирая 
кадры, но и повышая квалификацию всех катего-
рий персонала. Это самый важный стратегический 
резерв. Мотивация, производительность, научно-
технические прорывы – его производные. 

Работать квалифицированно, «не числом, а 
умением», способствуя качественному развитию 
экономики города, республики и страны, – вот фор-
мула будущего для ИЭМЗ «Купол» и всего нашего 
промышленного комплекса. 

Д Е Й С Т В У Ю Щ А Я  П Р О Г Р А М М А  Р А З В И Т И Я  И Э М З  « К У П О Л »  Д О  2 0 3 0  Г О Д А 
предполагает рост выпуска продукции, повышение её конкурентоспособности и разработку новых изделий. 
Для решения этих задач завод организовал непрерывную систему подготовки квалифицированного персонала.

«КУПОЛ» ПРИНЯЛ 
В ПРОШЛОМ ГОДУ 
600 РАБОТНИКОВ, 
ПЕРЕШАГНУВ 
ПЛАНКУ 
ЧИСЛЕННОСТИ 
В 9000 ЧЕЛОВЕК
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Всё будет не так 
Один из наиболее частых запросов ко мне как 

к спикеру – просьба рассказать о том, как страшно 

жить в эпоху турбулентности. На это я всегда отве-

чаю, что в эпоху турбулентности жить не страшно. 

Страшно жить в эпоху невесомости –  когда у тебя 

нет точек опоры: семьи, друзей, коллег, работы, 

хобби. Пока все эти привычные вещи есть в  нашей 

жизни, режим постоянных изменений приносит 

в нашу жизнь не разрушительный хаос, а новые 

интересы и возможности для развития. 

Поэтому турбулентность – это нормально. 

У космонавтов очень часто всё идёт не по плану, 

несмотря на то, что команду космического экипажа 

готовят тысячи человек, а в бортовой документации 

прописан план действий для огромного спектра 
ситуаций. Однажды во время подготовки к моему 
первому полёту инструктор демонстрировал нам 
график, где всё было расписано по секундам, 
а в это время опытный командир наклонился ко 
мне и сказал: «Сергей, запомни: всё будет не так». 
Эта фраза стала девизом полёта – всё действитель-
но пошло не по плану. И да, у нас есть бортовая 
документация, инструкции. Но бывают случаи, когда 
нужно работать не по инструкции, а по ситуации. 

Что, если..?
У космонавтов есть методики, которые помогают 
готовиться к нестандартным ситуациям. Одна 
из таких называется «Штатные внештатки» и 
представляет собой заранее продуманный план 

ПО ЗАКОНАМ 
КОСМИЧЕСКОЙ КОМАНДЫ
По случаю открытия восстановленного производственного корпуса Palizh, пострадавшего в пожаре 
в прошлом году, команда Академии Palizh провела масштабный предпринимательский форум 
«Построение космической команды». На мероприятии выступил Сергей Рязанский –  лётчик-космонавт, 
первый в мире учёный-командир космического корабля, мотивационный лектор с авторскими 
программами. Спикер рассказал о том, какие принципы существуют в команде космонавтов 
и что делать, когда всё идёт не по плану.

БЫВАЮТ СЛУЧАИ, 
КОГДА НУЖНО 
РАБОТАТЬ 
НЕ ПО 
ИНСТРУКЦИИ, 
А ПО СИТУАЦИИ
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действий к внештатным ситуациям. Например, мы 
заранее знаем, что толщина стенки космической 
станции – 1,5 мм. Существует вероятность того, что 
если в неё что-то врежется, произойдёт разгерме-
тизация. Для того чтобы разработать план действий 
на этот случай, мы собираемся с командой, пригла-
шаем опытных космонавтов, инженера-разработчи-
ка системы и других экспертов. По итогам встречи 
у нас формируется предварительный сценарий 
действий. Этот подход  очень практичен: он по-
могает убрать панику, делать грамотные действия 
и экономит время. Более того, мы можем предска-
зать и прописать план действий на 90% внештатных 
ситуаций нашей жизни.  

Что такое хорошо? 
Навык, которым должен обладать любой руководи-
тель, – умение работать в команде. Семья, друзья, 
коллеги и клиенты – всё это наши команды. И если 
друзей и семью выбрать можно, то на выбор коллег 
мы зачастую не влияем. Однако для формирования 
крепкого коллектива очень важно научиться не 
строить иллюзий и принимать человека таким, ка-
кой он есть. И порой это бывает сложно. 

Например, мы в России имеем однозначно 
негативное отношение к коллеге, который  доложил 
руководству о наших ошибках, отступлениях от пра-
вил. В США проинформировать вышестоящее руко-
водство о нарушениях – дело чести. Я сталкивался 
в своей работе с такой особенностью менталитета 
американского коллеги, в итоге мы договорились 
вести честный диалог, когда ему что-то не нравится. 

Хорошо выстроенная горизонтальная и верти-
кальная коммуникация – залог идеальной команды. 
Надо уметь общаться и давать обратную связь. Это 
крайне актуальный навык при развитии онлайн-
сервисов. Интернет действительно выручает во 
многих моментах. Но не заменяет живого общения. 
Существуют исследования, доказывающие, что 
при общении в формате онлайн мы теряем до 50% 
информации. 

Например, мы прекрасно взаимодействуем 
с сотрудниками Центра управления полётами, нахо-
дясь на Земле. У нас хорошие отношения. Но когда 
я в космосе, эти же самые люди недовольны тем, 
что я делаю. А я, в свою очередь, в такие моменты 
тоже имею претензии к их распоряжениям. Так про-
исходит потому, что нарушается коммуникация.

Мы бесим
На космической станции мы проводим около полу-
года. Всё это время живём в команде из шести че-
ловек. Нас учили друг с другом работать, но не учи-
ли друг с другом жить. А все члены команды чем-то 
бесят: кто-то носки по станции разбрасывает, кто-то 
обёртки от конфет оставляет. Для того чтобы сохра-
нить хорошие отношения, мы научились ругаться 
«по-доброму»: если нас что-то разозлило, мы мол-
ча отходим, успокаиваемся, находим правильные 
слова и в дружелюбном формате сообщаем о том, 
что вызвало недовольство. 

Ещё один приём на пути к уменьшению коли-
чества конфликтов – помнить, что мы тоже кого-то 
бесим, и давать от себя отдохнуть. Например, у нас 
на космической станции есть правило: если человек 
летает по станции в наушниках, его лучше не беспо-
коить. Не факт, что он слушает музыку, но он точно 
хочет, чтобы его не беспокоили. 

Феномен штурма
Один из иностранных руководителей крупной 
компании однажды мне сетовал на то, что его рус-
ские сотрудники очень активно обсуждают работу 
предприятия между собой в коридоре, но молчат 
в процессе мозгового штурма. Я вновь увидел раз-
ницу менталитетов и объяснил: в России не принято 
высказываться вперёд начальства. Также у нас есть 
удивительная боязнь показаться глупыми, неком-
петентными. 

Тем временем мозговой штурм – это полезный 
инструмент, открывающий возможность услышать 
мнение других и высказать своё собственное. 
Когда со своими сотрудниками я обсуждаю про-
ект или ставлю задачу, то напоминаю, что полезен 
не тот, кто положит на стол правильное решение, 
а тот, кто предложит как можно больше возмож-
ных решений. Пусть они будут смешными или не-
реалистичными. Глупых мнений не бывает, бывают 
глупые действия. 

Сильная команда
Команда, которая работает чётко по плану и ин-
струкции, – профессиональная команда. Но дей-
ствительно сильная команда – это та, которая сама 
меняет графики, инструкции, придумывает свои 
правила и при невозможности изменить ситуацию 
меняется сама. 

К а д р ы

Х О Р О Ш О  В Ы С Т Р О Е Н Н А Я  Г О Р И З О Н Т А Л Ь Н А Я  И  В Е Р Т И К А Л Ь Н А Я  К О М М У Н И К А Ц И Я  –        
залог идеальной команды. Надо уметь общаться и давать обратную связь. Это крайне актуальный навык при развитии онлайн-сервисов.

МЫ МОЖЕМ 
ПРЕДСКАЗАТЬ 
И ПРОПИСАТЬ 
ПЛАН ДЕЙСТВИЙ 
НА 90% 
ВНЕШТАТНЫХ 
СИТУАЦИЙ 
НАШЕЙ ЖИЗНИ

Сергей РЯЗАНСКИЙ,     
лётчик-космонавт, 
первый в мире учёный-командир 
космического корабля, 
мотивационный лектор  



БИЗНЕС-ФОРУМ 
«ДЕЛОВАЯ УДМУРТИЯ»

В ЧЕСТЬ 20-ЛЕТИЯ АССОЦИАЦИИ «ДЕЛОВАЯ УДМУРТИЯ»

ФОРУМ ДЛЯ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ – ЭТО:

СПИКЕРЫ ФОРУМА

ДЛЯ ТЕХ, КТО

 БОЛЕЕ 300 УЧАСТНИКОВ

 6 ФЕДЕРАЛЬНЫХ ЭКСПЕРТОВ

 БОЛЕЕ 200 НОВЫХ БИЗНЕС-ЗНАКОМСТВ

 5 ВЫСТУПЛЕНИЙ УСПЕШНЫХ ПРЕДПРИНИМАТЕЛЕЙ

  БОЛЕЕ 100 ИДЕЙ ДЛЯ РОСТА ВАШЕГО БИЗНЕСА

 ХОЧЕТ ИСКАТЬ НОВЫЕ РЕШЕНИЯ

 ГОТОВ К НЕТВОРКИНГУ

 СТРЕМИТСЯ ВЫВЕСТИ СВОЙ БИЗНЕС 

НА НОВЫЙ УРОВЕНЬ

Бизнес-форум – это уникальная площадка для получения знаний по выстраиванию
личного маркетинга руководителя и развитию бизнеса в целом

Роман ТАРАСЕНКО, 
Москва. ГЛАВМАРКЕТИНГ: 
делаем бренд компании, 
руководителей, 
сотрудников

Карина ВАРДАНЯН, 
основатель компании 
«Лаборатория клиентских 
решений», Калининград. 
Брейнсторминг «100 идей 
роста вашего бизнеса»

Игорь КОРНЕЕВ, 
МИРБИС, Москва.
Клиентоориентирован-
ность как залог эффек-
тивного маркетинга

Станислав КАЗАКОВ, 
МИРБИС, Москва. 
Семь главных ошибок 
бизнеса в период 
турбулентности

Максим ШЕИН, 
БКС, Новосибирск.
Макроэкономический 
прогноз на 2023 год, 
инвестиции для корпора-
ций и частных инвесторов 

СТОРИТЕЛЛИНГ-КОНЦЕРТ «ДЕЛОВАЯ УДМУРТИЯ В ЛИЦАХ»
В формате «живой книги» вы увидите пять потрясающих бизнес-но-
велл. Резиденты Ассоциации «Деловая Удмуртия» написали истории 
создания своих компаний вместо классических презентаций. У вас 
будет уникальная возможность первыми услышать эти истории со 

сцены. Вам не придётся выходить из зоны комфорта, чтобы получить 
новые знания. Вы найдёте их в атмосфере прослушивания авторских 
историй, как зритель лучшего спектакля в своей жизни. Потому что 
каждая история будет о вас. Глазами вашего бизнеса.

ОРГАНИЗАТОРЫ ФОРУМА

КОГДА: 
17 МАЯ 

ГДЕ: 
ДОМ ДРУЖБЫ НАРОДОВ
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Одним из ключевых спикеров Бизнес-форума для предпринимателей, который пройдёт в Ижевске 
17 мая по инициативе Ассоциации «Деловая Удмуртия», станет предприниматель, известный 
маркетолог, писатель Роман Тарасенко. На мастер-классе «ГЛАВМАРКЕТИНГ: бренд управленческой 
команды» он раскроет философию брендинга, ценность бренда с точки зрения «примагничивания» 
клиентов, повышения доходности бизнеса. 

Конвертировать интерес 
покупателя в доходность
Бизнес-форумы – это всегда возможность 
за минимальное время получить максимум ин-
формации, сократить время для поиска ценного 
контента, помогающего в достижении профессио-
нальных и финансовых целей. Моё выступление 
на форуме в Ижевске будет именно таким: даст 
возможность предпринимателям «в моменте» 
получить много информации для эффективного 
развития своего дела.  

На форуме я расскажу о бренде: что такое 
бренд в классическом его понимании, для чего 
нужен и почему важен именно сейчас, как исполь-
зовать «экономику внимания» для привлечения 
клиентов.

Владельцы бизнесов понимают: мы 
вступили в новую реальность, и нужно научиться 
работать по-новому. Сейчас другие «законы 
денег», другое поведение покупательской 
аудитории, мейнстрим – «экономика внимания», 
позволяющая конвертировать сфокусированный 
интерес покупателя в доходность, создавать 
продукты, которые будут приносить прибыль не 
только «здесь и сейчас», но и в долгосрочной 
перспективе.

Бренд  работает 
с сознанием людей 
Многие путают бренды с торговыми марками, 
удачными названиями. Если говорить академично, 
бренд – это имя, вызывающее богатые, положи-
тельные эмоции, устойчивый образно-ассоциатив-
ный ряд. 

Бренд  работает с сознанием людей: это не 
то, что клиент о вас думает, – это то, что клиент 
«о вас чувствует». Бренд всегда связан с компе-
тенциями компании, её уникальностью, сильной 
устойчивой репутацией, и, безусловно, эту сферу 
нужно подсвечивать. Как – расскажу на форуме.

Компаньон покупателя
Бренд даёт эффект якоря, он говорит покупателю: 
компания надёжна, она на рынке «навсегда», наце-
ленная играть «вдолгую», не подведёт: ценит кли-
ента, даёт продукт высокого качества, обеспечивает 
гарантии. Благодаря якорному эффекту маркето-
логи могут показать, что услуги компании – лучший 
вариант.

Бренд в целом – компаньон человека, помощ-
ник и оптимизатор. Он экономит время, энергию, 
силы, которые тратятся на выбор компании, про-
дукта. 

Также бренд работает на укрепление само-
имиджа. Покупая вещь известного бренда, человек 
испытывает ощущение того, что сделал правильный 
выбор, чувствует, что разбирается в тенденциях. 
Это приподнимает его в собственных глазах и в гла-
зах окружающих. 

Бренд несёт и гедонистическую функцию. 
Покупка продукта от знаменитого бренда – мо-
мент удовольствия обладания «дорогим капри-
зом», такая покупка дарит человеку эмоции и 
радость.    

Кроме того, бренду свойственна этическая 
функция. Современный покупатель, скорее, при-
обретёт продукцию у компании, которая придер-
живается этических принципов, следует интересам 
общества. Потребитель считает, что социально 
ответственные бренды успешнее других. И выбор, 
который он делает в пользу ответственной компа-
нии, даёт возможность почувствовать себя причаст-
ным к ценным миссиям. 

Встретимся на форуме
У сильного бренда есть «что-то особенное, что 
сложно описать». Как найти это «что-то», выстро-
ить процесс работы над брендом, как пользоваться 
«экономикой внимания» для наращивания кли-
ентской базы, доходности, доверия к бренду? Все 
ответы – 17 мая. 

ЭКОНОМИКА ВНИМАНИЯ

БИЗНЕС-
ФОРУМЫ – 
ЭТО ВСЕГДА 
ВОЗМОЖНОСТЬ 
ЗА МИНИМАЛЬНОЕ 
ВРЕМЯ ПОЛУЧИТЬ 
МАКСИМУМ 
ИНФОРМАЦИИ

Роман ТАРАСЕНКО,   
предприниматель, маркетолог, 
писатель 

С о б ы т и е
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Директор ООО «ГП ДОМ.com» и председатель постоянной комиссии Городской думы Ижевска 
по местному самоуправлению, информационной политике и связям с общественностью Алексей 
Гарипов – один из мастодонтов Ассоциации «Деловая Удмуртия». Трудно представить человека, 
который с большим энтузиазмом расскажет о становлении Ассоциации, её проблемах и перспективах.  

ЦЕЛЬ – БЫТЬ ЛУЧШЕ

-20
лет назад уважаемый Виктор 
Геннадьевич Хорошавцев 
присел рядом со мной  на 
одной из встреч с депутатами 
Гордумы и поделился идеей 
создания Ассоциации людей 

со схожими интересами и ценностями. В пла-
нах было объединить 18 человек (согласно 
номеру нашего региона), а затем развивать 
организацию. Так и получилось. Стоит за-
метить, что часть людей из первоначального 
состава остаются в Ассоциации и сейчас, 
спустя 20 лет. 

На первых встречах «Деловой Удмуртии» 
мы назначили руководителя – им стал ныне 
покойный Даниил Ефимович Белоголовкин – 
и установили свод правил. Не секрет, что устав 
Ассоциации был очень строгим. Например, 
в наши ряды принимали только мужчин, а к выбору резидентов отно-
сились крайне осторожно: кандидату отказывали, если даже один член 
Ассоциации был против. Время показывает, что нужно быть более ло-
яльными и терпимыми, поэтому устав перетерпел некоторые изменения. 
Но тот дух, который царил в Ассоциации в 2003 году, – дух предприни-
мательства, живости и желания менять всё вокруг себя – остаётся.  

«Деловая Удмуртия» – это инструмент роста, ступень к новым 
горизонтам. Члены Ассоциации – лидеры с большими амбициями. 
Здесь мы общаемся с теми, чьи амбиции ещё масштабнее. Обменива-
емся опытом и учимся друг у друга. Как известно, совет, полученный 
вовремя, стоит дороже нескольких лет обучения. Но ключевое отличие 
резидентов Ассоциации – они умеют играть «вдолгую» и не ждут 

сиюминутную прибыль, в том числе и от рези-
дентства. 

«Деловая Удмуртия» – не супермаркет 
с быстрыми и короткими продажами. Это 
объединение людей, близких по духу и инте-
ресных друг другу. Важно не то, что физически 
положил «в корзину», не «рубли и метры», 
а то, что ты приобрёл духовно и ментально, 
как ты вырос в окружении сильных людей и 
как позволил вырасти им. Такой посыл был 
сформирован 20 лет назад, и мы транслируем 
его по сей день. В том числе и благодаря этой 
риторике резиденты «Деловой Удмуртии» 
масштабируют свои компании и создают новые 
рабочие места, оказывают серьёзное влияние 
на экономику, увеличивая налоговые поступле-
ния в бюджет региона. Но, к сожалению, за эти 
20 лет трансформировалось взаимодействие 

с властью. Мы сталкиваемся с ситуациями, когда власть обращается 
к Ассоциации преимущественно за помощью в срочных вопросах. Нас 
слышат в тот момент, когда от нас что-то требуется. Нет системного 
взаимодействия. И эта духовная меркантильность власти не добавляет 
пользы в наши отношения. Надеюсь, с течением времени ситуация 
изменится в лучшую сторону и власти станут внимательнее по отноше-
нию к инициативам «Деловой Удмуртии» в целом. 

В год 20-летия организации я хочу пожелать то, что желаю своим 
детям: во-первых, быть. А во-вторых, становиться лучше. Мы всегда хо-
тим, чтобы дети были лучше нас. Так и Ассоциация через 20 лет должна 
стать лучше, чем была при нас. Это будет хорошая благодарность для 
меня и тех людей, которые её создали.  

А Л Е К С Е Й  Г А Р И П О В

 

Алексей ГАРИПОВ,    
директор ООО «ГП ДОМ.com», председатель постоянной 
комиссии Городской думы Ижевска по местному самоуправлению, 
информационной политике и связям с общественностью:

«Деловая Удмуртия» – это инструмент роста, ступень к новым горизонтам. 
Члены Ассоциации – лидеры с большими амбициями». 

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
НУЖНО БЫТЬ ЧИСТОПЛОТНЫМ – В БИЗНЕСЕ, В СЛОВАХ,  
ДЕЙСТВИЯХ, ОБЕЩАНИЯХ, В МЫСЛЯХ И, КОНЕЧНО, 
ПО ОТНОШЕНИЮ К ДРУГИМ ЛЮДЯМ.



Совладелец и директор Инновационного медицинского центра «Лада Эстет» Ирина 
Крашенинникова амбициозно и основательно подходит ко всем аспектам своей жизни. 
Разумеется, масштабные горизонты она видит и для развития «Деловой Удмуртии», транслируя 
девиз «Нет ничего невозможного, для невозможного просто нужно чуть больше».

НЕТ СВОБОДЫ ОТ ОТВЕТСТВЕННОСТИ

-З
а деятельностью Ассоциации 
«Деловая Удмуртия» со стороны 
я наблюдала задолго до вступле-
ния – ещё с того момента, когда 
она была закрытым мужским 
клубом. Мне всегда импонировал 

формат объединения успешных людей для 
поддержки, взаимного сотрудничества и 
обмена информацией. Поэтому, когда полго-
да назад мне предложили стать резидентом, 
с интересом приняла приглашение. И, стоит 
заметить, ни разу не пожалела об этом ре-
шении. 

Я придерживаюсь принципа тщательно-
го выбора круга общения. Если ты хочешь 
расти и становиться сильнее, нужно создать 
окружение, которое стимулирует развитие. 
И это необязательно должны быть люди 
с хорошими финансовыми или бизнес-результатами. Для меня 
на первом месте – ценности, которые я разделяю. И в «Деловой 
Удмуртии» именно такие люди. Резидентов объединяют амбициоз-
ность, целеустремлённость, стремление к непрерывному росту. 
Все члены Ассоциации достигли высоких результатов, построили 
успешный бизнес, но в каждом из нас живёт «монстр недоволь-
ства», который заставляет ставить всё новые цели и добиваться их. 

Кроме того, стоит помнить, что с каждым годом увеличивается 
турбулентность и скорость изменений в технологиях, менеджменте, 
управлении персоналом и других бизнес-процессах. Да, мы можем 
освободить себя от операционных задач или необходимости еже-
дневно работать в офисе, но это не освобождает нас от ответствен-

ности, которую мы как работодатели несём 
перед своими сотрудниками и их семьями. 
И это одна из самых веских причин для того, 
чтобы объединяться, развиваться и обмени-
ваться опытом, в том числе и в рамках 
«Деловой Удмуртии».  

Одной из основных перспектив развития 
Ассоциации я вижу масштабирование ком-
паний, чьи руководители представлены в её 
составе. Развивая свой бизнес на российском 
и международном уровнях, мы вместе  уве-
личим влияние «Деловой Удмуртии» и при-
влечём больше новых резидентов. Долгое 
время состав Ассоциации был стабилен. Все 
успели друг друга хорошо изучить и перенять 
необходимые навыки. Как говорится, огурец, 
помещённый в рассол, становится солёным. 
Новые резиденты «Деловой Удмуртии» станут 

теми «ингредиентами», которые разнообразят вкус «рассола», сдела-
ют его более интересным. 

Разумеется, нельзя вычёркивать из планов развития и про-
ведение бизнес-миссий, бизнес-форумов, встреч, круглых столов 
с участием представителей органов власти. Я – за то, чтобы мы ярко 
транслировали ценность Ассоциации и пользу от вступления в неё. 
Вместе мы можем стать ещё более значимыми для государственных 
деятелей, лоббировать интересы бизнеса – быть действительно 
силой, развивающей МСП в регионе и стране. Экономика развитых 
стран держится не на госкомпаниях, а на предпринимателях. Россия 
ещё в самом начале этого пути. Но в наших силах укреплять стабиль-
ность страны, развивая предпринимательство. 

И Р И Н А  К Р А Ш Е Н И Н Н И К О В А

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
САМОЕ ГЛАВНОЕ – ЧЕСТНОСТЬ. ОТЕЦ МНЕ ВСЕГДА ГОВОРИЛ: «ДЕЛАЙ СВОЁ ДЕЛО ТАК, ЧТОБЫ НИКТО 

НИКОГДА ТЕБЯ НЕ МОГ НИ ЗА ЧТО УПРЕКНУТЬ. ВСЕГДА ДЕРЖИ СЛОВО. ЕСЛИ НЕ УВЕРЕНА –  

НЕ ГОВОРИ. ПООБЕЩАЛА  – СДЕЛАЙ ВСЁ ВОЗМОЖНОЕ И ДАЖЕ НЕВОЗМОЖНОЕ, НО ВЫПОЛНИ».

Ирина КРАШЕНИННИКОВА,  
совладелец и директор Инновационного 
медицинского центра «Лада Эстет»:

«Одной из основных перспектив развития 
Ассоциации я вижу масштабирование компаний, 
чьи руководители представлены в её составе».
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Директор ООО «Удмуртнефтестрой» Александр Чабыкин признаётся, что поначалу дистанцировался 
от Ассоциации и вступил в неё по настоятельной рекомендации Валерия Пескова в момент 
планирования совместного проекта. Сегодня резидент имеет массу идей по развитию «Деловой 
Удмуртии» и с энтузиазмом рассказывает о том, что выделяет организацию среди бизнес-сообществ. 

ОБЩЕНИЕ «БЕЗ ГАЛСТУКОВ» 

-Н
а момент вступления в Ассоци-
ацию я воспринимал её офици-
альным предпринимательским 
сообществом для решения кон-
кретных задач: ведения диалога 
с властью, громкой трансляции 

объединённой позиции по ряду вопросов. 
Однако на самом деле концепция Ассоци-
ации гораздо глубже формата официаль-
ных мероприятий, конференций и круглых 
столов. 

«Деловая Удмуртия» объединяет лю-
дей с похожей проактивной жизненной 
позицией, базирующейся не только на 
интересах бизнеса, но и других параллель-
ных направлениях и идеях, включая обще-
ственную работу и волонтёрство. Здесь 
нет самого крутого и самого богатого. 
Каждый из резидентов многого добился, 
и все без исключения готовы делиться 
информацией, приёмами, инструментами 
своего успеха.

Благодаря открытости резидентов, отсутствию снобизма в куль-
туре Ассоциации и нескончаемой энергии исполнительного дирек-
тора Анны Чумаковой в событийном календаре «Деловой Удмуртии» 
появляются неформальные мероприятия, общение «без галстуков», 
поездки, расширяющие географию присутствия и влияния Ассоциа-
ции. Например, в марте была организована бизнес-миссия в Тюмень, 
в рамках которой местные предприниматели открыто продемон-
стрировали нам свою работу и методы общения с властью. Более 

того, в результате поездки было заключено 
соглашение между «Деловой Удмуртией» 
и Союзом «Торгово-промышленная палата 
Тюменской области». Я считаю, что необхо-
димо развивать тенденцию таких поездок – 
например, реализовывать их раз в квартал. 
Очень вредно «вариться» в собственном 
соку – нужно следовать за лучшими прак-
тиками других регионов.

Также мне кажется резонным появ-
ление в будущем отраслевых комитетов 
в Ассоциации – мы все понимаем, что 
в общении с профильными экспертами 
и представителями власти в первую оче-
редь заинтересованы представители кон-
кретных отраслей. Предприниматель из 
сферы торговли будет настроен на обще-
ние с Минстроем с гораздо меньшим 
энтузиазмом, чем строитель. Поэтому 
при масштабировании организации сег-
ментирование по отраслям будет вполне 
логичным. 

И, конечно же, Ассоциация будет в выигрыше при вхождении 
в более тесный контакт с властью. К сожалению, ответственные лица 
пока не всегда слышат предпринимателей. И в укрепление связей 
нужно вкладывать силы: синхронизировать цели, добиваться общих 
интересов. Для этого нам нужно держаться вместе. В контексте де-
ятельности Ассоциации уместна аналогия с известной притчей о ве-
нике – если по отдельности каждый прут сломать легко, то вместе их 
даже не согнуть. Вместе мы сила.  

А Л Е К С А Н Д Р  Ч А Б Ы К И Н

 

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ОДНОГО ПРАВИЛА ДЛЯ ВСЕЙ ЖИЗНИ НЕТ. ВСЕ ИЗВЕСТНЫЕ ДЕВИЗЫ 
И ЦИТАТЫ ТАК ИЛИ ИНАЧЕ ПЕРЕКЛИКАЮТСЯ С ЗАПОВЕДЯМИ ИЗ БИБЛИИ, 
КОТОРЫЕ Я ВСЕГДА СТАРАЮСЬ СОБЛЮДАТЬ. 

Александр ЧАБЫКИН,    
директор ООО «Удмуртнефтестрой»:

«Мне кажется в перспективе резонным 
появление в Ассоциации отраслевых 
комитетов с учётом интересов 
представителей конкретных отраслей».



Предприниматель, председатель постоянной комиссии по социальной политике Городской думы 
Ижевска Бахруз Гумбатов в силу специфики своей деятельности мыслит масштабными категориями. 
Возможно, поэтому миссию Ассоциации «Деловая Удмуртия» он видит не только в развитии синергии 
качественного бизнеса, но и улучшении жизни каждого жителя Удмуртии.  

СИНЕРГИЯ В ИНТЕРЕСАХ РЕГИОНА

-С
о многими членами «Деловой 
Удмуртии» я общался ещё до 
вступления в Ассоциацию. В раз-
ное время меня приглашали стать 
резидентом мои друзья – Вале-
рий Песков, Олег Журавлёв и 

Алексей Малюк. Но я откладывал решение, 
понимая, что вступление в сообщество 
успешных и уважаемых людей республики – 
это не только честь, но и конкретные задачи 
по его развитию. И когда в апреле 2022 года 
мою кандидатуру предложил председатель 
Городской думы Ижевска Фарит Губаев, 
я уже точно для себя определил, чем именно 
хочу заниматься в Ассоциации.

Будучи резидентом уже почти год, пони-
маю, что принял верное решение, поскольку 
вижу, что членов связывают не только дру-
жеские отношения, но и совместная работа, 
поездки, бизнес-миссии, проекты. Также 
нас объединяет способность влиять на различные сферы жизни окру-
жающих: как своих сотрудников, так и жителей региона. Это, в свою 
очередь, накладывает на нас коллективную ответственность перед 
организацией, которую все мы разделяем.

В перспективе развития «Деловой Удмуртии» на следующие 20 лет 
я вижу расширение её влияния и внедрение технологий преемственно-
сти. Мне кажется, совместными усилиями мы сможем сформировать 
в республике качественный кадровый резерв из влиятельных людей, 
в чьи компетенции будет входить решение вопросов на самом высоком 
уровне. И действия их послужат в первую очередь на пользу нашей 

республике и её жителям. Благодаря пра-
вильным решениям таких ключевых людей 
мы можем сократить разницу в социально-
экономическом развитии с другими региона-
ми, например между Удмуртией и Татарста-
ном или Башкортостаном.

В нашем регионе есть и природные ре-
сурсы, и активный бизнес – я сам как основа-
тель и руководитель ряда кафе и ресторанов 
понимаю, что даже одно предприятие спо-
собно в лучшую сторону изменить жизнь де-
сятков и сотен людей. А ведь в нашем  регио-
не  находятся ведущие, ключевые для России 
промышленные и оборонные предприятия. 
Поэтому я думаю, что Удмуртия имеет все 
шансы увеличить показатели благосостояния 
и стать местом притяжения для людей из 
соседних регионов. А резиденты «Деловой 
Удмуртии» как люди, нацеленные на непре-
рывное и масштабное развитие, способны 

научить лучших из лучших – будущих членов Ассоциации – методам 
совершенствования себя, своего окружения, республики и страны. 

Я горжусь тем, что в наших заведениях есть гости, которые прихо-
дят к нам каждый день, начиная с 1998 года! Благодаря атмосфере уюта 
и комфорта они чувствуют себя как дома. Это, наверное, и есть успех 
в бизнесе. Не наличие больших доходов, а именно лояльность гостей, 
личный, практически дружеский контакт с ними. Если меня в моём депу-
татском округе знают в лицо и здороваются восемь человек из десяти – 
это тоже успех. И конечно, если мои дети будут успешны и счастливы 
в жизни – это главный показатель того, что я всё делаю правильно.   

Б А Х Р У З  Г У М Б А Т О В

ПРАВИЛО ЖИЗНИ: 
ДЕЛА ВАЖНЕЕ СЛОВ. НУЖНО ПРОЯВЛЯТЬ СЕБЯ НЕ ГРОМКИМИ 

ВЫСКАЗЫВАНИЯМИ, А РЕАЛЬНЫМИ ПОСТУПКАМИ.

Бахруз ГУМБАТОВ,    
предприниматель, председатель постоянной 
комиссии по социальной политике Городской думы Ижевска:

«Совместными усилиями мы сможем сформировать в республике 
кадровый резерв из  влиятельных людей, способных решать 
вопросы на самом высоком уровне».
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Цифры растут
Несмотря на внешнее давление, экономика региона 
и её основные участники справляются с задачами. 
Если говорить об итогах прошлого года, по ключе-
вым показателям нам удалось не только сохранить 
уровень 2021-го, но и превзойти его.

В 2022 году Удмуртия преодолела показатель-
ную планку – 100 тыс. предпринимателей и само-
занятых. На данный момент их уже почти 110 тыс., 
ожидаем, что к концу года цифра составит, как 
минимум, 120 тысяч.

Что ещё показательно: в Удмуртию продолжает 
переезжать бизнес из других регионов. С начала 
2020 года – это более 3800 предпринимателей. До-
полнительные налоговые поступления в бюджет от 
«переезжающих» – 4 млрд рублей.

Хороший эффект дают меры господдержки, 
предоставляемые бизнесу в рамках «Антикризисно-
го пакета». Здесь скажу о следующем. При ключе-
вой ставке Центробанка в 20% годовых Удмуртский 
фонд развития предпринимательства выдавал 
займы от 5%. Наша республика стала первым 
регионом, где предприниматели благодаря, в част-
ности, Корпорации МСП начали получать льготные 
кредиты от 4,5%, в том числе без залога. В целом 
за прошлый год выдано более 11 млрд руб. в виде 
займов, кредитов, гарантий, компенсаций.

Действенный инструмент поддержки – сниже-
ние величины налога на единицу объекта налого-
обложения. В прошлом году ставки 1% (доходы) 
и 5% (доходы минус расходы) стали доступны 
для бизнеса, который впервые регистрируется 
в Удмуртии или закрылся до 1 января 2022 года и 
сейчас вновь хочет открыться на территории нашей 
республики. Действие программ и льготных ставок 
продолжается и в 2023 году.

Результаты работы экономического блока могу 
в целом оценить положительно. Принимаемые 

ЭКОНОМИЧЕСКИЙ БЛОК УДМУРТИИ: 
УПРОЩАЕМ, СТИМУЛИРУЕМ, ПООЩРЯЕМ
На сессии Государственного Совета Удмуртии в конце марта 2023 года с отчётом о работе 
экономического блока правительства выступил первый вице-премьер Константин Сунцов. 
Ключевые тезисы доклада от первого лица – в материале «Деловой Репутации».

К О Н С Т А Н Т И Н  С У Н Ц О В

Константин СУНЦОВ, 
первый заместитель председателя правительства Удмуртской Республики 
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меры напрямую влияют на доходы бюджета. Приве-
ду ещё одну цифру. Объём налоговых и неналого-
вых доходов консолидированного бюджета региона 
на 1 января 2023 года составил 82,6 млрд руб., это 
на 1,7 млрд больше показателя 2021 года.

Выручили «малые и средние»  
Позитивная тенденция у малого и среднего бизнеса. 
В 2022 году – 8,6 млрд руб. налоговых поступлений 
по спецрежимам, отмечу, что большая часть этих 
денег – поступления по упрощённой системе на-
логообложения – 8,1 млрд рублей. По темпу роста 
этого показателя Удмуртия – первая в Приволжском 
федеральном округе. 

Ещё одно достижение, которое нельзя не от-
метить и о котором много говорилось ранее: по 
итогам 2022 года Удмуртия вошла в ТОП-3 регионов 
ПФО по объёмам промышленного производства. По 
сравнению с 2021 годом показатель вырос на 3%, 
в том числе добывающие отрасли показали рост на 
3,4%, обрабатывающие производства увеличили 
объёмы на 4,5%. 

Безусловно, существенный вклад обеспечили 
наши предприятия оборонно-промышленного 
комплекса: объёмы производства выросли на 25%. 
Отдельно отмечу, что существенный прирост есть 
по выпуску гражданской продукции, цифры здесь 
такие: плюс 32,3% (до 37,7 млрд рублей). Доля вы-
пуска продукции гражданского назначения в общем 
объёме ОПК по итогам года – 25,4%. Суммарно на 
поддержку обрабатывающих производств, в том 
числе импортозамещающих проектов, в прошлом 
году было направлено более 300 млн рублей.

Инвестиционные инструменты
Картина по инвестициям: прогноз был на уровне 
131 млрд руб., в целом по 2022 году ожидаем чуть 
больше – порядка 140 миллиардов.

Инвестиционные процессы задают векторы 
стратегического развития, во многом формиру-
ют основу экономической системы, и важно, что 
для дальнейшего движения в этом направлении 
в 2023 году в республике работают уже действую-
щие инструменты и реализуются новые инициативы. 
Как пример, скажу, что продолжается работа по 
совершенствованию механизма соглашений о за-
щите и поощрении капиталовложений (СЗПК), будут 
пересмотрены условия предоставления инвестици-

онного налогового вычета. Планируется внедрить 
офсетный контракт, который даст бизнесу гаранти-
рованных заказчиков и рынок сбыта. Продолжится 
работа по упрощению процедур получения льготных 
кредитов для начинающего бизнеса, кредитов для 
только «стартующих» предпринимателей.

Продолжится строительство инфраструктуры 
при поддержке ВЭБ.РФ, а также программе 1704, 
в рамках которой регион компенсирует затраты на 
строительство инфраструктуры до участка инвес-
тиционного проекта в счёт уменьшения госдолга. 
В частности, в этом году при поддержке ВЭБ.РФ 
построят новую дорогу к Сарапульскому заводу рас-
тительных масел. На новый виток выйдут террито-
рии опережающего развития «Глазов» и «Сарапул». 
В 2023 году в качестве инвестиций планируется 
привлечь ещё 2,3 млрд руб., создать более 600 
рабочих мест. По итогам 2022 года общий объём 
инвестиций, освоенных резидентами ТОР, составил 
2,7 млрд руб., создано 2148 новых рабочих мест.

Ключевой проект для экономики
Важный проект на ближайшую перспективу – соз-
дание новой Особой экономической зоны «Ижевск» 
(с выгодными условиями работы для компаний и 
предприятий). Предполагаемый объём инвестиций 
от будущих резидентов до 2030 года – 28 млрд руб., 
и это две тысячи рабочих мест. В 2023 году будет 
подготовлена заявка по созданию Особой экономи-
ческой зоны. Это ключевой проект для диверсифи-
кации экономики нашего региона.

Ещё из планов. В республике разработают 
норму «автосогласования» любого инвестпроекта, 
который не требует затрат бюджета на реализацию 
и не несёт экологических рисков.

Налоговые преференции, промышленная ипо-
тека, Программа 1704, особая экономическая зона 
и пр. – в Удмуртии многое делается для поддержки 
отраслевых предприятий, предпринимательства, и 
всеми инструментами нужно пользоваться.

В целом отмечу: экономика, бизнес адаптиро-
вались к новым условиям, это ещё раз говорит об 
особых возможностях нашего региона, его ведущих 
отраслей, представителей предпринимательского 
сообщества. Планы экономического блока: продол-
жать оказывать максимальную поддержку бизнесу, 
промышленности республики. Здесь принципы: 
упрощаем, стимулируем, поощряем. 

В  Р Е С П У Б Л И К Е  Р А З Р А Б О Т А Ю Т  Н О Р М У  « А В Т О С О Г Л А С О В А Н И Я »  Л Ю Б О Г О  И Н В Е С Т П Р О Е К Т А ,       
который не требует затрат бюджета на реализацию и не несёт экологических рисков.

В 2022 ГОДУ 
ПО КЛЮЧЕВЫМ 
ПОКАЗАТЕЛЯМ 
НАМ УДАЛОСЬ 
НЕ ТОЛЬКО 
СОХРАНИТЬ 
УРОВЕНЬ 
2021-ГО, НО 
И ПРЕВЗОЙТИ ЕГО

В УДМУРТИИ 
ВВЕДУТ 
МОРАТОРИЙ 
НА БЛИЖАЙШИЕ 
2 ГОДА 
О ЗАПРЕТЕ 
НА ВНЕСЕНИЕ 
В ЗАКОНЫ 
ИЗМЕНЕНИЙ, 
УХУДШАЮЩИХ 
ПОЛОЖЕНИЕ 
БИЗНЕСА
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Александр ПРАСОЛОВ,    
Уполномоченный 
по защите прав 
предпринимателей 
в Удмуртской Республике

Системные проблемы
В 2022 году к Уполномоченному поступило 
90 письменных обращений от предпринимателей. 
Чаще всего бизнес в Удмуртии обращается по 
вопросам, связанным с повышением налоговой 
нагрузки, неисполнением государственных или му-
ниципальных контрактов, с жалобами на действия 
или бездействие органов власти.

Каждая третья жалоба признана обоснован-
ной, права предпринимателей по итогам рас-
смотрения восстановлены. В остальных случаях 
обратившиеся получили юридические консульта-
ции, информацию о способах защиты своих прав, 
помощь в оформлении документов.

Ежегодно собираю информацию о системных 
проблемах предпринимателей в Удмуртии. Акту-
альными за прошедший год были вопросы, каса-
ющиеся повышения налогового бремени, запрета 
на применение специальных налоговых режимов 
(УСН, ПСН) в ювелирной отрасли, роста цен на 
энергоресурсы. 

Проблемы, требующие решения на федераль-
ном уровне, с предложениями подготовлены мною 
для включения в ежегодный доклад федерального 
Уполномоченного Президенту России.

Институт Уполномоченного выступает за не-
обходимость отстаивать на федеральном уровне 
налоговую реформу в части внедрения принципа 
взимания налогов от заработанного. Такие налоги, 
как транспортный, на имущество, на землю, явля-
ются налогами на средства производства и никак 
не связаны с результатом деятельности пред-
принимателей. Нельзя забывать, что это важные 
статьи формирования региональных и муници-
пальных бюджетов, и любые изменения должны 
сохранять их сбалансированность, а это возможно 
только при совместной работе с федеральным 
правительством и законодателями.

По-прежнему актуальна проблема роста 
арендной платы и кадастровой стоимости земель-
ных участков. Ставка арендной платы не имеет 
связи с финансовым результатом деятельности 
предпринимателей, что несёт под собой нагрузку 
на бизнес вне зависимости от его заработка. При 
отсутствии прибыли субъект предпринимательства 
не в состоянии заплатить арендную плату, что 
также влияет на поступления в бюджет. При при-
нятии решения по размеру ставки нужно руковод-
ствоваться не только вопросами наполняемости 
бюджета, но и учитывать последствия для бизнеса.

Необходима господдержка предпринимателей. 
Позитивно, что меры принимаются, в их числе – 
кредитные каникулы для тех, кто терпит снижение 
доходов более чем на 30%. 

Оживление бизнес-процессов
В республике продолжается оживление бизнес-
процессов, хотя макроэкономические условия не 
располагают к росту предпринимательской актив-
ности.

Мнение бизнес-сообщества подтверждают 
данные опроса. В оценке условий ведения пред-
принимательской деятельности в Удмуртии со-
храняется положительная динамика, появившаяся 
в 2021 году.

Средняя оценка условий ведения бизнеса 
в 2022 году по пятибалльной шкале – 2,58 балла, 
что на 0,11 балла выше, чем в 2021-м.

Более положительные оценки характерны для 
сферы бизнес-услуг (средний балл – 2,97), бы-
товых и частных услуг (2,93) и промышленности 
(2,75). Низкие оценки дают компании, работающие 
в сфере операций с недвижимым имуществом 
(средний балл 2,25), розничной торговли (2,29) 
и оптовой торговли (2,45). Ближе к средним зна-
чениям – оценки сельского и лесного хозяйства 

ПОТЕПЛЕЛО?
Основные задачи Уполномоченного по защите прав предпринимателей в УР –  защита и восстановление 
нарушенных прав бизнеса, выявление системных проблем, участие в формировании и реализации 
государственной политики в сфере предпринимательства. Главные итоги работы института 
Уполномоченного за 2022 год, оценка бизнес-климата – в докладе Александра Прасолова. 

В УДМУРТИИ 
В СФЕРЕ 
ВЕДЕНИЯ 
ПРЕДПРИНИ-
МАТЕЛЬСКОЙ 
ДЕЯТЕЛЬНОСТИ 
СОХРАНЯЮТСЯ 
ПОЗИТИВНЫЕ 
ТЕНДЕНЦИИ

А Л Е К С А Н Д Р  П Р А С О Л О В
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(2,56), здравоохранения, физической культуры 
(2,64) и строительства (2,65). 

Можно говорить, что в Удмуртии в сфере 
ведения предпринимательской деятельности со-
храняются позитивные тенденции.

Давление снизилось?
Важную роль в формировании условий для 
ведения бизнеса играет государственный и муни-
ципальный контроль и надзор. Любые проверки 
отвлекают от основной деятельности и приводят 
к снижению прибыли.

Большинство опрошенных (73%) сообщили, 
что в 2022 году их бизнес не подвергся проверкам 
органов госконтроля (надзора) или муниципаль-
ного контроля. Соответственно, проводились про-
верки в компаниях у 27% опрошенных.

Чаще всего об отсутствии проверок в течение 
года сообщали микропредприятия – 77%. Среди 
представителей малого бизнеса цифра –  59%, 
среди крупного и среднего – 41%.

По итогам опроса за 2022 год, наибольшие 
административные барьеры создают налоговые 
органы. Их указал каждый третий представитель 
бизнеса (33%). На втором месте среди федераль-
ных органов – Роспотребнадзор (17%).

Один из факторов, влияющих на условия 
ведения бизнеса, – распространённость корруп-
ционных практик. 9% опрошенных сообщили, что 
в 2022 году им приходилось сталкиваться с прак-
тикой уплаты неформальных платежей или оказа-
ния неформальных услуг. Но доля таких ответов 
снижается. В опросе за 2021 год она составляла 
11%, в опросе за 2020 год – 16%.

В Удмуртии – самое низкое административное 
давление на бизнес. Об этом говорят первое и 
вторые места ежегодного индекса, который рас-
считывается на основе данных от региональных 
госорганов и Уполномоченного. 

Есть ли профит?
Прибыль – один из показателей успешности биз-
неса. К сожалению, только 4% опрошенных сооб-
щили, что их бизнес успешен и приносит хорошую 
прибыль, а в ближайшей перспективе планируется 
его расширение.

34% указали, что компания приносит 
стабильную небольшую прибыль. При текущей 

ситуации угроз нет, но на развитие ресурсов не 
хватает.

Большинство сообщили о сложной ситуа-
ции. У 46% бизнес – на грани убыточности, его 
прибыльность минимальна. У 17% опрошенных 
бизнес убыточен, существует за счёт ранее на-
копленных ресурсов. Если в ближайшее время не 
произойдёт положительных изменений, им при-
дётся уйти с рынка.

Распределение ответов в опросе за 2021 год 
было аналогичным.

Инициативы и предложения
Предлагаю органам госвласти в течение года рас-
смотреть возможность снижения арендной платы 
и налогов за земельные участки и имущество; при-
нять меры против избыточного роста стоимости 
энергоресурсов и подключения к электросетям; не 
допускать вынесения штрафных санкций за впер-
вые выявленное нарушение в тех случаях, когда 
закон предусматривает их замену на предупреж-
дение; повысить защищённость арендаторов госу-
дарственного и муниципального имущества, в том 
числе посредством установления сроков, в течение 
которых арендная плата будет неизменной; при-
нять иные меры, изложенные в представленном 
мною ежегодном докладе. 

Б и з н е с

С Р Е Д Н Я Я  О Ц Е Н К А  У С Л О В И Й  В Е Д Е Н И Я  Б И З Н Е С А  В  2 0 2 2  Г О Д У  П О  П Я Т И Б А Л Л Ь Н О Й  Ш К А Л Е  –       
2,58 балла, что на 0,11 балла выше, чем в 2021-м.

В УДМУРТИИ – 
САМОЕ НИЗКОЕ 
АДМИНИСТРАТИВ-
НОЕ ДАВЛЕНИЕ 
НА БИЗНЕС. 
ОБ ЭТОМ ГОВОРЯТ 
ПЕРВОЕ 
И ВТОРЫЕ МЕСТА 
ЕЖЕГОДНОГО 
ИНДЕКСА
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и аспирантов, кейс-чемпионат по финансовой гра-

мотности и предпринимательству для школьников. 

Новые инициативы 
На текущий год члены удмуртского отделения 

«Деловой России» также разработали развёрнутый 

календарь событий.

«Важная составляющая текущей повест-

ки – развитие взаимодействия с федеральным 

правительством, – подчёркивает Юлия Камашева. 

– Сегодня есть немало вопросов, решить которые 

можно только на федеральном уровне, и наша 

региональная организация выступает «мостиком» 

между бизнесом Удмуртии и высшими органами 

власти. Мы доносим местные инициативы по со-

вершенствованию федерального законодательства, 

снижению административных барьеров, содей-

ствию развитию инвестиционной активности в рес-

публике для обсуждения на уровень Федерации, 

получаем обратную связь.

В этом году намечены встречи предпринима-

телей с руководителями профильных министерств 

и ведомств Удмуртии, представителями местного 

депутатского корпуса, депутатами Госдумы РФ, 

экспертами в сфере внешнеэкономической дея-

тельности, Центробанка РФ. На повестке  – самые 

значимые для делового сообщества темы.

Как пример отметим, что со специалистами 

Центрального Банка будут обсуждаться вопросы 

внедрения «цифрового» рубля, влияния новше-

ства на деятельность организаций и предприятий. 

С экспертами по ВЭД – актуальные инструменты 

работы на внешних рынках, входа в новые ниши, 

«перезагрузки» сотрудничества с зарубежными 

контрагентами.  

«Ещё одна из наших задач – содействие укреп-

лению партнёрских отношений между налоговым 

органом и налогоплательщиками региона, – говорит 

«ДЕЛОВАЯ РОССИЯ»: 
ВМЕСТЕ РЕШАТЬ ЗАДАЧИ БИЗНЕСА
Общероссийская общественная организация «Деловая Россия» выходит на новый уровень 
развития, предлагая эффективные инициативы для консолидации предпринимателей, построения 
результативного диалога власти и делового сообщества. В преддверии Дня предпринимательства 
рассказываем о работе удмуртского отделения «Деловой России». 

Юлия КАМАШЕВА,   
сопредседатель 
УРРО ОО «Деловая Россия»

Ценная миссия
«Современный период имеет свою специфику, 
поэтому мы ещё более активизировали работу по 
интеграции представителей бизнеса, обеспечению 
«нового», плодотворного взаимодействия с вла-
стью», – отмечает сопредседатель УРРО ОО «Дело-
вая Россия» Юлия Камашева.

В сегодняшних реалиях ценность бизнес-еди-
нения повысилась в разы. Кооперация способствует 
выявлению системных проблем бизнеса, выдви-
жению инициатив для их эффективного решения, 
доведению информации до власти. 

Многое сделано региональным отделением за 
прошлый год. В рамках мероприятий по внедрению 
регионального инвестиционного стандарта при-
нимались меры для закрепления и продвижения 
на территории Удмуртии лучших инвестиционных 
практик. Активно велась работа по реализации фе-
дерального проекта «Предпринимательство».  

Удмуртским отделением «Деловой России» 
подписано соглашение о сотрудничестве и взаи-
модействии с одним из ведущих банков страны. 
Совместная работа направлена на изучение потреб-
ностей предпринимательского сообщества в бан-
ковских продуктах, повышение финансовой грамот-
ности и профессиональных компетенций бизнеса. 

На встречах с представителями власти респуб-
лики, бизнес-омбудсменом региона были предло-
жены механизмы снижения налоговой нагрузки – 
льготы по налогу на имущество на объекты коммер-
ческой недвижимости. Установлены ставки налога 
на имущество для организаций в размере 0,5%, 1%, 
2% в зависимости от кадастровой стоимости.

Делороссы Удмуртии традиционно поддержи-
вают социально значимые проекты. В прошлом 
году при поддержке отделения проведён региональ-
ный этап Всероссийской олимпиады по истории 
российского предпринимательства среди студентов 

МЫ 
АКТИВИЗИРОВАЛИ 
РАБОТУ ПО 
ИНТЕГРАЦИИ 
ПРЕДСТАВИТЕЛЕЙ 
БИЗНЕСА, 
ОБЕСПЕЧЕНИЮ 
«НОВОГО», 
ПЛОДОТВОРНОГО 
ВЗАИМОДЕЙСТВИЯ 
С ВЛАСТЬЮ
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Юлия Камашева. – Зачастую компании сталкивают-
ся с проблемами в работе с УФНС. Мы стремимся 
внести вклад в налаживание более конструктивного 
диалога, укрепление двусторонних отношений.

В настоящее время осуществляется переход 
ФНС России с трёхуровневой на двухуровневую 
систему управления. Мы проводим встречи пред-
ставителей делового сообщества с руководством, 
специалистами службы, благодаря которым можно 
получить ответы на все вопросы – и по текущим 
рабочим моментам, и по реформе системы дея-
тельности службы».

На перспективу
В преддверии Дня предпринимательства намечает-
ся встреча президента России с представителями 
деловых кругов страны. Планируется, что в ней 
примет участие и делегация от Удмуртии.

«Сегодня власть открыта для бизнеса, взаимо-
действие постоянно развивается, – отмечает Юлия 
Камашева. – В том, что диалог между государством 
и предпринимательским сообществом становится 
активнее, прозрачнее, есть вклад общественной 
организации «Деловая Россия». Мы и в перспекти-
ве в числе стратегических задач видим наращива-
ние, активизацию такого взаимодействия в целях 
улучшения делового климата, поддержки предпри-
нимательства». 

С Е Г О Д Н Я  Е С Т Ь  Н ЕМ А Л О  В О П Р О С О В ,  Р ЕШИ Т Ь  К О Т О РЫ Е  МОЖН О  Т О Л Ь К О  Н А  ФЕД Е РА Л Ь Н ОМ  У Р О В Н Е ,
и наша региональная организация выступает «мостиком» между бизнесом Удмуртии и высшими органами власти.

СОБЫТИЙНЫЙ КАЛЕНДАРЬ «ДЕЛОВОЙ РОССИИ»

4 АПРЕЛЯ

В Москве прошёл армяно-россий-

ский деловой форум «Инвестиции 

в Армении – политика «открытых» 

дверей». От Удмуртии в мероприятии 

приняла участие сопредседатель 

отделения «Деловая Россия» Юлия 

Камашева.

23 МАРТА

В Удмуртии состоялся региональный 

этап IX Всероссийской олимпиады 

по истории российского 

предпринимательства среди 

студентов и аспирантов. 

Олимпиада, запущенная 

«Деловой Россией», Российским 

историческим обществом 

и историческим факультетом 

МГУ им. М. В. Ломоносова, 

успешно проводится с 2014 года. 

16 МАРТА

Была организована встреча актива 
«Деловой России» с руководителем 
УФНС России по Удмуртской Респуб-
лике Игорем Мюрком. Её участники 
обсудили тему предстоящей реоргани-
зации структуры УФНС в Удмуртской 
Республике и её влияния на эффек-
тивность взаимодействия налогопла-
тельщиков с налоговыми органами.

Прошло совместное мероприятие 
с участием предпринимателей 
«Деловой России» и представителей 
Министерства социальной политики 
и труда республики. На нём были 
подняты значимые вопросы по обе-
спечению жильём сирот, мерам под-
держки многодетных семей, а также 
по выстраиванию конструктивного 
диалога с ведомством, совместному 
взаимодействию в иных сферах 
деятельности.
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Бизнес – рисковое занятие, а при постоянно изменяющемся и 
ужесточающемся законодательстве и усилении финансового контроля 
со стороны государства он становится рисковым вдвойне. Вместе 
с собственником компании «КЛИКБУХ», аттестованным налоговым 
консультантом РФ Алисой Сабировой расскажем, как в этих условиях 
эффективно развивать любимое дело.

лиса, какие налоговые риски сопут-

ствуют современному бизнесу?

– В результате неправильно при-
нятого (или непринятого) решения по 
налогообложению предприниматель 
может столкнуться с доначислением 

налогов, штрафами и пенями, приостановкой опе-
раций по банковскому счёту, арестом имущества, 
выездной проверкой и вплоть до уголовной ответ-
ственности. Помимо всего, такая ситуация чревата 
утерей деловой репутации. В настоящее время мно-
гие сервисы предоставляют о предприятиях ком-
плекс информации на основе реестров ФНС, ФАС, 
Росстата, Верховного суда РФ. Любое нарушение 

законодательства фиксируется и сохраняется в от-
крытом доступе, а из-за негатива можно потерять 
всё: партнёров, клиентов, контракты, сбыт, прибыль. 

– В чём основная причина возникновения на-

логовых рисков?

– Одна из самых основных – использование 
устаревших и незаконных вариантов оптимизации 
налогообложения. Среди ряда других причин, 
к примеру, – нарушения из-за того, что в налоговое 
законодательство внесены изменения, а предпри-
ниматель не успел актуализировать свой учёт. На 
предприятии нерегулярно оценивается вероятность 
нарушения законодательства в сфере налогов. 
Собственник бизнеса не уделяет должного внима-
ния проверке контрагентов и юридической чистоте 
сделки. 

– В этих условиях на что вы бы посоветовали 

предпринимателям обратить внимание в первую 

очередь?

– Даже высококвалифицированный бухгал-
тер может не иметь достаточно компетенций для 
трактовки постоянно изменяющегося налогового 
законодательства. Чтобы не оставлять бизнес без 
защиты, я советую предпринимателям хотя бы раз 
в год обращаться к независимым экспертам – нало-
говым консультантам. Это надо делать даже в том 
случае, если в работе предприятия ничего не изме-
нилось – предотвратить пожар гораздо легче, чем 
потом тушить. И приходить на консультацию лучше 
всего в паре с главным бухгалтером. Это грамотный 
подход к обеспечению безопасности своего дела. 

– Компания «Кликбух» – профессионал с ком-

плексным подходом в сфере бухгалтерского учёта 

и отчётности. Что помогает вам эффективно ре-

шать задачи клиентов в сфере налоговой безопас-

ности бизнеса?

– Одна из наших услуг – налоговое планирова-
ние. Если человек обратился к нам за помощью, мы 
комплексно и глубоко изучаем его бизнес. Собира-
ем максимум информации, на каком этапе ему мо-
гут доначислить налоги, что может вызвать интерес 
к предприятию налоговых служб, что может стать 
причиной выездной проверки. Оценив риски, разра-
батываем план, который позволит их минимизиро-
вать или избежать. Наша главная задача – выявить 
проблему, рассказать клиенту о возможных рисках 
и предложить на выбор несколько оптимальных 
вариантов её решения. Действуя очень обдуманно 
и осторожно, мы помогаем предпринимателю вы-
являть и устранять слабые места в организации 
налогового учёта и тем самым оберегаем их бизнес 
от внимания контрольных органов.  

УПРАВЛЯЕМ РИСКАМИ 
В ОДИН КЛИК 

Алиса САБИРОВА,   
руководитель комитета 
по бюджету и налогам 
УРО «Опора России»,
член Общественного Совета 
при Управлении 
ФНС России по УР, 
аттестованный налоговый 
консультант РФ 

-А

+7 (3412) 97-21-21
info@click18.ru
426008 г. Ижевск, 
ул. Бородина, д. 2
кликбух.рф

ОДНА ИЗ ОСНОВНЫХ ПРИЧИН НАЛОГОВЫХ РИСКОВ – 

ИСПОЛЬЗОВАНИЕ УСТАРЕВШИХ И НЕЗАКОННЫХ 

ВАРИАНТОВ ОПТИМИЗАЦИИ НАЛОГООБЛОЖЕНИЯ

ПРОВЕРЬ СВОЮ 
НАЛОГОВУЮ 
БЕЗОПАСНОСТЬ Ре

кл
ам

а.
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Предприниматель – особая категория людей: создателей 
и новаторов, с определённым типом мышления и особыми 
навыками. И я вошла в этот круг семь лет назад, зарегистрировав 
своё первое юридическое лицо.

а пять лет наша компания вышла в Удмур-
тии на лидирующие позиции по поставке 
ворот «Алютех». И сегодня, отвечая на 
вопросы, почему стала предпринимате-
лем, какие личностные качества в про-
движении на рынке, я чётко знаю ответ: 

коммуникация. Умение создавать и поддерживать 
связи с людьми – основной навык в бизнесе, навык 
предпринимателя нового времени. 

 Когда мир стремительно меняется, 
а искусственный интеллект заменяет множество 
профессий, личный контакт «глаза в глаза» 
особенно ценен. Яркий пример  – недавняя 
пандемия. Оказавшись дома и поддерживая 
контакты только через гаджеты, мы настолько 
соскучились по живому общению, что с большой 
охотой стали вновь посещать оффлайн 
мероприятия – посмотрите, как активно сегодня 
бизнес участвует в форумах.

 Навык коммуникации отлично развит у меня 
и сотрудников нашей компании. Навык, с которым 
не многие рождаются, а, как и я, развивают и 
прокачивают день за днём. Мы любим и умеем 
общаться, выстраивать долгосрочные отношения 
с клиентами и деловыми партнёрами. Высокий 
уровень доверия, лучшие условия сотрудничества, 
открытость и честность в бизнесе – это основные 
ценности компании «Ворота плюс».  

 Благодаря навыку коммуникации я создала 
своё окружение в Москве и Екатеринбурге, в тех 
городах, где часто бываю. И даже в недавней 
поездке в Арабские Эмираты пригодился этот 
навык. Теперь я точно знаю людей, с которыми 
обязательно встречусь при следующем визите в эту 
страну. 

 В последнее время мне часто задают вопрос, 
не пора ли поделиться своим опытом, чтобы и 
другие могли развить в себе навык коммуникации? 

Я – только за! За то, чтобы как можно больше 
людей стали более открытыми и научились 
создавать своё окружение. Как говорил Джим 
Рон, мы – среднее арифметическое значение 
пяти людей, с которыми проводим больше всего 
времени. Именно поэтому в моих планах – в июне 
провести большой нетворкинг-день с особой 
методологией знакомств (16+). По своему опыту 
знаю, как сложно многим первыми подойти 
к незнакомому человеку и завести разговор. Страх, 
опасность показаться навязчивым, незнание общих 
тем для разговора буквально сковывают по рукам 
и ногам, когда ты не можешь ни улыбнуться, ни 
произнести ни слова. 

Иногда мне до сих пор непросто первой 
с кем-то познакомиться, написать человеку, 
особенно если это касается людей, занимающих 
определённые должности. Но моя практика 
подтверждает: главное – первый шаг. И когда 
ты делаешь это уже в пятый или 10-й раз – 
приобретаешь необходимый «иммунитет». 

Так давайте вместе уберём существующие барьеры 
и приобретём нужные для общения компетенции. 

Также я начала работу над записью своих 
подкастов. Моя основная (и любимая) тема – 
женское предпринимательство и бизнес-навыки 
будущего. Надеюсь, что первый подкаст выйдет 
к главному нашему профессиональному 
празднику – Дню предпринимателя.

 Публично озвучив планы и идеи, понимаю, что 
дороги назад нет. Все подробности  – уже скоро, на 
сайте.  

НАВЫК ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ 
БУДУЩЕГО

Ольга СОЗИНА,   
генеральный директор 
ООО «Ворота плюс», 
руководитель комитета 
по развитию женского 
предпринимательства 
«Опоры России» по УР

З

РОЛИК О НАШЕЙ 
КОМПАНИИ: 

УМЕНИЕ СОЗДАВАТЬ И ПОДДЕРЖИВАТЬ СВЯЗИ 

С ЛЮДЬМИ – ОСНОВНОЙ НАВЫК В БИЗНЕСЕ, 

НАВЫК ПРЕДПРИНИМАТЕЛЯ НОВОГО ВРЕМЕНИ

Реклама. 
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Удмуртия стала первым в России регионом, где прошла встреча власти и бизнеса в рамках 
формирования инструмента «Мониторинг предпринимательского климата в РФ». Основатель 
проекта, президент общероссийской общественной организации малого бизнеса «Новая Формация» 
и международный гроссмейстер по шахматам Юрий Айрапетян в интервью «Деловой Репутации» 
рассказал о тенденции создания сообществ предпринимателей, решениях задач бизнеса 
и реализации коммуникационной стратегии. 

России прослеживается тенденция 

активного развития деловых со-

обществ, бизнес-клубов и отраслевых 

организаций для предпринимателей. 

Юрий Рачикович, как вы оцениваете 

данный тренд?

– Я убеждён, что любой человек нуждается 
в сообществе. Наше развитие во многом зависит от 
того, с кем мы общаемся, – об этом подробно напи-
сано в книге Генри Клауда «Сила других. Окружение 
определяет нас». Поэтому одна из причин появле-
ния предпринимательских организаций – ощущение 
людьми потребности в развитии, следовательно, 
в объединении. В сообществах предпринимателей 
можно не только получить поддержку, но и увидеть 
механизмы, применяемые в другом бизнесе, и вос-
создать их в своей деятельности. 

В любом случае тенденцию развития сообществ 
необходимо поддерживать потому, что существует 
и полностью противоположный вариант взаимо-
действия людей – вражда и выяснение взаимоот-
ношений. Лоббируя формат сотрудничества, мы 

-В
смещаем фокус внимания с конфликтного варианта 

на продуктивный. 

Для «Новой Формации» обилие предпринима-

тельских сообществ – сигнал о том, что в других 

организациях, возможно, до конца не отвечают на 

потребности бизнеса. Для одного предпринимателя 

в приоритете общение. Другому важны в первую 

очередь ценности организации. Третий чувствует 

потребность в продвижении законодательных ини-

циатив. Наше объединение старается соответство-

вать интересам всех категорий. 

– Какое место «Новая Формация» занимает 

в цепочке коммуникации власти и бизнеса? Есть ли 

примеры решения конкретных задач?

– Мы вошли в пул структур, которые повысили 

свой административный ресурс, став пятой обще-

российской предпринимательской организацией, 

чей статус согласован с администрацией президен-

та и Минюстом России. 

Но юридическое признание отличается от 

фактического. Для получения фактического при-

знания мы входим в постоянный диалог с органами 

федеральной власти  – готовим «Мониторинг пред-

принимательского климата», пользуемся деловой 

перепиской, направляем различного рода обраще-

ния, предложения, лично знакомимся с ключевыми 

лицами и выстраиваем диалог с уполномоченным 

по защите прав предпринимателей. Не могу ска-

зать, что мы всем довольны с точки зрения диалога 

с властью. Но мы работаем над этим, и наш труд 

приносит свои плоды. 

Например, когда в октябре 2022 года было пре-

кращено движение по Крымскому мосту и введён 

запрет на движение большегрузов, региональные 

аграрии не могли вывезти из региона зерновые 

культуры. Склады были заполнены полностью. 

К нам обратились члены «Новой Формации» – 

аграрии Крыма с просьбой оказать содействие. 

Мы в формате деловой переписки связались 

ТАКТИКА НА СЛУЖБЕ У СТРАТЕГИИ

Юрий АЙРАПЕТЯН,
президент общероссийской 
общественной организации 
малого бизнеса «Новая 
Формация», международный 
гроссмейстер по шахматам



39

П р е д п р и н и м а т е л ь с т в о

Я  В С Е Г Д А  П О Л Ь З У Ю С Ь  П Р А В И Л О М  « Т А К Т И К А  Н А  С Л У Ж Б Е  У  С Т Р А Т Е Г И И » .  
Это позволяет наиболее точно планировать действия. «Новая Формация» – достаточно независимая структура. 
Поэтому любой шаг должен быть выверен и взвешен. 

с председателем правительства РФ Михаилом 

Мишустиным – рассказали о ситуации и описали, 
почему её важно сейчас решить. Вопрос перешёл от 
господина Мишустина на Минтранс РФ, ведомство 
вышло на исполнительный комитет нашей органи-
зации. По итогам разговора с правительством глава 
Республики Крым собрал совещание для аграриев. 
Наш резидент, курирующий, в том числе, сельско-
хозяйственный блок, выступил там с докладом. Мы 
закрыли вопрос без длительных бюрократических 
процедур – в течение двух недель. В итоге аграриям 
выделили отдельный паром для перевозки сельско-
хозяйственной продукции.  

– Вы затронули тему «Мониторинга предпри-

нимательского климата», старт которому был дан 

в Удмуртии. Расскажите, пожалуйста, о проекте – 

его истоках и целях. 

– Среди шахматистов очень популярно правило 
«тактика на службе у стратегии». Это значит, что 
при наличии стратегических целей должны быть и 
тактические задачи, которые помогают этих целей 
достигать. В структуре нашей организации присут-
ствуют оба аспекта. 

Стратегическая цель к концу года – пригласить 
президента России на «Съезд Лидеров» «Новой 
Формации» и презентовать ему «Мониторинг 
предпринимательского климата», где в формате 
документа будет собрана информация о том, что 
происходит в предпринимательской среде и как ре-
ализуется национальный проект «МСП и поддержка 
индивидуальной предпринимательской инициати-
вы». Этот инструмент поможет федеральным орга-
нам власти сформировать дальнейшую стратегию. 

Тактические задачи в этом случае – проведение 
встреч с предпринимателями минимум в 15 субъек-
тах РФ, сбор информации, выстраивание коммуни-
кационной стратегии. Реализация  этой стратегии 
действительно началась в Удмуртии – самом пред-
принимательском регионе. Мне импонирует подход 
главы и правительства региона к местной бизнес-
среде. Абсолютно предпринимательская идея – 
ввести льготы по УСН для приезжающего бизнеса 
и так помочь многим предприятиям «выйти из 
тени», увеличив поступления в бюджет. Более того, 
Удмуртия стала одним из первых регионов, где ос-
лабили пандемийные ограничения. В этом году мы 
вновь открываем отделение в республике, и думаю, 
что благодаря наличию понятного лидера во главе 

регионального отделения и взаимопониманию 
с властями региона сможем реализовать полезные 
для общества проекты. 

– Значительная часть вашей жизни связана 

с шахматным спортом. Какие навыки шахматиста 

помогают в вашей деятельности сегодня?

– Мне нравится выражение чемпиона мира 
Анатолия Карпова: «Шахматы – моя жизнь, но моя 
жизнь – не только шахматы». В шахматы я играю 
почти каждый день – привожу свой мозг в по-
рядок, смотрю на волнующие меня ситуации со 
стороны.

Ещё одна привычка – о ней я упоминал ранее – 
я всегда пользуюсь правилом «тактика на службе у 
стратегии». Это позволяет наиболее точно плани-
ровать действия. «Новая Формация» – достаточно 
независимая структура. Поэтому любой шаг должен 
быть выверен и взвешен. 

И третий момент – это взаимоотношения 
с людьми. Я никогда не «играю людьми в шахма-
ты», но действительно стараюсь правильно рас-
ставлять «фигуры» на шахматной доске так, чтобы 
от моей деятельности и деятельности организации 
была польза.

Ещё один приём из шахматного спорта, по-
лезный в жизни – анализ сыгранных партий. 
Я всегда стараюсь понять, что явилось причиной 
неудачи или успеха. Такой анализ позволяет более 
осознанно относиться к своим действиям – повто-
рять выигрышные решения и не допускать старых 
ошибок. 

ОДНА 
ИЗ ПРИЧИН 
ПОЯВЛЕНИЯ 
ПРЕДПРИНИМА-
ТЕЛЬСКИХ 
ОРГАНИЗАЦИЙ – 
ОЩУЩЕНИЕ 
ЛЮДЬМИ 
ПОТРЕБНОСТИ 
В РАЗВИТИИ, 
СЛЕДОВАТЕЛЬНО, 
В ОБЪЕДИНЕНИИ
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Юлия КАМАШЕВА, 
сопредседатель 

УРРО ОО «Деловая Россия»:

– Считаю, что неверно говорить о под-

держке бизнеса и забывать при этом об 

экономических интересах государства, 

приоритетах бюджетной политики. Сегодня 

есть немало инструментов господдержки 

предпринимательства, в том числе покрытие спроса 

компаний на «дешёвые деньги». С одной стороны, 

это хорошо, с другой – возникают вопросы, напри-

мер, насколько качественно оценивается эффек-

тивность применения бизнесом «мер помощи», 

расходования выделяемых средств, заимствований. 

Сейчас не время для «благотворительности»: нель-

зя раздавать «меры и деньги» просто так, система 

должна жёстко контролироваться.         

Думаю, помощь нужна, вопреки существующим 

мнениям, лидерам и «чемпионам», передовым ком-

паниям: неверно думать, что у тех, кто в «ТОПе», – 

всё хорошо. У них тоже есть свои барьеры, про-

блемы, и если не помочь их устранить, компании 

утратят лидерские позиции, снизят динамику, уйдут 

в меньшую рентабельность, это отрицательно ска-

жется в том числе и на экономике, поступлениях 

в бюджет.

Если меня спросят: а как же быть со стартапа-

ми, начинающими, молодыми предпринимателями? 

Здесь лучшие инструменты поддержки – предо-

ставление актуальных баз знаний, менторство, на-

ставничество.   

Обязательно важно поддерживать местных 

производителей, компании, представляющие 

региональные бренды. Это – «лицо» региона, его 

гордость, будущее. Здесь можно привести пример 

с торговым сегментом. Зачастую локальные и реги-

ональные сети проигрывают крупным игрокам, фе-

деральные сети захватывают львиную долю рынка. 

Местным производителям, компаниям с ситуацией 

не справиться – нужна помощь государства. Сегод-

ня вопрос о том, кого поддержать, – пожалуй, один 

из самых сложных. Приходится выбирать.  

Александр БАБУШКИН, 
руководитель Удмуртской 

региональной 

общественной организации 

«Предприниматели 

Удмуртии»:

– Сейчас модно говорить об 

импортозамещении, многие 

предприниматели с восторгом говорят 

о грантовой поддержке в этой сфере. Но через 

определённое время понимают: получить помощь 

сложно. В грантовых историях речь больше идёт о 

крупных предприятиях, а не о стартапах. Государ-

ство ведёт себя как коммерческий банк, который 

если оказывает поддержку, то только богатому 

заёмщику, с оглядкой на его кредитоспособность.

Если власти нуждаются в срочном выращива-

нии «замещающих» бизнесов, относиться к вопросу 

надо не по принципу «богатый-бедный». Подход 

надо менять в корне, развернув его в пользу начи-

нающих производственную деятельность предпри-

нимателей.

В декабре прошлого года Госсовет УР внёс из-

менения в закон «О налоге на имущество организа-

ций в УР». Изменения – позитивные, мы их ждали. 

Поправки направлены на стимулирование капвло-

жений в объекты недвижимости, обеспечение нало-

говых льгот. Но есть нюансы. Чтобы провести кап-

ремонт или просто осуществить перепланировку, 

нужно получить согласие 100% жителей дома. Это 

является непреодолимым препятствием улучшения 

коммерческой недвижимости предпринимателей, 

расположенной в многоквартирном доме. Жилищ-

ный кодекс РФ ограничил возможности бизнеса ин-

вестировать. В итоге мы получили стагнацию в раз-

витии нежилой недвижимости «старого» фонда. 

Предлагаю выйти с законодательной инициативой 

о  внесении поправок в Жилищный кодекс, упро-

щающих принятие решений о капремонте нежилых 

помещений по инициативе собственника.

Хорошо известны меры правительства Удмур-

тии по привлечению предпринимателей из других 

ЧЕГО ХОТЯТ ПРЕДПРИНИМАТЕЛИ? 
В переломный период власть всегда говорит о готовности поддерживать бизнес, делает особый 
разворот в сторону предпринимателей. Как сами представители деловой среды оценивают эти шаги 
помощи, какие выдвигают собственные инициативы для «потепления» предпринимательского климата?     

ОБЯЗАТЕЛЬНО 
ВАЖНО 
ПОДДЕРЖИВАТЬ 
МЕСТНЫХ 
ПРОИЗВОДИТЕ-
ЛЕЙ, КОМПАНИИ, 
ПРЕДСТАВЛЯЮ-
ЩИЕ РЕГИОНАЛЬ-
НЫЕ БРЕНДЫ



41

регионов. В частности, введение льготных ставок 
по УСН. Наряду с тем, что приезжим предприни-
мателям снижают ставку, в 2018 году удмуртскому  
бизнесу ставку по УСН подняли с 10 до 15%. Это не 
способствует повышению статуса местных бизнес-
менов и в целом снижает конкурентоспособность 
местного бизнеса.

Я бы предложил предоставлять льготные став-
ки не тем предпринимателям, которые едут к нам 
поработать только на льготный период, а давать 
льготу тем, кто отработает в республике несколько 
лет, делом и налоговым рублём докажет крепкую 
связь с Удмуртией.

Дарья НОСАЧ,
 председатель 
бизнес-клуба AXIS, 
исполнительный 
директор регионального 
отделения ООО МСП 

«Новая Формация»:
– Я достаточно давно на-

блюдаю трансформацию делового 
климата через отраслевые бизнес-ассоциации 
и деловые объединения. Предпринимательская 
активность за последние пять лет выросла в разы. 
Общаюсь с коллегами из других регионов и могу 
уверенно сказать, что в Удмуртии – один из самых 
благоприятных микроклиматов с точки зрения вза-
имодействия предпринимателей и органов власти. 

Что касается предложений, думаю, что целесо-
образно предусмотреть значительное упрощение 
системы бухгалтерского учёта МСП – чтобы только 
что открывший ИП человек без обучения, посторон-
ней помощи мог разобраться в сдаче отчётности. 
Это в том числе убережёт его от штрафов. 

Также, по моему мнению, нужно упростить ряд 
вопросов, связанных с налоговой отчётностью.

Василий ЛЕНТОЧКИН, 
партнёр и директор по развитию 
компании «Тавиат ПРО»:
– Есть условно два класса предпри-
нимателей: те, кто только начинает 
своё дело, и те, кто уже прочно стоит 
на ногах. Как помочь стартовать первой 
категории? Многие считают: финансово. Не 
совсем. Новичкам не хватает поддержки в виде коу-

чей и наставников. У «первооткрывателей» всегда – 
масса планов и идей, но редко – понимание того, 
как их осуществить. Если бы начинающим помогали 
находить своего рода advisory board (группу экспер-
тов, успешных предпринимателей из индустрии, где 
намерена работать стартующая компания), было бы 
продуктивно: советы уберегут от ошибок.  

Опытным бизнесменам не хватает информации 
о доступных инструментах государственной под-
держки. Данные разрозненны, чёткого алгоритма 
нет. Нужно создавать «единые окна» для предпри-
нимателей, где можно получать исчерпывающую 
информацию.

Но даже если владелец бизнеса разбирается 
в этом вопросе, он зачастую не пользуется мерами 
от государства: пугает организационная и законо-

дательная специфика. Большинство предпри-
нимателей считает: получить поддержку 

сложно, и  тем более – держать ответ 
за целевое использование средств. 
Власти нужно думать, как упростить 
процессы, в особенности – отчётные 
процедуры.    

Очевидно, что нужно развивать 
предпринимательскую кооперацию, систе-

му обмена лучшими практиками и знаниями. 
Это решит многие вопросы.  

П р е д п р и н и м а т е л ь с т в о

Б О Л Ь Ш И Н С Т В О  С Ч И Т А Е Т :  П О Л У Ч И Т Ь  П О Д Д Е Р Ж К У  С Л О Ж Н О ,        
и  тем более – держать ответ за целевое использование средств. Власти нужно думать, как упростить процессы, отчётные процедуры.    

НОВИЧКАМ 
В БИЗНЕСЕ 
НЕ ХВАТАЕТ 
ПОДДЕРЖКИ 
В ВИДЕ КОУЧЕЙ 
И НАСТАВНИКОВ. 
В ЭТОМ НАДО
ПОМОГАТЬ
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БЫСТРО. ДОРОГО. 
БЕСПРЕЦЕДЕНТНО!
Имя Маерса в Ижевске – синоним чего-то дорогого, 
эксклюзивного и… обнажённого. Но его личный номер 
мобильного держат в «избранных» маркетологи и руководители 
предприятий самых разных сфер по всей стране. Почему? 
Разбираемся вместе с самым противоречивым фотографом.

ы создаём фото, которые приносят 
деньги компаниям, с 2012 года. Наш 
взгляд глубже, чем просто красивые 
картинки. Крутой, современный, 
стильный фотоконтент, 
соответствующий голосу бренда, – 

это безотказный инструмент продвижения, 
продаж и развития компании.

Сейчас, когда предприятия вынуждены (иногда 
буквально) обзаводиться представительствами 
в Интернете, общаться на профильных выставках 
и онлайн на языке картинок, значение качества 
фотографий сильно возросло. Сегодня уже 
недостаточно сделать какое-то фото. Нужно 
вникнуть в суть бренда, понять мотивацию клиента, 
чтобы изображения в результате решали проблему, 
а не усиливали недопонимание.

Фотосъёмка по «тэ-зэ» – давно не про нас. Обычно 
мы берём на себя весь процесс создания изображе-
ний – от идеи до финальной цветопробы перед пе-
чатью. Так мы снимаем с заказчика любые намёки 
на головную боль об этом, а заодно обеспечиваем 
уверенность, что всё пройдёт идеально.
Провести мозговой штурм, составить сценарий 
подготовки и самой съёмки, предложить варианты 
оптимизации сметы, создать подробный тайминг, 
выдать всем участникам инструкцию к каждому 
«чиху» – обычные этапы при нашей работе. Мы 
любим, чтобы заказчик уже представлял результат 
прежде, чем мы начнём тратить его деньги.

Мы умеем фотографировать всё и без ограниче-
ний. Репортаж, фото на билборд, съёмка производ-
ства, портреты сотрудников, интерьер, еда, товар, 
в том числе для маркетплейсов, имиджевые 

МЫ БЕРЁМ 
НА СЕБЯ 
ВЕСЬ ПРОЦЕСС 
СОЗДАНИЯ 
ИЗОБРАЖЕНИЙ – 
ОТ ИДЕИ 
ДО ФИНАЛЬНОЙ 
ЦВЕТОПРОБЫ 
ПЕРЕД ПЕЧАТЬЮ

МАЕРС,    
топ-фотограф

 в нише фото для бизнеса

М

maers.pro 

тел. +7 (963) 540-58-28
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Познакомиться с работами и условиями: maers.pro/calendar  

Сразу назначить встречу: +7 (963) 540-58-28

Я – МАЕРС, И Я НАПОМИНАЮ, 
ЧТО МАЙ-ИЮНЬ – ЛУЧШЕЕ 
ВРЕМЯ ДЛЯ СТАРТА РАБОТЫ 
НАД ВАШИМ КОРПОРАТИВНЫМ 
КАЛЕНДАРЁМ НА 2024 ГОД 

бизнес-портреты (видели серию «Бизнес в объекти-
ве»? Тоже моя работа, и в ней уже более 100 порт-
ретов предпринимателей) – я всегда за то, чтобы 
сделать лучшую картинку из возможных. Вот моя 
ниша. Сделать беспрецедентно круто.

Любой проект всегда начинается со сборки 
команды. На коммерческие съёмки для бизнеса 
я не привлекаю подрядчиков, с которыми ранее 
не работал. Я должен быть уверен в каждом на 
съёмочной площадке, ведь цена ошибки может 
быть очень весомой. Сами подумайте, для съёмок 
сотрудников, производственных линий или 
помещений нам приходится останавливать работу 
на всём предприятии или в отдельном цехе, и 
любой такой простой – это финансовый минус.

Надёжная команда помогает мне работать в самом 
жёстком тайминге, а моим заказчикам – не терять 
деньги. Плюс в моей команде мы исповедуем 
правило «одного провала». Если облажался – 
со мной больше не работаешь.

В итоге все принципы, которых я придержива-
юсь в работе с компаниями, сводятся к одному: 
выдать результат в кратчайшие сроки. Для биз-
неса время равно деньгам, просрочки обходятся 
в копеечку, а самый частый запрос «Надо было 
ещё вчера».
Моя команда – это идеальный пример подрядчика, 
с которым я сам как заказчик хотел бы работать. 
Тоже люблю прозрачность на всех этапах, пункту-
альность и дипломатичность. Лояльное общение 
мне важно ничуть не меньше, чем результат. Кото-
рый, конечно, должен быть идеальным! 

Календарь для компании TDM Electric на 2023 год (Москва)

Календарь для компании ЗСЛ «Союз» на 2020 год (Ижевск)

Календарь для компании Hydrocube на 2022 год (Ижевск)

РЕ
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Событие, само по себе уже претендующее на рекорд, состоялось в Ижевске. 
В самом «сердце» города открылся современный фитнес-клуб Flight. 

FLIGHT FITNESS: ПОЛЁТ 
К ВЫСОКИМ РЕЗУЛЬТАТАМ 

а торжестве по случаю открытия Flight1 
удивлял, впечатлял и радовал гостей сво-
ими возможностями. В новой для города 
спортивной локации есть всё, чтобы и 
требовательные профессионалы, и но-
вички могли вести здоровый образ жиз-

ни. Хотите прокатиться на горных лыжах, но пока 
не находите в плотном рабочем графике времени 
для поездки? Во Flight вас ждёт единственный в Уд-
муртии симулятор горного спуска 6D по снежным 
трассам разных уровней сложности. Всё оборудо-
вание здесь – суперсовременное, и при его помощи 
любая тренировка будет намного эффективнее. 
Разнообразие индивидуальных, групповых, детских 
программ, а также наличие 25-метрового бассейна 
на четыре дорожки замотивируют к занятиям даже 
самых далёких от спорта людей. 

Концепция Flight полностью переосмысливает 
традиционную идею фитнес-клуба. Это не только 
масштабная wellness2-территория, организованная 
в соответствии с мировыми стандартами, но и сов-
ременное арт-пространство. Благодаря четырём по-
пулярным российским художникам, которые лично 
участвовали в реализации этого проекта и росписи 

стен, спортивные помещения заиграли яркими 
красками. А работы ведущих российских живопис-
цев и фотографов придали клубу неповторимый 
облик. Так своей философией при помощи ис-
кусства Flight вдохновляет посетителей на новые 
личные победы. 

Инициатором создания в Ижевске нового 
эпицентра фитнес-инноваций и одновременно ори-
гинального арт-пространства выступила компания 
«КОМОС ГРУПП».

– Flight – это больше, чем спорт. В его кон-
цепцию мы включили новые художественные из-
мерения, использовав в оформлении интерьеров 
коллекцию работ российских художников. Уверен, 
что это оригинальное решение вкупе с качественной 
спортивной базой сделает Flight центром притяжения 
и местом силы интересных, активных людей со схо-
жими ценностями, которые хотят менять себя и мир 
вокруг, – отразил основную идею клуба управляю-
щий акционер «КОМОС ГРУПП» Андрей Шутов.  

Н
ЕСТЬ МНЕНИ Е

Владимир НЕВОСТРУЕВ, 
председатель 
Государственного Совета УР:
– Увеличение продолжительности 
здоровой жизни входит в число 
приоритетных национальных 
задач, поставленных президентом 
России Владимиром Путиным. 
В этих условиях очень важно, что 
у нас создаются современные, 
концептуальные комплексы для 
занятий спортом. Это – весомый 
вклад в оздоровление населения, 
укрепление спортивного потенци-
ала Удмуртии.  

Андрей ПОНОМАРЕВ, 
директор АО «ДатаБанк»: 
– Спортивный клуб Fight впе-
чатляет. Сочетание искусства и 
спорта – свежая концепция для 
Ижевска. Новые, в том числе 
уникальные тренажёры, прекрас-
ные виды, большое количество 
открытых пространств высоко 
оценили мои тренеры, и всё 
это импонирует мне. Поэтому 
я однозначно запланировал по-
сещение Flight fitness3.

1 Полёт 2 Хорошее здоровье 3 Фитнес

FLIGHT  – ЭТО ОСОБЫЙ КЛИЕНТСКИЙ 
СЕРВИС, ВЫСОКОЕ КАЧЕСТВО 
УСЛУГ, ПОТРЯСАЮЩИЙ КОМФОРТ И 
СКРУПУЛЁЗНОЕ ВНИМАНИЕ К МЕЛОЧАМ
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меру, «Лесная сказка» уже не первый год организо-

вывает смены для детей, которые оказались в труд-

ной жизненной ситуации. В этом году здесь будет 

реализован федеральный проект патриотической 

направленности «Страна героев». Лагерь ТАУ 

в течение года проводит образовательные смены. 

«Оранжевое настроение» в летний период тоже 

ориентируется на профильные национальные и 

культурные проекты, которые реализуются сов-

местно с Министерством культуры УР.

В отношении детского летнего отдыха, как и 

в прошлом году, будут действовать дополнитель-

ные противоэпидемические меры. Сохраняются 

требования по обеспечению прохождения со-

трудниками загородных лагерей перед каждой 

сменой ПЦР-тестирования. Необходимо проводить 

дезинфекцию помещений, территории, выделить 

места для встречи родителей и детей и обеспечить 

ЛАГЕРЬ – МАЛЕНЬКАЯ ЖИЗНЬ
Зарядка всем отрядом по утрам, линейки с подъёмом флага, дежурство в столовой – вся атрибутика 
пионерского лагеря давно осталась в прошлом. Однако поездка в загородный лагерь и сегодня 
остаётся одной из наиболее популярных форм летнего отдыха подрастающего поколения. В Удмуртии 
в текущем году данным досугом будет охвачена почти половина детей в возрасте от 6,5 до 18 лет. 
О новых акцентах и трендах в развитии данной сферы – от наших экспертов.

Светлана БОЛОТНИКОВА, 
министр образования и науки 

Удмуртской Республики:

– В текущем году в Удмуртии от-

кроются 16 загородных, 13 сана-

торно-оздоровительных лагерей, 

472 лагеря с дневным пребыванием на 

базе учреждений образования. Планируют 

работу 23 лагеря труда и отдыха на базе школ. 

На эти цели из всех источников финансирования 

выделено 390,5 млн руб., это на 4,7 млн больше, 

чем годом ранее. 

В лагерях смогут провести свой досуг не менее 

107,5 тыс. человек, или 45% от общего количества  

детей в возрасте от 6,5 до 18 лет. 

Будут реализованы около 200 профильных 

смен – спортивные, творческие, образовательные, 

патриотические, IT-направленности и другие. К при-
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наличие в них санитайзеров, масок. В последние 
годы лагеря в основном отказались от проведения 
родительских дней с приглашением родственни-
ков отдыхающих на свою территорию. Это позво-
лило существенно сократить количество массовых 
заболеваний, отравлений в детских учреждениях 
данного типа.

Программа туристического кешбэка, которая 
действовала в 2021–2022 годах, в текущем году не 
предусмотрена. Стоимость путёвок в загородные 
лагеря Удмуртии в среднем составит 24–35 тыс. 
руб. за 15-дневную лагерную смену. Семьи, в ко-
торых доход на одного человека менее 2,5 прожи-
точных минимумов, смогут получить компенсацию 
из бюджета в размере от 5 до 9 тыс. рублей. 

Артём МОЛИБОГОВ, 
специалист сервиса по поиску 
детских лагерей VLagere.ru:
 – В 2020 году рынок детского 
летнего отдыха из-за пандемии 
коронавируса опустился до своей 
нижней точки за последние пару 
десятков лет. Однако в 2021 году про-
грамма кешбэка за покупку путёвок через 
карту «Мир» привела к его значительному росту. 
В 2022 году спрос превысил доковидный пери-
од – отчасти из-за повторного запуска программы 
кешбэка, а также из-за значительного усложнения 
логистики зарубежных путешествий. В 2023-м мы 
ожидаем умеренный рост относительно прошлого 
года. При этом спрос будет более равномерным, 
без скачков, так как программа кешбэка офици-
ально подтверждена не была. Наиболее востребо-
ваны, как и ранее, будут лагеря оздоровительного 
типа и с активными программами. Популярными 
направлениями традиционно остаются, с одной 
стороны, черноморские курорты, такие как Сочи, 
Анапа, Туапсе и др., а с другой  – Московская об-
ласть, так как значительная часть спроса сконцен-
трирована в столице России. Из активно набираю-
щих популярность направлений можно выделить 
Карелию и Алтай – в текущем сезоне отмечается 
как увеличение числа необычных летних про-
грамм, так и увеличение спроса на них. Мы видим, 
что на западном рынке сегодня детский летний 
отдых трансформируется в разновидность семей-
ного. Например, в отдельных странах родители 

могут свободно приезжать к ребёнку в любые дни, 
оставаться в специальных корпусах, устраивать 
пикники, участвовать в активностях. Вторая тен-
денция – за рубежом детский отдых планируется 
не только исходя из соображений оздоровления, 
обучения и прочих традиционных факторов. Там 
зачастую склоняются к выбору необычных и даже 
экстремальных вариантов, то есть фокус частично 
смещается с практического наполнения програм-
мы лагеря на эмоции и впечатления, которые по-
дарит ребёнку поездка.

Алла КУЗНЕЦОВА, 
психолог, психотерапевт, Ижевск:
– Многие родители, особенно те, кто 
сами придерживаются активного 

образа жизни, считают, что 
лагерь – благо. Им сложно 
понять, что не всем требуется 
социум. Психологические нюансы 
характера детей видны с раннего воз-
раста. Тех, у которых в детском саду 
в друзьях – вся группа, обязательно 

надо потом отправлять в лагеря. А есть 
такие малыши, которые тихо в уголке играют 

сами с собой. В школьном возрасте их нельзя 
сразу же погружать в лагерную жизнь, даже если 
они не выражают сопротивления. Они не говорят 
«нет» только потому, что не представляют, что 
их ждёт. Если родители в контакте с ребёнком, то 
уже к концу первой четверти первого класса будет 
понятно, каков уровень его социализации, что 
требуется – готовиться к лагерю или отложить эту 
идею. Для активного первоклассника такая по-
ездка может стать наградой за хорошее окончание 
учебного года. Проговорите это с ним, и тогда ре-
бёнок будет стараться учиться: в начальной школе 
это делается только для родителей. 

Но если по всему видно, что ребёнок не готов 
оторваться от дома, остановитесь, подумайте и 
задайте себе вопрос, для чего вы настаиваете на 
поездке? Чтобы доказать что он такой же, как и 
вы? Думаете, он столкнётся с трудностями, пре-
одолеет их и станет сильнее? Но, скорее всего, вы 
получите совершенно противоположный резуль-
тат, а ребёнок – психологическую травму на всю 
жизнь. Если вы считаете, что он должен встре-
чаться с трудностями и преодолевать  – помогите 

Т Р Е Н Д Ы  В  Т У Р И С Т И Ч Е С К О Й  О Т Р А С Л И  Д Л Я  Д Е Т Е Й  В О  М Н О Г О М  З А Д А Ю Т  Р О Д И Т Е Л И .     
Их интересует полноценная и качественная услуга, которая способствовала бы не только отдыху детей, но и их образованию. 

В УДМУРТИИ 
НЕ МЕНЕЕ 
107,5 ТЫС. ДЕТЕЙ 
ПРОВЕДУТ 
ЧАСТЬ ЛЕТНЕГО 
ДОСУГА 
В ЛАГЕРЯХ
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ему в этом. Ходите вместе в походы, проводите 
ночь в платке, погружайте его в спартанские ус-
ловия. Учите ребёнка его маленьким подвигам. 
А если у него что-то получается – обязательно 
хвалите, даже за любую мелочь. И настройтесь на 
то, что адаптация – процесс не быстрый: на неё 
может потребоваться и год, и два. 

Проблема поездок в лагерь особенно актуаль-
на в семьях, где растут разные по характеру дети. 
Старший обычно более активный, а младший – 
интроверт. Их отправляют в лагерь вместе. И что 
мы видим через несколько дней? Один плачет, 
просит забрать его домой, а другой отлично про-
водит время. Это, на мой взгляд, самая сложная 
ситуация, проверка родителей на мудрость, со-
стоятельность. И самый неверный шаг в данном 
случае – говорить детям, что их заберут из лагеря 
(или оставят) только вместе. Тогда оба будут чув-
ствовать свою вину друг перед другом. Поэтому 
главный посыл: если вы отправляете ребёнка в ла-
герь, подходите к нему индивидуально, разговари-
вайте с ним, умейте его слушать и слышать. 

Алексей ЗИМНУХОВ, 
коммерческий директор сети детских 
лагерей «Дружите.ру»:
– Государственная программа кеш-
бэка от Ростуризма сильно помогла 
отрасли: родители обратили внимание 
на детские лагеря, стали больше им до-
верять. Согласно данным Wordstat, анализи-
рующего поисковые запросы пользователей в Ян-

декс, интерес к детским лагерям вырос на 40%: 
c 530 тыс. запросов в январе-феврале 2022-го до 
755 тыс. запросов в январе-феврале 2023 года.  
Спрос определённо есть, и мы ожидаем его рост 
в 2023 году примерно на 20%. Востребованность 
частных лагерей на территории России возрастёт 
в грядущем летнем сезоне и по причине гео-
политической обстановки: для многих родителей 
отправка детей в лагеря за границей стала пробле-
матичной, что позитивно скажется на спросе на 
лагеря внутри страны.

Тренды в туристической отрасли для детей 
во многом задают родители. Их интересует 
полноценная и качественная услуга, которая спо-
собствовала бы не только отдыху детей, но и их 
образованию. Современный детский лагерь перво-
очерёдно должен способствовать формированию 
индивидуальности в ребёнке. Многие дети после 
первой поездки в лагерь начинают по-другому 
общаться со сверстниками, становятся более дру-
желюбными и открытыми. Во многом это связано 
с вектором современных лагерей на развитие soft 
skills ребёнка, направленных на личностные и ком-
муникативные навыки. Если лет пять назад были 
популярны сугубо образовательные программы 
лагерей, то сейчас больше в приоритете – сюжет-
но-ролевые направления. Строгий распорядок дня 
с обязательной зарядкой и питанием по расписа-
нию уже не является необходимостью. Приоритет 
сместился в сторону комфорта детей и спокой-
ствия родителей. 

В современной нормативно-правовой базе, 
регулирующей работу лагерей, на данный момент 
существует большое количество правовых про-
белов. Многие положения не пересматривались 
со времён СССР. Требования, которые в законе 
носят исключительно рекомендательный харак-
тер, трактуются СанПиНом как обязательные, что 
вносит дополнительную коллизию. Некоторые 
вещи – пожарная безопасность, охрана терри-
тории, пищевой контроль – безусловно, должны 
быть обязательны и чётко определены в законе. 

Однако подход к составлению того же меню 
сильно устарел: в лагеря ездит много 

аллергиков и вегетарианцев, для 
которых стандартное питание не 
подходит. Отсутствуют нормы для 
глэмпингов, которые становятся всё 
более популярными. Они не отно-

сятся ни к стационарным корпусам, 
ни к палаточным лагерям и не подпа-

дают под нормативно-правовые требования 
в целом. 

ИНТЕРЕС 
К ДЕТСКИМ 
ЛАГЕРЯМ 
ВЫРОС НА 40%: 
C 530 ТЫС. 
ЗАПРОСОВ 
В ЯНВАРЕ-
ФЕВРАЛЕ 
2022-ГО 
ДО 755 ТЫС. 
ЗАПРОСОВ 
В ЯНВАРЕ-
ФЕВРАЛЕ 
2023 ГОДА

О Б Щ Е С Т В О
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Чем ближе лето, тем чаще родители задумываются, куда отправить своего ребёнка на время 
школьных каникул. Желательно не только отдохнуть, но и провести время с пользой, чтобы он 
не только развлекался, набираясь сил перед новым учебным годом, но и постигал новые знания.

ля тех, кто проводит лето в городе, тоже 
есть решение – английский клуб дневного 
пребывания на базе языкового центра LCI 
(Language Centre for Individuals1), островок 
старой доброй Англии в центре Ижевска.

Педагоги LCI разработали оптималь-
ную программу, сочетающую интересный 

досуг и изучение языка. Ребята общаются с препо-
давателями и сверстниками на английском языке, 
обсуждают интересные факты из культуры и исто-
рии, трудятся над презентациями, проходят квесты 
и проводят время за играми. 

Языковой центр предлагает четыре летние 
программы, которые рассчитаны на детей от 7 до 
14 лет (можно чуть младше или старше).

Каждая смена – отдельное, во многом креатив-
ное путешествие. Лето начнётся со смены «Привле-
кательная Америка». Весёлые забеги по кампусу, 
верёвочный парк, вечерние киносеансы с попкор-
ном, черлидинг, посвящения в тайные общества – 
ребят ждут настоящие американские горки. 

В смене «Мультилингва» под руководством 
опытных мореплавателей, от Марко Поло до 
капитана Флинта («где карта, Билли?»), ребята по-
знакомятся с языком и культурой сразу пяти стран: 
Англии, Италии, Испании, Кореи и США. В резуль-
тате они совершат кругосветное путешествие за 
10 дней – в восемь раз быстрее, чем жюльвернов-
ский мистер Фог.

В смене Standoff2 по мотивам популярной одно-
имённой мобильной и компьютерной игры каждый 
ребёнок сможет почувствовать себя героем знаме-
нитой аркады, научиться командной работе и прой-
ти множество сложных миссий в борьбе за главный 
приз, а он того стоит. 

В жизни всегда должно быть место не только 
подвигу, но и творчеству. Смена с говорящим 
названием «Творцы» – самая креативная, направ-
ленная на всестороннее развитие ребёнка. Здесь 
каждый найдёт применение своему таланту. 

Будет и пятая смена, пожалуй, самая необыч-
ная, посвящённая динозаврам – Jurassic Park3, она 
пройдёт на берегу Чёрного моря в Анапе. Дети оты-
щут гигантский скелет и недостающий ген, выведут 
яйца нового поколения, из которых вылупятся поч-
ти настоящие динозаврики (до 10 м в высоту). 

Кроме того, для детей с 7 лет на базе LCI сов-
местно со школой «Основатель» будут организова-
ны четыре летних бизнес-смены. Творческая смена 
«Я открываю киностудию» погрузит ребят в мир 
кино. Они попробуют снять видео сами – от реклам-
ного ролика до настоящего короткометражного 
фильма. На смене «Я открываю ветклинику» ребята 
не понаслышке узнают о профессии ветеринара – 
настоящего Айболита – и познакомятся с основами 
предпринимательства, иначе как они откроют вет-
клинику?

Бизнес-смена «Я открываю турагентство» научит 
ребят, как открыть своё турагентство и стать трэвел-
блогером, а развивающая смена «Я инфлюенсер» 
станет пробой пера для будущих журналистов. 

Ясно одно: скучно не будет. Поэтому, господа 
взрослые, дамы и джентльмены, поспешите запи-
саться – июнь не за горами. 

ШКОЛЬНЫЕ КАНИКУЛЫ 
С ИНОСТРАННЫМ АКЦЕНТОМ

Д 

г. Ижевск, 
ул. Пушкинская, 198, 
ул. 50 лет ВЛКСМ, 2, 
ул. Кунгурцева, 4, 
ул. Берша, 4, 
тел. (3412) 56-90-66
www.lci-izh.ru

1 Языковой центр для индивидуалов  2 Стандофф  3 Парк Юрского периода

6+
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Единственный способ работать безупречно – любить то, что делаешь. Именно этот принцип 
лежит в основе развития ООО «Школьник». В этом году  компании, которая «на отлично» кормит 
ребят многих школ Ижевска, исполняется 30 лет. О её достижениях, перспективах рассказывает 
директор Владимир Чуричков.

ладимир Сергеевич, 30-летний юби-

лей – показатель высокого качества 

работы. Наверняка ещё в самом начале 

пути была поставлена важная цель, 

которая помогла успешно развиваться?     

– Компанию «Школьник» основала 
моя бабушка Любовь Чуричкова. Начиная работать 
в сфере организации школьного питания, она не 
ставила цель создать бизнес. Для неё было главным 
вкусно, полезно кормить детей. Любовь Семёновна 
говорила: правильное питание – основа здоровья 
в будущем, и всегда прочно закладывала этот фун-
дамент дальнейшей  полноценной жизни ребят.

Она была первой в Удмуртии, кто организовал 
компанию по аутсорсингу школьного питания. Стать 
успешным «первопроходцем» помогло высокое 
качество работы, а ещё –  человеческие качества. 
Она любила детей, постоянно общалась с ними, 
узнавала, как настроение, что больше нравится из 
школьного рациона. Работала сердцем… 

-В

РАБОТАТЬ ДЛЯ ДЕТЕЙ, КАК ДЛЯ СЕБЯ

Владимир ЧУРИЧКОВ,  
директор ООО «Школьник»

Компания «Школьник» – многократный дипло-
мант профессиональных всероссийских, междуна-
родных конкурсов, внесена в книгу «Золотой фонд 
кулинаров Удмуртии», несколько раз удостаивалась 
звания «Лучшее предприятие общественного пи-
тания УР», Почётных грамот, Благодарственных 
писем министерств и ведомств республики. Сама 
Любовь Семёновна имела высшее профессиональ-
ное звание «Мастер-повар», ветерана труда РФ.  

– К сожалению, с нами уже нет этого профес-

сионала, но важно, что её дело продолжается. Вы 

три года руководите коллективом. Что удалось 

сделать за это время?

– Заданная планка высока, нужно трудиться, 
чтобы её удерживать. Я не гонюсь за успехами, 
главное – качественно и вкусно кормить детей. 
Мы работаем с 13 школами Ижевска, «за нами» – 
12 тыс. ребят! Подвести нельзя!

– Каковы приоритеты сегодня?

– Мы стараемся вкладывать средства в ре-
монт школьных столовых, делать их уютными, 
стильными. Питание в школе – не общепит. Это 
особая культура, от которой во многом зависит 
будущее детей. 

ООО «ШКОЛЬНИК» РАБОТАЕТ С 13 ШКОЛАМИ ИЖЕВСКА, 

ОБЕСПЕЧИВАЯ ПИТАНИЕМ 12 ТЫС. УЧАЩИХСЯ
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Надежда ЗБАР, 
директор МБОУ «СОШ № 53»:
– Любовь Чуричкова создала особен-
ную компанию: это люди с большими, 
добрыми сердцами, готовые отдавать 
себя ради хорошего настроения, улыбок, 
здоровья детей. Она обладала талантом всё 
делать на высоком уровне. Если её не устраивало 
качество продуктов – «разворачивала» партию об-
ратно, требовала новой, соответствующей стандар-
там. В таких вопросах не было компромиссов.

Заложенные традиции успешно продолжает 
директор ООО «Школьник» Владимир Чуричков. Он 
также требователен ко всему, что связано с каче-
ством питания детей. И тоже любит свою работу, 
с душой подходит ко всему, чувствует ответствен-
ность за каждого ребёнка.

Для меня Владимир Чуричков – пример осо-
бенного предпринимателя. Он работает не ради 
прибыли: ему важно помогать. Если он видит, 
к примеру, что школе не хватает средств на 
ремонт обеденного зала , – обязательно 
поможет. 

Директор ООО «Школьник» участ-
вует в проверках, которые проводят 
контролирующие службы. Это не вхо-
дит в его обязанности, но он это делает, 
и опять-таки – из чувства ответственности, 
стремления помочь.

В нашей школе есть ребята с ОВЗ. Им важна 
забота, внимание, и это они в достатке получают 
не только от учителей, но и от коллектива 
ООО «Школьник». 

Светлана БУТОРИНА, 
заместитель директора 
МБОУ «СОШ № 34»:
– ООО «Школьник» – наш давний на-
дёжный партнёр в вопросах организации 
школьного питания. Приоритеты компании – вы-
сокое качество работы, добросовестное отношение 
к делу, ответственность за результат. И действи-
тельно, во всём, что связано с деятельностью 
ООО «Школьник», видится рука профессионалов: 
от тщательного входного контроля продуктов, мас-
терского приготовления блюд до дизайна помеще-
ния, где питаются ребята. Здесь отдельно я хотела 
бы сказать слова благодарности в адрес компании 

за ремонт школьной столовой: многое 
сделано для её преображения, соответ-
ствия современным дизайн-решениям. 

Рады, что сегодня компанию воз-
главляет достойный преемник Любови 

Чуричковой – Владимир Сергеевич. Он 
руководит коллективом с сохранением 

традиций – это и системная модернизация техно-
логической базы компании, и, как я уже отмечала, 
помощь учреждениям образования в ремонте, и 
всегда быстрый отзыв на любую идею, предложе-
ние. 

Наша школа – самая большая в республике по 
численности обучающихся, в МБОУ «СОШ № 34» 
учится 1996 ребят. Несмотря на объёмы, повара 
всегда на «отлично» справляются с задачами. 
Ученики, педагоги, гости школы отмечают, что у 
нас готовят вкусно и питательно. Спасибо нашей 
завстоловой Галине Витвиновой, коллективу 
ООО «Школьник» за достойную работу!    

Жанна ТАРАННИКОВА, 
директор МБОУ «СОШ № 16»:
– Наша школа много лет сотрудничает 
с ООО «Школьник», совместная работа 
строится на основе партнёрского диало-

га, взаимопонимания, поиска новых идей 
и их реализации.

Благодаря мастерству, организаторскому та-
ланту, а главное – искреннему отношению к делу 
Любовь Чуричкова завоевала доверие директоров 

школ, любовь детей.
Сегодня наше сотрудничество 

с ООО «Школьник» продолжается. 
Директор компании Владимир Чурич-
ков грамотно руководит коллективом, 
в каждом его начинании чувствуется 

внимание к детям. Каждый ли предпри-
ниматель будет заботиться о том, что, по 

сути, напрямую не связано с его деятельностью, 
вкладывать в то, за что он не ответственен? Это 
прерогатива таких неравнодушных, социально 
ответственных руководителей, как Владимир Чу-
ричков. Он помогает школам во многих вопросах, 
оказывает спонсорскую поддержку. Это особенно 
ценно, потому что служит на благо наших детей. 
Искренне поздравляю коллектив ООО «Школьник» 
с юбилейной датой!  

Ю б и л е й

К ОМ П А Н И Я  « ШКО Л Ь Н И К »  –  МН О Г О К РАТ НЫ Й  Д И П Л ОМ А Н Т  П Р ОФ Е С С И О Н А Л Ь НЫ Х  В С Е Р О С С И Й С К И Х ,          
международных конкурсов, внесена в книгу «Золотой фонд кулинаров Удмуртии», несколько раз удостаивалась звания 
«Лучшее предприятие общественного питания УР».
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Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Общаясь с 17–18-летними подростками, я всё 
чаще сталкиваюсь с вопросом: зачем нужно высшее 
образование? Для чего поступать в университет, 
когда деньги можно зарабатывать и без этого…

Александр ФРИДМАН:
– В современной информационной среде можно 
найти подтверждение любых идей. Также суще-
ствует выборочная статистика, что тот или иной 
великий человек ничего не оканчивал. И тут по-

УЧИТЬСЯ, МЫСЛИТЬ 
И УЧИТЬСЯ МЫСЛИТЬ
Иметь несколько дипломов – если не мода, то, как минимум, хороший тон. Многие люди учатся 
постоянно, приобретают полезные «скиллы» в разных сферах и готовы делать это всю жизнь. Однако 
вопрос о роли высшего образования в успехе личности остаётся открытым. И достижения Стива 
Джобса, Билла Гейтса, Марка Цукерберга, других богатых людей, не учившихся по специальности, 
лишь подтверждают его дискуссионность. Попробуем углубиться в проблематику образования 
с экспертами – бизнес-консультантом Александром Фридманом и предпринимателем, руководителем 
ЦВТ и собственником центра современного образования «Семь пядей» Олегом Вылегжаниным. 
В этом образовательном центре и прошла встреча, где состоялся разговор.

О Б Щ Е С Т В О
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является мысль: чтобы быть таким, к примеру, 
как Стив Джобс, не нужно учиться. Вот он – путь 
к успеху. Но это ложное мнение. Ведь если по-
смотреть на эту проблематику с другой стороны 
и задать иной вопрос: а каков процент успешных 
людей среди тех, у кого нет образования, – их 
будет гораздо меньше.

На самом деле в жизни есть три пути, как в зна-
менитой картине «Витязь на распутье». Первый – 
это путь гения. Гением я называю человека, у кото-
рого набор врождённых способностей синергетично 
соединяется и обеспечивает пиковый уровень. 
Главная черта гения – он поступает иррационально 
с точки зрения обычных людей, всегда попадает 
в центр событий, причём делает это способом, 
который не может объяснить. Он действует на 
стыке несочетаемого, на грани фундаментальных 
законов. Всегда идёт впереди всех, ломает тради-
ции, совершает открытия.

Второй путь – это путь профессионала. В ос-
нове его действий лежит набор методик, которые 
он когда-то осмысленно освоил, практически 
применил. Естественно, при этом предварительно 
дополнил их теоретической базой. Не надо думать, 
что профессионал действует исключительно по 
инструкции, но в его основе – методики. И он, 
как правило, может объяснить, почему действует 
именно так.

Третий – путь любителя. Это если комплимен-
тарно, а если жёстко, то дилетанта. 

Если у него не хватает знаний, но есть способ-
ности, иногда его интуитивные действия попадают 
в квадрат профессионального поведения. Напри-
мер: на пианино легко извлечь звук, в отличие от 
скрипки, и поэтому многие на нём смогут сыграть 
несколько нот. Но интуитивные действия, к сожа-
лению, не всегда совпадают с профессиональными. 
Приведу для наглядности баскетбол. Он не требует 
высокого уровня подготовки, как, к примеру, спор-
тивная гимнастика и т. д., ему обучают в школе. 
И если бы мы сейчас образовали команды и вышли 
на площадку, то смогли бы интуитивно сыграть, 
и даже какое-то количество мячей попало бы 
в кольцо. Теперь, внимание, вопрос: а как попасть 
в кольцо? Нужно взять мяч и вбрасывать его, ста-
раясь попасть. Большего я не расскажу даже под 
пыткой, так как никогда не занимался баскетболом 
профессионально.

Теперь ещё один вопрос: при броске положе-
ние корпуса имеет значение? Несомненно. Но я 
понятия не имею, как правильно его удерживать, 
не знаю технику бросков, не делаю упражнения для 
развития нужных групп мышц. Именно этим от-
личается игра талантливых с профессиональными. 
И в этом случае нас обыграют, не вспотев. 

То есть, если мы не родились гениями, у нас 
остаются два пути – профессионала или любителя. 
Но если мы не выбираем путь, то путь выбирает 
нас. Если мы не выбрали путь профессионала, то 
по умолчанию выбрали путь любителя. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Мне кажется, у образования есть две составляю-
щие. Одна – это то, что даёт государство. А оно за-
интересовано в том, чтобы страна получала рабочую 
силу, в хорошем смысле этого слова, в том числе это 
инженеры с хорошими, прокачанными «скиллами». 
Стране нужны люди, которые придут в экономику, на 
это тратятся бюджетные деньги, и поэтому путь их 
обучения должен быть максимально рациональным. 
Рассчитывать на что-то другое, кроме как прокачива-
ние прикладных навыков, наверное, нет смысла. 

И вторая – это образование внутреннее, кото-
рое никогда не получить за счёт государства. Это – 
индивидуальная история каждого человека, его 
решение стать образованным. Надеяться на то, что 
образование будет дано, – глупо. Его надо брать! 

Но я хочу вернуться к важной теме: учиться 
вообще-то надо? 

Александр ФРИДМАН:
–  Мое мнение – да. Я бы очень хотел, чтобы моим 
детям, внукам в процессе обучения в школе и 
далее заложили умение не думать, а мыслить. То 
есть правильно обрабатывать данные, выстраивать 
цепочки между неочевидным и очевидным, оцени-
вать вероятности. И если человек научится этому, 
то, мне кажется, в какой бы области потом он ни 
работал, ему будет чуточку легче, чем остальным. 
В сказке «Про Федота-стрельца, удалого молодца» 
есть слова:  «…Завтра каждый индивид дол-
жен сесть за алфавит. Кто не знает алфавита, пусть 
мечтать не норовит!» 

Для меня когда-то было открытием, что 
в средневековых университетах – пражском, 
лондонском –  студентов сначала учили мыслить, 

О б р а з о в а н и е

С Е Г О Д Н Я Ш Н И Й  З А П Р О С  Н А  П Р И К Л А Д Н Ы Е  И С Т О Р И И ,  К О Т О Р Ы Й  С П Р О В О Ц И Р О В А Н  Р Ы Н К О М ,      
приводит к тому, что мы осознанно отказываемся от фундаментальных наук, даже в школе, и таким образом лишаем себя возможности 
научиться мыслить.

Олег ВЫЛЕГЖАНИН,  
руководитель ЦВТ и собственник 
центра современного 
образования «Семь пядей»,
резидент Ассоциации 
«Деловая Удмуртия»

Александр ФРИДМАН,  
эксперт-методолог 
по регулярному менеджменту. 
В профессии – 30 лет. 
Автор шести книг-учебников 
по менеджменту
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давали основы логики, философии, прежде чем 
подпускали к базовым дисциплинам. Вот как когда-
то подходили к бакалавриату…

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– А где вы научились так мыслить?

Александр ФРИДМАН:
– К сожалению, не в школе. В те годы я не от-
носился серьёзно к образованию. Хотя и школа, 
и вуз, наверное, что-то дали. Я учился по вечерам, 
после армии, на инженера в сфере электроники. 
Меня травмировали инженерным мышлением, и, 
судя по возрасту, – уже навсегда (шутка). Когда 
работал в консалтинге, я ощущал нехватку базового 
образования, пробелы в знаниях. Потом я добирал 
недостающее самостоятельно. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Я всё время ставлю себя на место тех, кому сегод-
ня чуть менее 20. Пытаюсь понять, что бы я вынес 
из нашей сегодняшней беседы. Учиться вроде бы 
надо, но образование не играет ключевой роли 
в карьере. Хотя, с другой стороны, образование – 
это фундамент. А вообще, кто такой образованный 
человек? 

Александр ФРИДМАН:
– Формулировки образования у меня нет. Как ска-
зал известнейший советский физик Ландау, есть 
одна наука – математика, всё остальное – литерату-
ра. В образовании есть дисциплины, которые учат 
мыслить, и те, что важны для общего культурного 
уровня – история, литература и так далее… И, на-
верное, образованный человек – тот, который рас-
полагает достаточным запасом знаний, в том числе 
отвлечёнными, а не только прикладными.

Очень часто мы отбрасываем то, что кажется 
нам отвлечённым, и стремимся к избыточной праг-
матичности. И это становится причиной проблем. 
Если человек знает, как пользоваться инструмен-
том, умеет это делать, но не владеет принципами 
его применения, он – не хозяин инструмента, а его 
придаток. Он знает «что» и «как», но не знает «по-
чему». Причина в том, что «почему» оказалось от-
влечённым знанием, которым решили пренебречь. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Я услышал для себя один из важнейших посылов, 
что очень важно учиться мыслить. Навык мышле-
ния дают фундаментальные дисциплины, но имен-
но ими многие предпочитают жертвовать, потому 
что не видят в них прямого проку. Информатика 
для большинства – синоним программирования, 
хотя программирование – только инструмент, при 
помощи которого решаются задачи данной науки. 
Чтобы изучить информатику, надо учиться про-
граммировать. Чтобы стать специалистом в области 
физики электричества, нужно, в том числе, уметь 
вставлять розетки в стену. Сегодняшний запрос 
на прикладные истории, который спровоцирован 
рынком, приводит к тому, что мы осознанно отка-
зываемся от фундаментальных наук, даже в школе, 
и таким образом лишаем себя возможности на-
учиться мыслить. Математика, логика, философия, 
литература – это всё то, чем в первую очередь 
жертвуют в прикладных спецклассах. А можно ли 
этот навык формировать позже? Как я сам могу 
развивать умение мыслить? И если я научусь этому, 
нужен ли мне диплом?

Александр ФРИДМАН:
– Открою секрет: у меня была возможность дис-
танционно получить степень MBA – 1200 долларов, 
и соответствующий документ на руках. Но зачастую 
диплом не имеет отношения к образованию. Он оз-
начает, что человек, видимо, – всегда подчёркиваю 
это слово – сдал какое-то количество экзаменов. 
И когда меня спрашивают, надо ли учиться на MBA, 
всегда отвечаю: смотря где и у кого. Так как про-

О Б Щ Е С Т В О 

ОБРАЗОВАННЫЙ ЧЕЛОВЕК РАСПОЛАГАЕТ 
ДОСТАТОЧНЫМ ЗАПАСОМ ЗНАНИЙ, В ТОМ 
ЧИСЛЕ ОТВЛЕЧЁННЫМИ, А НЕ ТОЛЬКО 
ПРИКЛАДНЫМИ
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грамма не имеет стандартов в России, всё зависит 

от носителя знаний и той организации, в которой он 

находится. То есть, на мой взгляд, человек, умею-

щий мыслить, с большей вероятностью будет более 

образованным, если не сразу, то через какое-то 

время, так как он будет искать знания, находить для 

себя возможности учиться. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– То есть для родителя важно помочь своему вос-

питуемому – я избегаю слова ребёнок – осознать 

необходимость научиться мыслить, ценить этот 

навык, так как он рано или поздно на его основе 

сформирует запрос на образование. 

Александр ФРИДМАН:
– Родительская роль в этом вопросе очень важна. 

Как максимум – родитель должен быть образцом, 

как минимум – не антиподом образца. Хорошо, 

если он может научить правильному, но, как мини-

мум, хотелось бы, чтобы не учил неправильному. 

Ведь обучение зачастую бывает не целенаправ-

ленным, а опосредованным. Когда я что-то делаю 

с определённой регулярностью, ребёнок видит этот 

шаблон и учится. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Стимулировать ребёнка стать образованным, по-

казать ему, как плохо быть необразованным? Но 

ведь в основе биографий многих великих людей 

лежит непростое детство, и именно это заставляло 

их всеми силами выкарабкиваться из трудностей. 

И есть примеры, когда дети из благополучных се-

мей отмахивались от своих благ…

Александр ФРИДМАН:
– При желании всегда можно найти пример того, 

что требуется подтвердить – подходящую цитату, 

жизненный путь. С учётом сегодняшней открытой 

информации, даже при большом количестве при-

меров, которые должны вести ребёнка в верном 

направлении, он в три касания получит совершенно 

противоположные сведения. И далеко не факт, что 

будет обсуждать их с руководителем, родителями. 

Более того, возможно, он сделает вывод, что «то, 

что говорят папа и мама, делим на 18 и извлекаем 

квадратный корень». 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Получается, что с тех пор, как информация стала 
максимально доступной, все воспитательные меха-
низмы перестали работать? Потому что если ранее 
единственным источником информации были роди-
тели, а сейчас они зачастую становятся объектами 
критики ребёнка. 

Александр ФРИДМАН:
– Да, с точки зрения информации родители про-
игрывают с разгромным счётом тому же «Гуглу». Но 
если они в процессе своей родительской и нероди-
тельской деятельности смогли не потерять уваже-
ние со стороны ребёнка, то они должны стараться 
предлагать, но не навязывать своё мнение. 

Олег ВЫЛЕГЖАНИН:
– Я почерпнул ценную мысль, и она совпадает 
с моей позицией: если родитель не потерял ува-
жение ребёнка. В наше время такое случается 
достаточно часто, так как авторитетов и кумиров 
очень много, и родители находятся в конкурентной 
среде с точки зрения своего авторитета и уважения. 
Соответственно, сохранить его сейчас на порядок 
сложнее, чем было когда-то.  

О б р а з о в а н и е

Е С Л И  МЫ  Н Е  Р ОДИЛИ С Ь  Г Е Н И ЯМИ ,  У  Н А С  О С ТАЮТ С Я  ДВ А  П У Т И  –  П Р ОФ Е С С И О Н АЛ А  ИЛИ  ЛЮБИ Т Е Л Я .      
Но если мы не выбираем путь, то путь выбирает нас. Если мы не выбрали путь профессионала, то по умолчанию выбрали путь любителя. 

КОГДА МЕНЯ СПРАШИВАЮТ, НАДО ЛИ 
УЧИТЬСЯ НА MBA, ВСЕГДА ОТВЕЧАЮ: 
СМОТРЯ ГДЕ И У КОГО
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ТАТЬЯНА И АНАТОЛИЙ ПРИХОДЧЕНКО
ДИЗАЙН-СТУДИЯ LAGRANS*:

* ЛАГРАНС



Татьяна и Анатолий Приходченко – супруги и парт-
нёры, занимающиеся одним бизнесом. Их дизайн-
студия LAGRANS работает уже 16 лет, став одной из 
успешных компаний по созданию интерьеров под 
ключ.

Обратившись к вам, человек может получить не только 

полностью готовый дизайн-проект, но и услуги по ре-

монту. Кто предложил эту идею? 

Татьяна ПРИХОДЧЕНКО, управляющая проектами ди-

зайн-студии LAGRANS: Идею предложил муж, именно 
он её вдохновитель. Так мы стали дизайн-студией пол-
ного цикла. По образованию мы строители, накопили  
в этой отрасли немалый опыт. Принцип «одного окна», 
когда в одном месте можно не только заказать проект, 
но и реализовать его, на самом деле очень удобен. 
Наши дизайнеры предлагают варианты наполнения 
пространства дома или квартиры исходя из вашего 
бюджета, вы выбираете наиболее понравившийся,  
а строители осуществляют задуманное. 

Креатив, опыт и квалификацию наших 13 дизайне-
ров отмечают многие заказчики. Проекты, которые они 
разрабатывают, – не просто красивая картинка. В пер-
вую очередь это выверенные планировочные чертежи 
и схемы, благодаря которым любой строитель, даже 
если клиент решит воспользоваться услугами другой 
компании, сможет реализовать всё на практике.

Предлагая какой-то вариант или необычное пла-
нировочное решение, дизайнеры и сами посоветуют,  
и помогут получить консультацию наших специали-
стов: инженеров-сантехников, инженеров-электриков, 
строителей. Благодаря такой командной работе про-
екты получаются действительно рабочими, их не надо 
переделывать или дополнять на ходу, сдвигая сроки.  
В то же время, если обстоятельства требуют внести 
правки в дизайн-проект, это можно сделать мак-
симально быстро. Каждый дизайнер осуществляет 
контроль за своим объектом и всегда готов помочь.
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ДЛЯ СЧАСТЛИВОЙ ЖИЗНИ
СОЗДАЁМ ИНТЕРЬЕРЫ 

Для большинства людей дизайн-проект – это 

красивый интерьер на картинке, и не все за-

думываются о технической стороне дела…

Анатолий ПРИХОДЧЕНКО, директор дизайн-

студии LAGRANS: Визуализация помогает 
клиенту увидеть, каким станет его новый 
дом, какие будут использованы цвета, отде-
лочные материалы, интерьерные решения. 
Но сегодня именно планировочные чертежи 
играют основную роль при разработке про-
екта. Отталкиваясь от них, можно занимать-
ся инженерными работами, грамотно ис-
пользовать пространство, применять новые 
технологии. Наши специалисты подскажут 
и обоснуют, получится ли на небольшой 
площади, к примеру, в ванной комнате, по-
местить красивую инсталляцию, поставить 
ту или иную сантехнику, мебель, или как 
разработать удобный сценарий освещения с 
максимально возможными вариантами для 
большого дома. 

Правильный дизайн-проект даёт чёткое 
представление об объёмах и порядке ремонт-
ных работ, что позволяет планировать сроки 
ремонта и смету будущих расходов. Порой 
можно услышать мнение, что оплачивать 
«бумагу», как иногда называют проект, лиш-
няя трата денег. Это не так. Точные расчёты 
помогут сэкономить на приобретении тех же 
отделочных материалов, краски или плитки.

Каждый желающий на нашем сайте мо-
жет получить услугу «Разработка дизайн-
проекта». Это может быть как полный пакет 
с 3D-визуализацией, так и экспресс-вариант, 
когда будут предоставлены только чертежи 
и схемы. Кому-то удобно работать именно 
таким образом, так как остальным они за-
нимаются самостоятельно. Кроме того, если 
требуется помощь специалиста в небольшом 
объёме, наши дизайнеры оказывают кон-
сультативные услуги, объясняя заказчику те 
или иные способы перепланировки. 

Как бы вы обозначили основные принципы 

своей работы?

Анатолий: Во-первых, индивидуальный под-
ход к каждому клиенту. Возможно, сегодня 
это звучит как заезженная фраза, но в нашем 
деле по-другому нельзя. Прежде чем присту-
пить к созданию дизайн-проекта, мы много 
беседуем с каждым заказчиком, заполняя 
своеобразную анкету. Нам важно знать не 
только, кто будет жить в доме, количество 
детей, наличие животных, даже увлечение и 
хобби играют роль. Где будет храниться ве-
лосипед или стоять мольберт, какова конфи-
гурация кухни для тех, кто ведёт свой кули-
нарный блог, – мелочей нет, важен каждый  
момент. 

Второе – клиентоориентированность. 
Тот же принцип «одного окна», когда мы 
стремимся сделать наше сотрудничество 
максимально выгодным и удобным. Мало 
кому хочется тратить время на поиск необ-
ходимых материалов, сантехники, мебели. 
А у нас создан и давно работает отдел ком-
плектации, специалисты которого занимают-
ся подбором всего необходимого согласно 
дизайн-проекту: от отделочных материалов, 
плитки, краски, светильников до дизайнер-
ской люстры, вазы, предметов интерьера. 
Мы сотрудничаем с ведущими компаниями 
Москвы, Санкт-Петербурга, Казани, Екате-
ринбурга, Ижевска и уверены в качестве про-
дукции своих партнёров. 

Третий принцип – командный подход.  
В нашем деле важен каждый участок рабо-
ты, у нас есть обязательства, которые не-
обходимо выполнять качественно и в срок. 
После заключения договора мы создаём 
чат, где присутствуют все специалисты, 
наш заказчик может задать любой интере-
сующий его вопрос. Руководитель проекта, 
менеджер, дизайнер, прораб – все всегда  
на связи. 

PRO

Дизайн, как мода, не стоит на месте. Какие 

тренды сегодня актуальны и что удаётся ре-

ализовывать уже сейчас?

Татьяна: Нас радует, когда люди имеют 
представление о современных тенденци-
ях, готовы экспериментировать и доверяют 
нам. Дизайнеры LAGRANS постоянно ездят 
на выставки, много общаются с ведущими 
специалистами в этой области, посещают 
мастер-классы, проходят обучение. Крупный 
керамогранит, теневые плинтусы, скрытые 
двери, сложные сценарии освещения – у нас 
есть много современных идей, которыми мы 
охотно делимся, и отрадно, что они нахо-
дят у клиентов отклик, воплощаясь в новых  
интерьерах. 
* ЛАГРАНС

8-800-301-98-09, 

+7 (982) 828-10-08,

+ 7 (3412) 277-105

Lagrans-design.ru 
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ДВЕРИ КАК ИСКУССТВО
ИНТЕРЬЕРНЫЕ РЕШЕНИЯ

Если говорить о современных тенден-
циях, следует обратить внимание на двери 
высотой до потолка, они придают помеще-
нию некий, как говорят дизайнеры, драма-
тический эффект, привлекая к себе внима-
ние, как игра хорошего актёра на сцене. 

Двери скрытого монтажа, уже став-
шие для нас привычными, не только 
актуальны, но и чрезвычайно востребо-
ваны. Они способны полностью слить-
ся с обстановкой, поддержать целост-
ность и оригинальный стиль помещения. 
А ещё мы получаем тот же театральный 
эффект и эмоции: вроде бы ничего нет, 
но мы берёмся за ручку и открываем для 
себя... новый мир в другую комнату. Осо-
бенно это работает с дверью, включённой 
в стеновые панели.

Удобны и практичны раздвижные пе-
регородки, создающие изолированную 
комнату, что на время подарит ощущение 
уединения. 

Ещё один популярный тренд – стеклян-
ные перегородки в металлической раме: 
тонкие, пропускающие свет, без чётких 

границ пространства. Сегодня их использу-
ют даже в небольших квартирах, добавляя 
естественного света и визуального объёма 
в комнату. В больших помещениях такие 
перегородки в роли декора и разделителя 
пространства придают многогранность и 
многоплановость тому, что нас окружает. 
А если попробовать перегородки с цвет-
ной тонировкой, то эффект будет просто 
потрясающий.

Сейчас в PROFILDOORS представлено 
16 коллекций, каждая отражает фирмен-
ный стиль и качество бренда. Здесь вы, 
несомненно, найдёте именно то, что соот-
ветствует вашему интерьеру. 
* Дизайн Спейсис
** Профильдорс

г. Ижевск, ул. Пушкинская, 226

+7 (3412) 33-00-33, +7 (993) 533-01-33
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Елена ЛЯПУНОВА, 

руководитель студии 

дизайна «В Своём Харак-

тере», сооснователь сооб-

щества Design Spaces*, 

18 лет дизайн-практики: 

– Мне как дизайнеру очень 
приятно, что сегодня многие клиенты видят свой 
дом не только стильным, комфортным и удобным, 
но и дарящим эмоции. И именно дверь в интерьере 
может стать источником позитива. Представьте её 
в виде картины. Впечатляет? Технически это сде-
лать несложно. На двери скрытого монтажа, под 
покраску, руками художника можно создать любой 
образ. Расположенная в дальнем конце коридора 
или по центру стены, грамотно подсвеченная, она 
может превратиться в настоящий арт-объект. По-
радует и просто яркое цветовое пятно или другое 
акцентное решение, главное – всё обговорить с 
дизайнером, если хочется, чтобы интерьер произ-
водил нужное впечатление. 

Сегодня много достойных компаний, выпуска-
ющих самые разнообразные двери. Мне нравится 
работать с компанией PROFILDOORS**, чья про-
дукция удовлетворит даже самого взыскательно-
го клиента. Здесь отличный выбор современных 
форм и материалов, модели дверей продуманы с 
точки зрения технологии и эстетики – дизайнерам 
легко найти нужный выразительный приём. У двер-
ных ручек бесшумный ход и отличная эргономика, 
они буквально «дружелюбны» к человеческой 
руке, не говоря уже о дизайне и используемых ма-
териалах. 

6+
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Александр 

ФАЗЛИЕВ, 

руководитель направ-

ления «умный дом» 

компании Filin-Home:

– На мой взгляд, 
дизайн и функционал 

современного жилища сегодня невозможны 
без системы «умный дом». Технологии и ма-
териалы позволяют не только наслаждаться 
интерьерными решениями, комфортом и 
уютом дома, но и сделать свою жизнь по-
настоящему рациональной и удобной. Ина-
че для чего придумывать многоуровневую 
систему освещения и при этом тянуться 
каждый раз к выключателю. Или делать 
хороший дорогостоящий ремонт, чтобы в 
один момент оказаться в затопленной квар-
тире из-за аварии с трубами. Отрадно, что 
всё чаще система «умный дом» становится 
настоящим помощником для людей с огра-

ниченными возможностями, значительно 
облегчая им жизнь. 

Сейчас об этой системе много говорят, 
но хочу подчеркнуть, что распиаренный авто-
матический сбор показателей счётчиков или 
включение света нажатием кнопки на теле-
фоне – совершенно не то. Под системой «ум-
ный дом» подразумевается автоматизация 
всех коммуникаций, когда человеку не надо 
каждый раз давать какие-то команды, систе-
ма сама сделает так, как было запрограмми-
ровано. Например, у вас задан определённый 
климат-контроль, он и будет таким, несмотря 
на погодные условия за окном.

ПО-НАСТОЯЩЕМУ УМНЫЙ

Многие наши клиенты понимают, что они 
хотят и чем продиктованы их желания. Мы 
же в свою очередь владеем инструментами, 
позволяющими это осуществлять. Здесь всё 
индивидуально, общая картина складывает-

ся словно из пазлов, когда можно собрать 
то, что необходимо конкретно каждому: ав-
томатическое открывание входных ворот или 
гаража, управление уличным и домашним 
освещением, полив участка, работа домаш-
ней техники (пылесоса, мультиварки) и мно-
гое другое. Это же здорово, когда вы видите, 
что ребёнок пришёл из школы, спокойны и 
уверены, что вода в квартире отключена в 
ваше отсутствие, а значит, исключены «сюр-
призы». Пожарная и охранная сигнализации 
также интегрированы в систему умного дома.

Домашняя автоматизация – гибкая си-
стема, которую пользователь конструирует 
и настраивает в зависимости от собственных 
потребностей. Более того, её можно допол-
нять, если что-то в вашей жизни меняется. 
У нас были клиенты, которые решили заве-
сти небольшой курятник (сегодня многие 
озабочены экологичностью продуктов). Мы 
помогли им настроить систему, процесс ото-
пления и правильного освещения, необходи-
мого несушкам. 

В мобильном приложении отражается 
вся картина, вы можете управлять вашим 
домом и прилегающей территорией одним 
нажатием кнопки.
* Филин-Хоум

www.filin-home.ru
Тел.: +7 (3412) 900-777, 
+7 (982) 831-52-05

НОВЫЙ УРОВЕНЬ 
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НАШИМИ РУКАМИВАШИ МЕЧТЫ

МНОГИЕ ИЗ НАС ПОРОЙ ЗАДУМЫВАЮТСЯ О ЖИЗНИ ЗА ГОРОДОМ. 
ПЛЮСЫ ОЧЕВИДНЫ: ОТСУТСТВИЕ ШУМА И СУЕТЫ, СВЕЖИЙ 
ВОЗДУХ И ОЩУЩЕНИЕ СВОБОДЫ. НО КАК ВЫБРАТЬ ПРАВИЛЬНОЕ 
МЕСТО, КОМУ ДОВЕРИТЬ СТРОИТЕЛЬСТВО, ЕСТЬ ЛИ ГАРАНТИЙНЫЕ 
ОБЯЗАТЕЛЬСТВА У ЗАСТРОЙЩИКОВ… СПЕЦИАЛИСТЫ КОМПАНИИ 
«ЭЛЬКУН» ГОТОВЫ ПОМОЧЬ ВАМ СДЕЛАТЬ ПРАВИЛЬНЫЙ ВЫБОР. 
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Руслан АГАФОНОВ, руководитель отде-

ла продаж компании «Элькун»: 

– Элькун в переводе с удмуртского оз-

начает «республика». Мы строим дома для 

счастливых семей в родной Удмуртии. Дата 

образования нашей строительной компании 

тоже символичная – 4 ноября 2020 года, 

день 100-летия государственности Удмуртии. 

В наши дома охотно переезжают горожане, 

выбирая свободу, здоровье, тишину. Мы 

создаём комфортную загородную жизнь в 

деревнях и сёлах, а значит, молодёжь будет 

оставаться в районах, находя применение 

своим силам и талантам. 

Почему обращаются в «Элькун»? Навер-

ное, потому что мы максимально открыты и 

честны со своими клиентами. Нас рекомен-

дуют друзьям, соседям, когда видят, что мы 

построили, и это, считаю, лучшая оценка 

нашей работы. У кого-то из клиентов уже 

есть земельный участок, а кто-то только за-

думывается о загородном доме. С каждым 

долго разговариваем по душам, выявляем 

потребности, ожидания и предлагаем наибо-

лее привлекательный вариант.

У нас есть что предложить своим за-

казчикам. Так, в июне будут сдаваться два 

готовых дома. Сотрудники компании могут 

показать любой из них, чтобы вы оценили 

расположение, удобство, фасадные реше-

ния, либо помочь в разработке своего ин-

дивидуального проекта. Наши специалисты 

всегда с вами и помогают во всём: от выбо-

ра земельного участка, ипотеки, вариантов 

«трейд-ин» до оформления всех необхо-

димых документов. Кстати, проект дома и 

геологию участка делаем бесплатно, чтобы 

уберечь вас от непредвиденных трат и до-

полнительных расходов.

«ПОД КЛЮЧ»

Мы реализуем комплексное строитель-

ство, предлагая услугу «под ключ». На самом 

деле это очень удобно. Нашим клиентам не 

надо постоянно присутствовать на объекте, 

контролируя стройку, или ездить по магази-

нам в поисках подходящих материалов. Наша 

команда – это семья из более 20 специали-

стов-профессионалов, а все руководители 

имеют высшее строительное образование.

Мы строим из материалов, которые за-

рекомендовали себя как качественные и дол-

говечные, с соблюдением всех норм и тех-

нологий. Всегда говорим нашим заказчикам: 

конечно, можно сэкономить, возводя стены, но 

не станет ли в дальнейшем ваш дом «бездон-

ной бочкой», в которую надо постоянно вкла-

дывать? Поэтому когда кто-то говорит о низкой 

стоимости квадратного метра, надо задумать-

ся, а из чего он сделан и как долго прослужит. 

Но главное – мы действительно болеем 

за своё дело и хотим помочь в осуществле-

нии вашей мечты. 

г. Ижевск, 
ул. Пушкинская, 216

+7 (3412) 27-18-27
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• СВЕТИЛЬНИКИ придадут эксклюзивность и шарм выбран-
ному пространству. Быстрый монтаж, который не требует допол-
нительных инструментов.

• СВЕТОВЫЕ ЛИНИИ подчеркнут оригинальность интерьера. 
Возможность использования на любой поверхности и в любой 
компоновке.

• ТРЕКОВЫЕ СИСТЕМЫ И СПОТЫ – идеальный выбор для ос-
вещения как рабочих зон, так и конкретных областей и объектов. 
Можно применять по отдельности и вместе. 

Для тех, кто шагает в ногу со временем и хочет создать не-
обычную атмосферу в доме с помощью различных сценариев 
освещения:

- большое разнообразие светотехники В НАЛИЧИИ;
- партнёрство с крупными поставщиками на рынке;
- приемлемые цены;
- индивидуальный подход.

Выбор светового оборудования зависит от габаритов здания, 
интенсивности эксплуатации и дизайна помещения. Компания 
«СветлоБар» знает, как помочь своим клиентам выбрать опти-
мальный вариант. Чтобы подчеркнуть стиль дома и не оставить 
без подсветки каждый угол, лестницу, коридор, важно уделить 
максимум внимания выбору и схеме расположения. Сегодня в 
тренде оригинальные светильники необычной формы, гибкие 
элементы, трековые системы. 

КОГДА НА ДАЧЕ СВЕТЛО 
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Тел.: (3412) 77-04-04,

+7 (982) 790-70-05

г. Ижевск, ул. Удмуртская, 206
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с ними мы выстраиваем на основе индивидуального подхода, доверия и колла-
борации, которая опирается на взаимную выгоду. Со своей стороны мы чётко и 
грамотно выполняем взятые на себя обязательства, создаём прозрачные, понят-
ные условия взаимодействия по всем страховым продуктам, проводим тренинги, 
семинары, разрабатываем программы для решения актуальных вопросов. 

Сегодня среди наших крупных корпоративных партнёров – АО «ИЭМЗ «Ку-
пол», АО «СЭГЗ», АО «Белкамнефть» им. А.А. Волкова. На протяжении многих 
лет сотрудничаем с автодилерами региона – «КОМОС-Авто», «ТрансТехСервис», 
«Ижлада» и другими. Каждый пятый автомобиль по каско застрахован в ВСК. 
Работаем с крупнейшими застройщиками, агентствами недвижимости – каждый 
пятый полис ипотечного страхования выдан нашей компанией. Тесно взаимо-
действуем с УдГУ, ИжГТУ, Глазовским пединститутом по вопросам страхования 
студентов. Вместе с нашими клиентами мы растём и развиваемся, познаём но-
вое, достигаем амбициозных целей, заботимся о себе и об окружающей среде. 

– Последние годы в России стали периодом потрясений. Как на их фоне из-

менился страховой рынок? Какие новые страховые продукты вы предложили 

клиентам?

– Наша главная задача – своевременно реагировать на происходящие собы-
тия качественной страховой защитой. Поэтому в отношении здоровья за послед-
ние годы в компании серьёзно обновилось предложение, и не только с учётом 
коронавируса, но и острых заболеваний. Новые индивидуальные продукты по-
явились как для юридических, так и для физических лиц, под разные запросы и 
финансовые возможности. Мы видим, как предприятия проявляют всё большую 

– Татьяна Андреевна, за 30 лет работы на региональном 

страховом рынке Ижевский филиал Страхового дома «ВСК» 

завоевал не только авторитет и надёжную репутацию среди 

клиентов, но и создал надёжную основу для прогрессивного 

развития. Результаты этой работы – в цифрах, с которыми 

вы подошли к юбилею. 

– Действительно, в 2022 году Ижевский филиал про-
демонстрировал положительные финансовые результаты и 
рост портфеля в ключевых сегментах, несмотря на общее 
сокращение местного страхового рынка на 0,8%. Общий объ-
ём собранных компанией премий в регионе за этот период 
вырос на 7,4%. Также филиал всегда входил в топ-3 на рынке 
страхования Удмуртии. А по итогам года нам удалось упро-
чить позиции, впервые заняв лидирующую позицию с долей 
в 14,2% и обойдя по сборам других крупных страховщи-
ков. Если говорить по направлениям, то филиал находится 
на первом месте по объёмам страхования по каско, ОСАГО, 
страхованию от несчастного случая. На третьем месте –  
по страхованию имущества физических лиц. И сегодня мне 
очень приятно осознавать, что наша компания во многом  
является драйвером отраслевого рынка в республике.

– Какие факторы позволяют вам достигать «показатель-

ного» роста?

– Любой бизнес и его успех делают люди. То, что Ижев-
ский филиал на протяжении многих лет удерживает ведущие 
позиции, с одной стороны – заслуга нашей профессиональ-
ной команды, а с другой – предприятий, которые из года 
в год выбирают ВСК в качестве страховщика. Отношения  
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заинтересованность в оздоровлении коллективов, в профилактике заболева-
ний, и тоже разрабатываем корпоративные программы в сфере ДМС. 

Сегодня мы столкнулись с трансформацией автомобильного рынка, 
думаю, период использования транспортного средства увеличится до се-
ми-восьми лет как минимум. Поэтому продумываем предложения в секторе 
трейд-ин по обеспечению действенной страховой защиты имущества. Вы-
годные страховые решения есть для коттеджного строительства, ипотеки, 
в том числе сельской, для молодых семей. Интересные ниши – страхование 
перевозок, бизнес-предпринимательства, которое в Удмуртии активно разви-
вается.

– В пандемию многие бизнес-процессы ушли в онлайн. Как цифровой 

формат улучшает работу ВСК?

– Уровень цифровизации компании растёт ежегодно. И мы в своей рабо-
те успешно используем цифровые инновации, улучшая уровень клиентско-
го сервиса. Сегодня многие наши услуги доступны и востребованы онлайн. 
К примеру, это оформление полисов, дистанционное урегулирование по ка-
ско, составление европротоколов, цифровая клиника и другие. Искусствен-
ный интеллект также используется в тарификации, делая прозрачными все 
расчёты. Меняя процессы в компании и управляя происходящими изменени-
ями, мы сами создаём своё технологичное будущее, оно – основа инноваци-
онного будущего страхового рынка. 

– Свои основные задачи ваш коллектив реализует успешно. А насколько 

тяжело находиться на передовой страхового поля?

УДЕРЖАТЬ ЛИДЕРСТВО 
СЛОЖНЕЕ, ЧЕМ ЗАВОЕВАТЬ 

– Стать лидером сложно. Но ещё гораздо сложнее – удер-
жаться на достигнутой позиции. Страховой рынок в Удмуртии 
развивается динамично, темпы высокие. В этих условиях оста-
навливаться нельзя, иначе вперёд вырвутся те, кто более акти-
вен и амбициозен. Надо позиционировать себя на рынке, отстра-
иваться от конкурентов, и не только за счёт бизнесовых идей, 
но и благодаря общим ценностям коллектива. У нас, к примеру, 
сформирована отличная команда, 10 подразделений по Удмур-
тии, 286 агентов. Мы вместе занимаемся скандинавской ходь-
бой, участвуем в сплавах, лыжных гонках, благотворительных 
акциях. Считаю, что с такими людьми – увлечёнными, иници-
ативными – Ижевский филиал сумеет реализовать перспек-
тивные планы. А наша амбиция – ещё увеличить свою долю на 
рынке, до 15% в 2023 году, прирасти в объёмах страхования по 
имуществу физических лиц, по ДМС – эти направления востре-
бованы. И у нас есть потенциал для намеченного роста. 

г. Ижевск, ул. К. Маркса, 191

+7 (3412) 90-81-90

+7-982-835-72-84
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ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА

– Стоматология сегодня шагнула далеко вперёд, в прошлом оста-
лись громоздкие протезные конструкции и металлические коронки. 
Наши специалисты предлагают своим пациентам новые варианты 
протезирования, которые позволяют эффективно решать возникшие 
проблемы. Так, в приоритете у стоматологов-ортопедов безметалловые 
конструкции, которые гораздо прочнее и выглядят очень эстетично. 
В зависимости от показаний врач может предложить виниры Е-Max 
и коронки на основе диоксида циркония.

ЕСТЕСТВЕННОСТЬ И НАДЁЖНОСТЬ
Современная стоматология даёт возможность установить коронки 

или виниры, которые будут выглядеть благодаря безметалловым ко-
ронкам E-Max точь-в-точь, как натуральная зубная эмаль. Прессован-
ная керамика обладает рекордным сроком службы и менее других под-
вержена сколам и трещинам. Её секрет в особой технологии, благодаря 
которой материал отличается высокой стабильностью и выдерживает 
полноценную жевательную нагрузку. При этом там нет металлическо-
го каркаса, а значит, можно говорить об отличной биосовместимости 
и идеальном оттенке. Коронки получаются лёгкими, прочными, зубы 
при этом обтачивают минимально. Ещё один плюс – на поверхности 
протезов E-Max скапливается меньше бактериального налёта и твёрдых 
отложений, что является хорошей профилактикой кариеса соседних 
здоровых зубов.

ТОЧНОСТЬ И РАСЧЁТ
Если при изготовлении обычных коронок большая ответственность 

ложится на зубного техника, то компьютерные технологии исключили 
возможные ошибки. Мы делаем слепки классическим методом или 
с помощью цифрового сканирования, потом данные передаются в ла-
бораторию, и через некоторое время создаётся виртуальная модель 
коронки, которая потом вытачивается фрезером. Усадка материала,  

СОВРЕМЕННЫЕ МЕТОДЫ
В ПРОТЕЗИРОВАНИИ

PRO64



PRO 65

погрешности, человеческая ошибка, как это было раньше, сейчас 
исключены. Отсюда точность результата и уверенность, что эти вариан-
ты протезирования прослужат дольше. 

ВИНИРЫ E-MAX
Эстетические и функциональные проблемы верхних и нижних 

передних зубов мы можем решить с помощью виниров. Это керами-
ческие пластины, которые надёжно фиксируются на наружной по-
верхности зубов, при этом зубы обтачиваются минимально, а отсут-
ствие металла в конструкции даёт непревзойдённый эстетический 
эффект. Рекомендуется тем, кто хотел бы скрыть видимые дефекты, 
кривизну, сколы, восстановить режущие края и иметь действительно 
красивую улыбку. В идеале лучше ставить не менее 20 виниров, тог-
да точно можно говорить о красоте и естественности. Но всё зави-
сит от рекомендаций доктора и вашего желания. Только надо иметь 
в виду, что этот способ протезирования желательно применять на 
живые, а не депульпированные зубы, это связано с особенностями 
последних. Они темнеют, а виниры – тонкие, почти прозрачные пла-
стинки, которые могут «выдать» цвет. 

Здесь также используются цифровые технологии и современное 
оборудование. Получаем 3D-модель будущих зубов, напечатанную из 

пластмассы или из воска, примеряем с пациентом и смотрим, как это 
будет выглядеть в жизни. Как правило, результат всегда превосходный. 
При необходимости корректируем, после чего делаем постоянное изде-
лие. Неделя-полторы, и вот уже человек сверкает новой улыбкой. Всё 
это время, пока шла подготовка, он ходит с временными коронками и 
не испытывает неудобств. 

Конечно, прежде чем принять решение о том или ином виде про-
тезирования (коронки E-Max, диоксид циркония, керамика), мы обсу-
ждаем с пациентом все возможные способы, учитывая не только ме-
дицинские показания, но и финансовый аспект. В итоге подбираем тот, 
который устраивает прежде всего пациента. Наша клиника обладает 
большими возможностями, и, как показывает опыт, подходящий вари-
ант можно подобрать всегда. 

ВОЗМОЖНЫ ПРОТИВОПОКАЗАНИЯ. НЕОБХОДИМА КОНСУЛЬТАЦИЯ СПЕЦИАЛИСТА
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Запишитесь  
на консультацию онлайн

г. Ижевск, ул. Петрова, 33 Б

ул. Удмуртская, 257 А

ул. П.П. Берша, 18

Подписывайтесь  
на нашу группу во «ВКонтакте» 

6+

+7 (3412) 33-03-15  

apexstom.ru



Наталия ГАЛАВКИНА, 

управляющая фитнес-

клубом INTENSE:

– Здесь всё, от стили-
стики до высоты полки, 
продумано до мелочей. 
Каждое пространство, 
объединённое общей ди-
зайнерской идеей, имеет свой 
характер. Примером для нас стали столичные 
премиальные клубы, откуда мы взяли самое 
лучшее. Например, каждый резидент может 
воспользоваться средствами личной гигиены, 
включая лосьоны для тела, гели для душа, 
шампуни, пену для бритья известных марок 
высокого премиального сегмента. Во всех 
раздевалках представлены девайсы для во-
лос – фены, плойки, выпрямители. Каждый 
может воспользоваться парогенератором, 
чтобы привести одежду в порядок. Мы предо-
ставляем такую услугу, как стирка белья. На-
пример, можно сдать форму и получить её на 
следующее занятие чистой. Полотенце можно 
менять буквально каждый час, если вам так 
хочется. Поделюсь новостью: скоро у нас по-
явится эко-сушка – специально для тех, кто 
не желает по какой-то причине пользоваться 
полотенцем. Это называется эксклюзивным 
уровнем сервиса, и мы стремимся развивать 
его дальше. 

Нам хотелось сделать клуб для искушён-
ных людей, для тех, кто ценит высокий 

уровень сервиса, своё время и готов 
уделять самое пристальное внимание 
здоровью через занятия фитнесом. 
Каждый посетитель, становясь рези-

дентом клуба, может пройти диагно-
стику у наших специалистов. Согласно их 

рекомендациям и исходя из задач, мы помо-
гаем выстраивать тренировочный план для 
достижения поставленных результатов. Кроме 
того, постоянно проводим промежуточные 
исследования, помогая вносить корректиров-
ки. Проанализировав эту работу, мы пришли 
к выводу, что специалисты фитнес-инду-
стрии могут быть не только тренерами, но и 
участвовать в восстановительном процессе, 
помогая улучшать состояние здоровья каж-
дого резидента. Кстати, сегодня в мире это 
движение достаточно распространено. Сейчас 
мы активно работаем в данной области, чтобы 
соединить возможности медицины, функцио-
нальной диагностики и фитнеса. Для этого за-
купаем новое оборудование, которое помогает 
людям с проблемами суставов и позвоночни-
ка, а также при восстановлении после травм. 
Совсем скоро INTENSE получит медицинскую 
лицензию, и мы станем первым в республике 
клубом, работающим в этом направлении.  
* Интенс

INTENSE*: ФИТНЕС И ЗДОРОВЬЕ  
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Изначально в основу создания 
клуба легла идея современной студии 
Pilates&Gyrotonic® с соответствующим 
оборудованием и тренажёрами. Но в про-
цессе реализации она получила своё разви-
тие, итогом чего стал фитнес-клуб преми-
ум-класса, где возможность оздоровления 
занимает главное место. Для этого здесь 
созданы все условия. Каждый тренер име-
ет высокую квалификацию и опыт работы 
с VIP-клиентами. Более 80% посетителей 
выбирают индивидуальные занятия, что 
говорит об отличных результатах персо-
нальных тренировок и уровне доверия, 
а представленное оборудование от миро-
вых брендов не имеет аналогов в Удмуртии.

+7 (3412) 95-75-00 www.intense.center г. Ижевск, ул. Красногеройская, 14
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Рамен с курицей, треска под овощным жюльеном, медовый булгур, 
томленный с грушей, гречотто с грибами – поверьте, полезная еда 

может быть вкусной и красивой, если вы закажете её в Food For You. 

FOOD FOR YOU*  
ДОСТАВКА ЗДОРОВОГО 
ПИТАНИЯ В ИЖЕВСКЕ

+7 (922) 51-88-333 
(Viber, WhatsApp)

6+

Заказы принимаются 
за день до дня доставки
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Сбалансированный рацион от 580 рублей

Меню от шеф-повара 

БЖУ под контролем диетолога

Бесплатная доставка по Ижевску
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ДЕНЬ БЕЗ ДИЕТ 

Уже больше тридцати лет в начале мая в мире отмечается 
День без диет, вдохновительницей которого стала исхудав-
шая однажды до анорексии британка Мэри Эванс Янг. Сегод-
ня она призывает всех женщин любить себя такими, какие 
они есть, принимать своё тело, но не забывать о здоровом 
образе жизни и правильном питании. Врачи тоже называют 
большинство диет вредными из-за их кратковременного 
эффекта и отсутствия контроля со стороны специалистов. 
Кроме того, у многих после окончания диеты вес не только 
возвращается, но и увеличивается, доставляя таким образом 
ещё больше проблем. 

Самым оптимальным решением в данном вопросе будет со-
блюдение принципов правильного питания. Это не значит, 
что съесть кусочек торта будет строго запрещено из-за его 
калорийности и наличия сахара, если, конечно, человек не 
диабетик. Скорее, речь идёт о постоянной системе, где ра-
цион сбалансированный и содержит все необходимые веще-
ства.

Говоря о правильном питании, многие представляют себе 
тарелку овсяной каши, кусок отварной рыбы или просто по-
резанные овощи. Сегодня достаточно возможностей, чтобы 
правильная еда была не только полезной, но и эстетически 
привлекательной и вкусной, как в кафе и ресторанах. Ком-
пании по доставке готового питания также придерживаются 
этой концепции и радуют красивой подачей блюд, да и дома 
не составит труда сделать приготовленное блюдо весьма ап-
петитным. 

Реклама

PRO



– Наверное, меня можно назвать мазохи-
стом, но я готов повторить любое из своих 
путешествий, даже если оно не закончилось 
happy end. (Улыбается.) Каждое из них дало 
мне какой-то опыт и переживания, которые 
потом заставили переосмыслить определён-
ные подходы к жизни. Если составить некий 
топ моих «вау», полученных от поездок по 
нашей стране и за границей, то на первое 
место, скорее всего, выйдут те, что были 
связаны с исполнением детской мечты, пре-
одолением физических и психологических 
трудностей или забытых страхов. 

Получается, сталкиваясь с какой-то про-
блемой, я сам себе выписываю «рецепт», 
назначаю «лечение» и иду делать то, что 
принесёт мне новые эмоции и опыт. А вот 
какими они будут – неизвестно, но тем и ин-
тереснее. 

ЗА МЕЧТОЙ

Моё главное увлечение сегодня – фо-
тография. Тот, кто действительно погружён 
в эту тему, знает, что человек готов пройти, 
проплыть, проехать не один десяток киломе-
тров ради того самого снимка. Однажды под-
ростком я был в спелеологическом лагере в 
Крыму и там увидел поля цветущих диких 
маков. Я был настолько поражён увиденным, 
что эта картинка долго стояла у меня перед 
глазами. И вот уже в зрелом возрасте мне 
пришла идея вновь увидеть цветущие маки 
и пережить те же впечатления. Задумано –  
сделано. Нашёл в Интернете людей, кто ор-
ганизовывает специальные туры, и отпра-
вился в Крым. Таких «любителей» набралось 
немало. Мы спали в палатках, поднимались 
ночью, чтобы вовремя оказаться на месте и 
сфотографировать цветы. Добирались пеш-

ком, с техникой за плечами. Крымские ночи 
тёмные, густые, ничего не видно, как гово-
рят, хоть глаз вырви. Но вот только начинает 
брезжить рассвет, появляются первые лучи 
утреннего солнца, и ты видишь эту потря-
сающую картину – ярко-красные цветущие 
маки. Начинаешь бегать вокруг, пытаясь 
найти удачный ракурс, фотографируешь, 
и всё кажется, что не успеешь уложиться в 
пресловутый «золотой час». Мои эмоции 
были настолько сильны, что когда я захотел 
поделиться своими впечатлениями по теле-
фону с близкими, напрочь забыл пароль к 
своему гаджету. Знаете, как в басне: в зобу 
дыхание спёрло, а у меня – ещё и память 
стёрло. Какие только цифры я не набирал: 
дни рождения свой, детей, жены, смешивал 
комбинации, но всё тщетно. Учитывая, что 
этот пароль был и пин-кодом к банковской 

ВЛАДИМИР АГЕЕВ
И ЕГО «ВАУ»
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свои первые горные лыжи. Мы жили с ма-
мой в городе Миасс Челябинской области.  
В шестом классе я начал заниматься в гор-
нолыжной секции. Всё лето и осень посвятил 
тренировкам. Тогда такие лыжи нельзя были 
просто купить в магазине, их давали только 
лучшим. Мои старания были вознаграждены, 
но радость длилась недолго. Мама приняла 
решение переехать в город Коркино, где не 
было гор. Как я тогда плакал! И вот, оказав-
шись в магазине, вспомнил те минуты и по-
нял: хочу встать на лыжи.

Встал, начал кататься, но аккуратно и с 
небольших горок. В сторону высоких даже 
не смотрел: страшновато, да и риск – не 
моё (хотя в активе имею «корочки» спеле-
олога и альпиниста СССР) – это казалось 
каким-то неоправданным безрассудством. 
Но в 2008–2009 годах случился кризис, дела 

карте, мне, честно говоря, стало как-то не 
до шуток. Но потом я решил переключить-
ся, прилёг отдохнуть, а проснувшись, тут же 
вспомнил всё. 

ЛЫЖИ И КРИЗИС

Ещё одна детская мечта – горные лыжи –  
помогла мне позднее пережить кризис. Ка-
залось бы, где катание с гор, а где финан-
совые проблемы и поиск выхода из трудной 
ситуации, но тем не менее в моём случае это 
так и сработало. Вернее, сработал тот самый 
эффект «вау», благодаря которому я спра-
вился. 

Мой сын отлично катается на горных 
лыжах, прошёл хорошую подготовку. Одна-
жды мы пошли покупать новое снаряжение –  
мне хотелось сделать ему подарок на день 
рождения. Пока выбирали, вспомнил себя и 
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шли не очень, я ощущал огромный груз от-
ветственности за бизнес, компанию, людей. 
И тогда именно горные лыжи вытащили 
меня на новые позиции, я понял, что дол-
жен как-то преодолеть себя, чтобы ощущать 
устойчивость в реалиях сегодняшнего дня. 
Видимо, чтобы жить на высоких нотах, мне 
нужен контраст, вроде того, когда возвраща-
ешься из тяжёлого похода, а дома – солнце 
светит, птички поют и всё выглядит не так 
уж страшно. Я стал съезжать с высоких гор 
постоянно, даже дух захватывало, зато по-
том – холодная голова, и ты способен думать 
и принимать решения без эмоций и страха, 
что и спасло тогда мой бизнес. Этим рецеп-
том я пользуюсь регулярно, считаю, человек 
должен испытывать разные состояния, тогда 
у него появляется возможность не закосте-
неть, это и есть движение вперёд. 

ОТ ЧЕРНОБЫЛЯ ДО ГОР

Примером излечения и выходом из кри-
зиса стали для меня горы. 1986 год, трагедия 
в Чернобыле. Ликвидировать последствия 
той аварии отправляли многих, тогда не все 
осознавали масштаб бедствия и возможные 
последствия. В числе ликвидаторов оказался 
и я (отправлять своих специалистов в черно-
быльскую зону должен был каждый завод). 
Вернулся, психическое и физическое состо-
яние не буду описывать, и так всё понятно. 
Отправили меня на реабилитацию на Дом-
бай, в альпинистский лагерь. Со мной вместе 



гим. И пусть не всегда на этих маршрутах 
ты доходишь до финишной точки, там тоже 
есть свои «вау», которые потом можно дол-
го вспоминать. Так, однажды, сплавляясь по 
башкирской реке, которая внезапно обмеле-
ла, мы не смогли добраться до нужного нам 
пункта. Пришлось заночевать в лесу, непри-
ятность объединила почти незнакомых друг с 
другом людей. Это было 9 мая. Ещё никогда 
я не встречал День Победы так – сидя у ко-
стра, слушая песни под гитару и вспоминая 
тех, кто «не вернулся из боя».

Или ещё одна башкирская история: 
сплав по Лемезе, которая считается самой 
спортивной южноуральской рекой, в нача-
ле мая. Из-за быстрого таяния снега вода в 
ней стала быстро подниматься. При прохо-

ждении порогов наша большая группа рас-
палась. Два катамарана разбились, а вещи 
ребят утонули, остался один, на котором я 
был капитаном. С собой у меня был неопре-
новый костюм, и я, понимая, что придётся 

погружаться в воду и не раз, чтобы помогать 
товарищам, попытался его надеть. На сухую 
это было невозможно, тогда мне стали лить 
на тело сладкий чай с лимоном и сахаром, 
так как другой жидкости у нас уже не было. 
Так я и плыл до вечера на катамаране, ощу-
щая себя «чайным грибом», но что делать, 
иногда приходится чем-то жертвовать ради 
поставленной цели. 

ПО КОНЯМ! 

А вот с лошадьми у меня с первого раза 
не сложилось и обошлось без ярких эмоций, 
зато потом я очень полюбил этих красивых 
животных, много ездил в конные походы 
по Алтаю. Но сначала были Башкирия и тур, 
который назывался конно-санным, и я тогда 

подумал, что буду постоянно в санях. На ули-
це минус 35, поэтому оделся соответствую-
ще: валенки, тулуп, тёплая одежда. Товарищ, 
который ехал весь путь верхом, вдруг пред-
ложил мне тоже попробовать, мол, смотри, 

были гимнасты, легкоатлеты, биатлонисты, 
спортивные молодые ребята, для которых 
горы были чем-то вроде спортивных сборов, 
а у меня кроме удостоверения спелеолога – 
ничего, хотя я и проходил сложные пещеры 
четвёртого уровня. Ни специальной подго-
товки, ни навыков, только возраст. Наверное, 
меня поэтому и назначили старшим. (Смеёт-
ся.) Я сначала даже спортивные нормативы 
сдать не мог. Но прошло время, восхождения 
стали привычным делом, бег на время тоже, 
а вскоре и Чернобыль остался где-то глубо-
ко в памяти. Горы помогли, вытянули из того 
состояния, вернув меня к привычной жизни.

ЧАЙНЫЙ ГРИБ

Сплавляться по реке – один из моих лю-
бимых видов отдыха и путешествий. «Забо-
лел» этим давно, когда ещё работал на мо-
тозаводе. Тогда проводили много различных 
спортивных мероприятий, организовывали 
туристические походы и слёты. Мне кажет-
ся, что сплавы – это тоже про эмоции и пре-
одоление, где есть место как восхищению 
красотами окружающей природы, общению 
с людьми, так и физическим трудностям, 
умению работать в команде, помогать дру-



6+

Реклама



совсем нетрудно. И я согласился, но моё 
«обмундирование» совсем не соответство-
вало возникшему желанию. Со стороны это 
смотрелось так: огромный дядька в тулупе 
пытается взгромоздиться на бедную лошадь. 
Мне помогали четыре человека – сначала 
заталкивали в стремена валенки 45 размера, 
потом поднимали наверх меня. Мне кажется, 
что кобыла даже присела, почувствовав на 

себе такую тяжесть. (Смеётся.) Сначала она 
тихо брела по снегу, но когда группа вышла 
на дорогу, моя лошадь вместе со всеми по-
скакала вперёд. Через пару минут я понял, 
что очень хочу спуститься вниз и вновь ока-
заться в санях, укрываясь тёплым тулупом, 
и в тот момент это была, наверное, самая 
большая мечта. Мои мольбы были услыша-

ны, снимали меня в таком же порядке, как и 
поднимали. (Улыбается.)

Позднее я всё же освоил верховую езду, 
сейчас неплохо держусь в седле. Наверное, 
стремление преодолеть свои страхи и спра-
виться с трудностями вновь заставило меня 
сделать то, что сначала не получилось. Плюс 
желание побывать на Алтае в походе, где есть 
сплав и конный маршрут, сделало своё дело. 

Здесь, как и везде, для осуществления своих 
идей нужна мотивация. У каждого своя, но 
такая, что придаёт сил, заряжает, двигает 
дальше. Так было со сплавами, горами, ув-
лечением фотографией, когда пришло осоз-
нание, для чего погружаешься в эту историю, 
обрастаешь опытом, совершенствуешь свои 
знания и навыки.

А фотографии к тому же дают возмож-
ность вновь пережить то, что испытал од-
нажды. Может быть, не так ярко и сильно, 
но тем не менее. У меня огромный архив,  
в котором на фото собраны значимые семей-
ные события, походные истории, есть и пей-
зажные снимки. Вероятно, именно поэтому 
желание фотографировать было и остаётся 
моим самым любимым увлечением и моти-
вацией в жизни. 

ВМЕСТО МОРЯ

Кто куда летом, а я – за полярный круг, 
пляжный отдых точно не для меня. (Улыбает-
ся.) Собираюсь с группой побывать на плато 
Путорана, что в 160 километрах от Нориль-
ска. Это сильно расчленённый горный мас-
сив, который славится своими уникальными 
ландшафтами, гигантскими тектоническими 
озёрами и водопадами. Кстати, самый вы-
сокий водопад в нашей стране расположен 
именно здесь.

Это поход, во время которого мы будем 
как сплавляться по рекам, так и идти пеш-
ком. Двенадцать дней жить в палатках, еду 
готовить самим, а порой её ещё и добывать. 
Говорят, там знатная рыбалка. Примечатель-
но, что участники группы не знают друг друга 
лично. Мы познакомились в Интернете, когда 
выбирали себе этот тур. Для меня подобный 
опыт впервые, когда придётся жить рядом с 
незнакомыми людьми, общаться, доверить-
ся им в каких-то моментах. Тем интереснее 
будет путешествие и ярче эмоции, я в этом 
не сомневаюсь. 
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а Дистанционные продажи осуществляет
ООО «Молочная ферма». УР, с. Бабино,
ул. Заречная, 93. ОГРН 1161832050192



РАССРОЧКА НА ЛЕТНИЕ ПУТЁВКИ*

РОДИТЕЛЬСКОЕ СОБРАНИЕ
ВЫ УЗНАЕТЕ:

• о структуре лагеря и сменах, как формируются отряды;
• о питании, лечении, условиях проживания, дисциплине;
• о проверках надзорных органов;
• о программе этого лета;
• как воспитатели работают с детьми;
• как организована работа кружков;
• как работают гостевые ворота;
• любой другой интересующий вопрос о лагере. 
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ДАТЫ: 

1 смена 3.06 – 17.06 (15 дней)
2 смена 21.06 – 11.07 (21 день)
3 смена 15.07 – 4.08 (21 день)
4 смена 8.08 – 22.08 (15 дней)
СТОИМОСТЬ:

1, 4 смена – 33 100 руб.;
2, 3 смена – 47 250 руб.

Подробную информацию и условия можно узнать 
в отделе продаж по телефону +7 (3412) 72-09-28.

Адрес: г. Ижевск, ул. К. Маркса, 219а, офис 206.
Режим работы: пн-пт с 9:00 до 17:00.

* Рассрочка предоставляется ООО «ОК «Берёзка» 
в период с 01.04.23 г. по 08.08.23 г. при заключении 
договора.

ПРЕДУСМОТРЕНЫ ГИБКИЕ УСЛОВИЯ 

ОПЛАТЫ ПУТЁВОК:

1 и 4 смены – предоставляется рассрочка 
с момента заключения договора и до начала 
смены;
2 и 3 смены – можно оплатить 
от 50% стоимости до начала смены, 
а остаток – в течение 45 дней после заезда.

ДК «Аксион» 
18 мая 2023 г. 

в 18:30
Только для родителей. 

Вход свободный
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О ТОМ, ЧТО «В НАЧАЛЕ БЫЛО…»

– В каждой культуре есть своя «Книга начал»: с чего всё началось, от-
куда всё появилось. Эти книги напоминают детскую игру – всё появляется 
из ничего, из фантазии того, кто это создаёт. А потом начинается история 
непростых отношений творца со своими созданиями. Двенадцать лет назад 
в Глазове я сделал на эту тему спектакль «Просто игра» (это «Книга начал» 
в ироничной форме). Он изначально сочинялся для детей трёх-пяти лет, но 
его с интересом смотрят и взрослые. Постановка до сих пор идёт в Глазове 
и собирает полные залы. Режиссёр Московского еврейского театра «Ша-
лом» Олег Липовецкий увидел спектакль на фестивале, заинтересовался 
им, и в этом году «Просто игра» получила другую жизнь в новой редакции. 
Конечно, были нюансы. Для спектакля «В начале было…» артистам театра 
«Шалом» пришлось научиться новым навыкам – фокусам, театру теней, 
особенностям кукольных постановок. Но всё получилось. 

О РАБОТЕ В ПЕРМИ

Пермский период – один из любимых. В Пермь я поехал не за длинным 
рублём и не с целью построить карьеру. В то время как раз проходила, как 
её называли, Пермская культурная революция. Что-то прижилось, что-то 
нет, но за всем этим было страшно интересно наблюдать. 

Театр «Сцена-Молот», который я возглавил, открылся на малой сцене 
академического театра. Мы приглашали молодых режиссёров – Юрия Мура-
вицкого, Филиппа Григоряна, теперь это режиссёры высокого уровня. 

Очень много всего происходило в плане уличного театра, фестиваль-
ного, музыкального, выставочного движения... Я погрузился в современное 
актуальное искусство, с которым до этого не был знаком, даже не знал,  
что это такое. Для меня это было очень важно – попытаться изнутри если  
не разобраться в нём, то хотя бы распробовать его и понять, в каких направ-
лениях хочется двигаться, а в каких нет.

Его любят все. Хотелось добавить слово «кажется», но оно 
будет лишним, потому что не кажется. Зрители от северной 
столицы родникового края до Северной Пальмиры доказывают 
свою любовь аншлагами. Коллеги уважают, театральные крити-
ки ценят, но и любят тоже. За весёлый нрав в том числе. Одна-
жды кто-то из журналистов назвал Салимзянова «самым непро-
винциальным из провинциальных режиссёров», хотел сделать 
комплимент. «Хоть горшком назовите, только под кровать не 
ставьте», – не задумываясь, пошутил Дамир Халимович. 

Жизнь у него крайне насыщенная. Салимзянов поставил 
более сотни спектаклей в разных российских театрах и театрах 
ближнего зарубежья, более чем в сорока из них был художни-
ком-постановщиком и автором сценографии. Сколько их ещё 
будет – неизвестно, в свои почти пятьдесят пять заслуженный 
артист и деятель искусств Удмуртской Республики продолжает 
фонтанировать юношескими энергией и азартом. Нынешней 
вес ной он дебютировал в роли члена жюри фестиваля «Золотая 
маска» и параллельно ставил кукольный спектакль «В начале 
было…» в московском театре «Шалом». В середине апреля со-
стоялась премьера. Хороший повод, чтобы начать разговор.



ПАРАДОКС 
СОРОКОНОЖКИ

В Перми я выпустил много спек-
таклей, один из них – «Бременские 
музыканты» – идёт до сих пор, хотя 
прошло уже больше десяти лет, 
я ушёл из театра в 2012 году.

От Глазова до Перми путь недлин-
ный – четыре с половиной часа на по-
езде. Насколько это было возможно, 
старался привозить в Пермь актёров 
из Глазова – поучаствовать в каких-то 
работах, читках, спектаклях. И просто 
наблюдать за тем, что происходит в 
городе – насыщать свой театральный 
и культурный бэкграунд. И я думаю 
теперь, что был прав. Это был полез-
нейший опыт.

О НОВОЙ РОЛИ В ЖЮРИ

Когда мне предложили в этом году 
кресло члена жюри фестиваля «Золо-
тая маска», сел в него, не задумыва-
ясь. По другую сторону я оказывался 
достаточно часто: мы принимали учас-
тие в разных программах фестиваля, в 
конкурсной и внеконкурсной програм-
мах, в детском уик-энде. Но именно 
как член жюри я здесь впервые, и мне 

очень интересно, ни на секунду не 
пожалел о своём решении. Через не-
сколько дней понял: это работа моей 
мечты! Я приезжаю в театр и смотрю 
спектакли, их в конкурсную программу 
вошло больше двадцати, точную циф-
ру сейчас не вспомню, тем более она 
время от времени меняется, театры 
иногда снимают спектакли с афиши. 

Все они настолько разные по язы-
ку, темам, выразительности, энерге-
тике и не сливаются в одну какую-то 
массу. Бывают, конечно, спектакли-
«вампиры», высасывающие душу, но 
это редкие исключения. От просмотра 
спектаклей я заряжаюсь, а для твор-
ческого человека это своеобразное 
топливо, оно даёт новые идеи. 

О ПЛАНАХ

После театра «Шалом» я плани-
рую вернуться в мой самый родной 
театр «Парафраз», где до конца ка-
лендарного года будут две премьеры. 
Фантазия-парафраз на тему пьесы Ев-
гения Шварца «Золушка» – спектакль 
для взрослых с пометкой «16+», наши 
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представления о психологических проблемах, которые поднимаются в 
пьесе. Будет и детская премьера, пока могу сказать только название – 
«Леший-самоучка». А к Новому году в Театре кукол в Ижевске предпола-
гается фантазия по мотивам восточной сказки о Синдбаде. Это не будет 
инсценировкой «Тысячи и одной ночи», зрителей ждёт совершенно новая 
история по мотивам сказок о Синдбаде. В афише будет указан возраст 
«от шести (может быть, от четырёх) лет», а дальше многоточие – взро-
слым, надеюсь, тоже будет интересно.

О КИНО

Как режиссёру, мне уже поздновато переобуваться и пробовать свои 
силы в кинематографе. Но меня это совершенно не огорчает: уровень 
театральной условности по сравнению с кино мне нравится всё больше 
и больше. Однако я не исключаю возможности работы в кино, например, 
сценаристом. 

О ТВОРЧЕСКОЙ СВОБОДЕ

Когда умер Игорь Владимирович Маслов, создатель театра «Параф-
раз» и мой первый театральный учитель, мне предложили взять театр, 
и я вернулся в родной Глазов. Для меня было важно, чтобы театр жил. 
Возвращение домой – это, наверное, одно из самых правильных решений 
в жизни, потому что такого уровня творческой свободы у меня никогда не 
было, и теперь уже твёрдо могу сказать, что не будет. Мне к тому времени 
было с чем сравнивать.

Самая лучшая для меня возможность нафантазировать и опробовать 
что-то новое, создать вместе с единомышленниками мир, которого ты 
раньше не знал, именно в театре «Парафраз». 

Для меня важно, чтобы актёры, с которыми я работаю, тоже чув-
ствовали себя максимально комфортно и свободно. Я стараюсь, чтобы 
мы во время работы над очередным спектаклем как можно быстрее 
стали сотворцами. Когда артисты-художники предлагают какие-то 
свои идеи, дополняющие этот мир, я стараюсь их подхватывать, и это 
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вать, но это происходит нечасто. А будущее 
планировать сейчас сложно. Остаётся только 
настоящее. Утром просыпаешься: сегодня 
нужно сделать это и вот это. Никаких «а че-
рез неделю», хотя творческие планы у меня 
расписаны на несколько лет вперёд. Не зря 
говорят: «Хочешь рассмешить Бога – расска-
жи ему о своих планах». 

О ВДОХНОВЕНИИ

Вдохновить на спектакль может всё, что 
угодно: одна случайно увиденная в журнале 
картинка или услышанная по радио песня. 
У меня есть такая история. Так получилось, 
что практически одновременно две молодые 
актрисы в театре «Парафраз» ушли в декрет. 
Я им пообещал, что когда они вернутся, по-

ставлю для них спектакль – какую-нибудь 
женскую историю. Вышли они из декрета – 
стал сочинять. Только вот о чём она будет, 
эта история? Позднее в одном интервью я 
услышал замечательную фразу: «Ну вот,  
я одинокая женщина с мужем». С этого 
щелчка всё и началось. После этой фразы  
я понял, о чём будет спектакль. Из вербатима 
были набраны истории женского одиночест-
ва, в результате появилась одна из самых 
успешных историй театра «Парафраз» – 
спектакль «Дуры мы, дуры». 

Так сложилось, но я считаю, что пра-
ктикующему художнику не нужно реф-
лексировать, почему возникла эта идея, 
иначе неизбежен парадокс сороконож-
ки: нельзя думать, с какой ноги сейчас  
идти. 

превращает работу не в театр одного режис-
сёра, а в совместное творчество. Нас в инсти-
туте, в «Щуке» ещё, учили, что инструментом 
режиссёра является не актёр, а живое твор-
чество актёра. То есть нужно пробудить в ак-
тёре творчество, а затем направлять его. 

Театр для меня был и остаётся магией, 
сомневаюсь, что в этом вопросе что-то изме-
нится. Это магия в самом старинном смысле –  
создание ритуала, который воздействует на 
окружающих определённым образом. В нём 
задействованы все, начиная от режиссёра и 
заканчивая зрителями. Это коллективный 
ритуал, и ЗРИТЕЛИ – непременная его часть, 
финальный ингредиент в нашем странном 
вареве. Если ритуал был выполнен правиль-
но, то воздействие будет именно таким, как 
мы задумывали.

О СУЕВЕРИИ И ЗАВИСТИ

Многие актёры и режиссёры, знаю, ве-
рят в приметы. У меня, если честно, какая-то 
нестабильная суеверность. Иногда я совер-
шенно не обращаю внимания на приметы, но 
если какая-то напряжённая ситуация – верю 
во всё подряд. И через плечо плюну, и на 
текст упавший сяду.

Если говорить о зависти, то в творческом 
плане, наверное, она была и не раз. Когда 
смотришь спектакль и думаешь: эх, блин, ну 
почему я до этого не дошёл, ведь я же был 
рядом!.. Но вспомнить, когда меня посещали 
подобные мысли и на каком спектакле, сейчас 
не смогу. Я живу настоящим. Иногда бывает 
такое настроение – хочется поностальгиро-
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